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Телеканалы 
экономят 
премьеры
На ТВ сократился  
новый контент

Семь крупнейших российских фе-
деральных телеканалов в 2014 го-
ду показали на 12% меньше  новых 
сериалов и шоу, потратив на них 
на 3% меньше, чем годом ранее. 
Уже в этом году рынок может по-
терять еще 13–26% в денежном 
выражении: из-за сокращения 
 рекламы каналы не смогут позво-
лить себе прежние траты.

В 2014 году «Первый канал», «Рос-
сия 1», НТВ, ТНТ, СТС, «Пятый канал» 
и РЕН ТВ показали 10,6 тыс. часов пре-
мьерного российского контента сто-
ронних производителей, что на 12% 
меньше, чем годом ранее, подсчи-
тала на основе опроса продюсеров 
исследовательская компания KVG 
Research. Учитывались премьерные 
сериалы, шоу, развлекательные, до-
кументальные, познавательные и дет-
ские программы, вышедшие в эфир 
за год. Премьер стало меньше по не-
скольким причинам, говорится в ис-
следовании: замедление роста теле-
рекламы, большая доля спортивного 
контента за счет Олимпиады в Сочи 
и чемпионата мира по футболу, уве-
личение информационного веща-
ния в связи с событиями на Украине 
и внутренняя политика каналов.

В денежном выражении совокуп-
ная стоимость премьер снизилась на 
3%, до 43,1 млрд руб. Такие данные 
получены на основе опроса 87 про-
дюсеров, топ-менеджеров телепро-
изводственных компаний и кана-
лов, уточнила директор по развитию 
KVG Research Анастасия Васильева. 
Основной спад KVG Research прогно-
зирует на 2015 год: от 13% до 26% в за-
висимости от типа контента.

Тройка лидирующих телепроиз-
водственных компаний в 2014 го-
ду не поменялась, но Comedy Club 
Production (ССР) заметно прибли-
зилась по объемам контента к зани-
мающему первое место «Красному 
 квадрату».
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Подписав акционерное 
соглашение по трансбал-
тийскому газопроводу 
Nord Stream 2, «Газпром» 
де-факто сформировал 
блок крупнейших евро-
пейских энергокомпаний, 
заинтересованных в по-
ставках российского га-
за в обход Украины. Реа-
лизация проекта сделает 
Германию основным цен-
тром распределения рос-
сийского газа в Европе 
и, по сути, позволит от-
казаться от поставок че-
рез Украину и лишит Ки-
ев транзитных платежей. 
Такой подход резко про-
тиворечит публичной по-
литике Берлина, по-преж-
нему поддерживающего 
Киев. Но эксперты ”Ъ“ на-
поминают, что Германия 
как ключевая страна Евро-
союза может себе позво-
лить подобное отклоне-
ние от его политической 
линии в пользу своих эко-
номических интересов.

Как и прогнозировал 
”
Ъ“ 

31 августа, «Газпром» на Вос-
точном экономическом фо-
руме подписал с европей-
скими энергокомпания-
ми обязывающее акционер-
ное соглашение по строи-
тельству газопровода Nord 
Stream 2. Монополия бу-
дет владеть контрольным 
пакетом, немецкие E.On 
и Wintershall, австрийская 
OMV и англо-голландская 
Shell получат по 10%, фран-
цузская Engie — 9%. Подпи-
сание не анонсировалось 
до последнего момента, да-
же пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков еще 
на прошлой неделе опровер-
гал подписание соглашения 
на форуме во Владивостоке.

Кроме того, «Газпром» не-
ожиданно вернулся к сдел-
ке по обмену активами с не-
мецкой BASF (материнская 
компания Wintershall ) . 
Переговоры по ней нача-
лись еще в 2012 году, но 
в конце 2014 года она бы-
ла остановлена по инициа-
тиве немцев, хотя Евроко-
миссия дала свои разреше-
ния. За две недели до этого 
«Газпром» отменил проект 
South Stream, а уже этой вес-
ной глава компании Алек-
сей Миллер в Берлине за-
явил, что если ЕС хочет уй-
ти от отношений взаимо-
проникновения и взаимо-
зависимости в газовой сфе-
ре, то и «Газпром» будет ме-
нять свою стратегию. На 

рынке это заявление вос-
приняли как отказ от поли-
тики выхода на конечного 
потребителя в Европе, ко-
торую «Газпром» вел десять 
лет. Теперь, закрывая сделку 
с BASF, «Газпром» совершил 
еще один крутой поворот: 
монополия консолидирует 
доли в компаниях по сбыту 
и хранению газа в Германии 
Wingas, WIEH и WIEE и по-
лучает 50% в WINZ (владеет 
месторождениями в Север-
ном море). Это противоре-
чит идее выхода из европей-
ских активов и ставит «Газ-
пром» под удар в том случае, 
если на компанию будут 
распространены  санкции.

Но сделка свидетельству-
ет и об изменении позиции 

BASF. По словам источников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, 

немецкая компания затор-
мозила сделку, поскольку 
«она была невозможна в тех 
политических условиях». 
«В прошлом году BASF бы-
ла очень осторожна и не со-
биралась идти на конфликт 
с политическим руководст-
вом Германии из-за отноше-
ний с 

”
Газпромом“ — види-

мо, сейчас такого конфлик-
та нет»,— замечает один 
из собеседников 

”
Ъ“. Дру-

гой источник 
”

Ъ“ уверяет, 
что сейчас BASF сама пред-
ложила закрыть сделку, по-
скольку для немцев было 
важно избавиться от низко-
рентабельных для них газо-
вых активов. В BASF и «Газ-

проме» от комментариев от-
казались. «Сейчас эту сдел-
ку нужно расценивать чуть 
шире, чем бизнес-кейс. Это 
может быть нащупыванием 
общей базы для совместных 
шагов, в том числе и в поли-
тике»,— считает Мария Бе-
лова из Vygon Consulting.

Само по себе подписа-
ние соглашения акционе-
ров по Nord Stream 2 уже 
свидетельствует о том, что 
в ЕС, как и прежде, нет еди-
ной позиции ни по отно-
шениям с «Газпромом» в це-
лом, ни по наиболее остро-
му сейчас вопросу транзита 
газа через Украину. Крупней-
шие энергокомпании Бри-
тании, Франции, Германии 
и Австрии подписались под 

проектом, реализация кото-
рого если не прекращает, то 
минимизирует транзит га-
за через страну, которую по-
литически все эти государ-
ства продолжают поддержи-
вать. Соглашение идет враз-
рез с позицией Брюсселя: 
по мнению вице-президен-
та ЕК Мароша Шефчовича, 
никакие газопроводы в об-
ход Украины не нужны (см. 

”
Ъ“ от 16 июля). Оно также 

выглядит как дискримина-
ция южных стран ЕС, кото-
рым в прошлом году США 
и Еврокомиссия помешали 
построить South Stream. Те-
перь же предлагается стро-
ить газопровод, который 
при мощности 55 млрд кубо-
метров в год принесет мил-
лиарды долларов транзит-
ных платежей не Болгарии 
и Венгрии, а Германии и Че-
хии. Кроме того, практиче-
ски весь российский газ бу-
дет приходить в Европу че-
рез Германию, что обеспечит 
немецкие газопроводные 
компании стабильными де-
нежными поступлениями 
на  десятилетия.

«Участники South Stream 
— Болгария, Греция и Ита-
лия — страны не того веса, 
которые могут добиться ре-
шения вопреки общей поли-
тической линии, а Германия 
сможет»,— считает глава Со-
вета по внешней и оборон-
ной политике Федор Лукья-
нов. По его мнению, Берлин 
по-прежнему привержен 
идее диверсификации газо-
вых поставок и сокращения 
зависимости от России и бу-
дет политически поддержи-
вать Украину, но тут выбрано 
прагматичное решение.
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Российский газ уйдет от Украины морем
Nord Stream 2 лишит Киев транзитных платежей 

Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) сегодня проверит законность 
тендера, проводимого подмосковны-
ми властями в рамках расширения се-
ти дорожных камер. Комплексов ста-
нет в пять раз больше, требуемые на это 
5 млрд руб. вложит инвестор, а взамен 
получит за каждый выписанный штраф 
233 руб. К участию в тендере допуще-
на только одна компания, конкуренты 
пожаловались в ФАС. Эксперты в прин-
ципе против такой схемы: бизнес будет 
заинтересован в большом количестве 
штрафов,  велик риск, что камеры поста-
вят так, чтобы провоцировать водителей 
на нарушения.

В июле 2015 года объявлен тендер на учас-
тие в развитие системы фотовидеофиксации 
нарушений ПДД в Московской области. По-
бедитель, согласно условиям, вложит около 
5 млрд руб., модернизировав 226 существую-
щих комплексов и поставив еще 1055. Компа-
ния, с которой подмосковные власти заклю-
чат концессионное соглашение, будет обслу-

живать всю систему в течение 12 лет. Заявки 
на участие подали дочерняя структура АФК 
«Система» «Ситроникс-КАСУ», инвестици-
онное товарищество МСК-СИП (куда входит 
компания «Строй Инвест Проект», которая 
уже установила и обслуживает системы фик-
сации нарушений в ряде регионов) и компа-
ния «МВС Групп» (участвует в конкурсе вместе 
с дочерним краснодарским НПП МВС). Пер-
вые две компании на этапе отбора заявок тен-
дерная комиссия отсеяла. МСК-СИП подала 
жалобу в ФАС, считая, что требования конкур-
са, заявленные комитетом по конкурентной 
политике правительства Подмосковья, со-
здают «необоснованные преимущества» для 
«МВС Групп», тогда как остальным участни-
кам «ограничивают возможности участия».

Конкурс могут отменить, если ФАС най-
дет нарушения — комиссия решит это сегод-
ня. В подмосковном комитете по конкурент-
ной политике на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

В ГИБДД ситуацию также не комментируют.
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Штраф  
рождает предложение
Бизнес получит свой процент  
от нарушений ПДД

Представитель Киева в контактной груп-
пе экс-президент Украины Леонид Куч-
ма заявил о целесообразности прод-
ления действия февральских минских 
соглашений, если они не будут реали-
зованы до конца 2015 года. Ранее воз-
можность продления договоренностей 
допустили и власти самопровозглашен-
ных народных республик Донецка и Лу-
ганска. Такой сценарий дал бы сторонам 
время для урегулирования конфликта 
вокруг местных выборов. Если же разно-
гласия не будут сняты, то, как уже писал 

”Ъ“, Запад может ввести в отношении 
России новые санкции.

В конце минувшей недели представи-
тель Киева в контактной группе Леонид Куч-
ма впервые публично допустил продление 
рассчитанных до конца 2015 года минских 
соглашений по урегулированию кризиса 
в Донбассе. Ранее о том, что договоренности 
вряд ли будут реализованы в срок и их при-
дется продлевать, говорили представители 
ДНР и ЛНР.

Продление действия февральских мин-
ских соглашений могло бы снять ряд острых 
вопросов, для решения которых при нынеш-
нем графике остается все меньше времени. 
Одна из ключевых проблем — разногласия 
между Киевом и республиками о дате и усло-
виях проведения выборов в местные органы 
власти. Напомним, украинское руководство 
назначило местные выборы на 25 октября, 
запретив голосование на неподконтрольных 
им территориях. Власти ДНР тем не менее ре-
шили назначить выборы на 18 октября. В ЛНР 
голосование планируют провести 1 ноября.

Представители Киева уже объявили, что 
не признают итоги волеизъявления в Донбас-
се. Посол США на Украине Джеффри Пайетт 
назвал запланированные в ДНР и ЛНР выбо-
ры «фейковыми». А представитель внешнепо-
литической службы ЕС Майя Коциянчич зая-
вила 

”
Ъ“, что «проведение местных выборов 

не в соответствии с законодательством Украи-
ны серьезно подорвет минский процесс».
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Минские соглашения  
оставят на второй год
Срок действия договоренностей по урегулированию 
в Донбассе может быть продлен

новости | Сергей Иванов жестко раскритиковал 
работу Спецстроя по реконструкции аэропорта 
на Камчатке —2
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07  РЖД перепишет ценники 
Олег Белозеров  
пообещал реформу  
грузовых тарифов

07  Автокредитование 
утратило спрос 
Эффект господдержки  
оказался недолгим

07  На сети натягивают 
поправки 
Изменения закона  
«О торговле»  
обрастают замечаниями

08  Директора 
ответят за советы 
ЦБ расширяет черный список

09  Кирсан Илюмжинов 
занялся арестованным 
Бизнесмен может стать 
владельцем «Тольяттиазота»

09  Гонки по японскому 
энергомосту 
«Интер РАО» и «РАО ЭС Востока» 
строят планы экспорта

10  Central Properties 
переселится в апартаменты 
Девелопер офисов  
выходит на рынок жилья
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Чиновники продолжают дискутиро-
вать с бизнесом о том, как снизить 
связанную с предоставлением тысяч 
форм отчетности в органы госвласти 
нагрузку на предпринимателей. Биз-
нес-ассоциации, поддерживая раз-
работанную Минэкономики концеп-
цию снижения издержек, связанную 
с отчетностью, просят исключить из 
документа планы по внедрению но-
вого стандарта предоставления от-
четности в электронном виде — XBRL. 
По мнению бизнеса, издержки от его 
введения будут непосильными.

Как следует из письма «Опоры России» 
в Агентство стратегических инициатив 
(АСИ, правительство поручило ему рабо-
ту над «дорожными картами» националь-
ной предпринимательской инициативы) 
по поводу разрабатываемого Минэконо-
мики проекта концепции снижения из-
держек бизнеса, связанных с предостав-
лением отчетности, объединение бизне-
са выступило категорически против вне-
дрения международного стандарта XBRL 
для предоставления информации в элек-
тронном виде. XBRL (eXtensible Business 
Reporting Language — расширяемый язык 
деловой отчетности) соответствует прин-
ципам МСФО и сегодня рассматривает-
ся компаниями и госорганами в мире и 
в России (ЦБ проводил ряд экспертных 
совещаний) как более продвинутая над-
стройка или «диалект» XML.

Правила представления отчетности в 
этом формате де-факто уже получили об-
щемировое признание — стандарт приме-
няется более чем в 100 странах, обязателен 
в США, Великобритании, Франции, Герма-
нии, Канаде и Японии. Тем не менее в пись-
ме исполнительный директор «Опоры» Ан-
дрей Шубин приводит аргументы против 
предложенного Минэкономики стандарта. 
Он отмечает, что в РФ XBRL актуален менее 
чем для 5% организаций, а его внедрение 
«приведет к значительным издержкам со 
стороны предпринимателей». Главная при-
чина затрат — низкая оснащенность боль-
шинства предпринимателей, особенно ма-
лых и микропредприятий, программным 
обеспечением, а также низкая доступность 
интернета «для отдельных предпринима-
телей». По мнению бизнеса, применение 
XBRL потребует пересмотра всей отчетно-
сти, включая бумажную, и правки зако-
нодательства. «Опора» предлагает рассмо-
треть возможность использования более 
простого формата — XML.

«Опора» также сомневается в выбо-
ре площадки для создания единого рее-
стра отчетности. Согласно концепции, 
единый реестр необходим для учета всех 
форм отчетности и координации сбора 
сведений от бизнеса. Предприниматели, 
поддерживая идею реестра, указывают, 
что разработка единого портала отчетно-
сти «дублирует возможности уже создан-
ного портала госуслуг», которым бизнес 

довольно активно пользуется. Также объ-
единение предлагает закрепить процеду-
ру подписания всей отчетности, указан-
ной в реестре, квалифицированной элек-
тронной подписью.

Реализация концепции должна помочь 
предпринимателям избавиться от избы-
точной бумажной волокиты. Бизнес еже-
годно предоставляет в госорганы тысячи 
форм отчетности — только нормативная 
база о ней состоит из 800 нормативно-пра-
вовых актов. Предприниматели ежегодно 
заполняют 49 млрд сведений «по полям в 
составе отчетности» и тратят на это 6,2 мл-
рд часов. Реализация концепции снизит 
издержки, полагают чиновники, за счет 
«оптимального баланса» между нужными 
госструктурам сведениями и администра-
тивными издержками бизнеса.

Если проект концепции будет утвер-
жден и реализован, в 2017 году издержки 
бизнеса на отчеты перед госорганами со-
кратятся на 6%, а в 2018–2020 годах — на 
5% в год. Общее снижение издержек со-
ставит 1,2 млрд человеко-часов. Бюдже-
ту реализация концепции, по оценкам 
Минэкономики, обойдется в 1,52 млрд 
руб. Разработчики намерены внести до-
кумент, который разрабатывается соглас-
но «дорожной карте» «Повышение качест-
во регуляторной среды для бизнеса» (ут-
верждена в июне 2013 года) в правитель-
ство до конца 2015 года.

Дарья Николаева

Отчетность не переводится
Бизнес просит Минэкономики не спешить  
с технологиями электронной бюрократии

Уполномоченного по правам человека 
в Севастополе выберут из восьми кан-
дидатов, но среди них нет выдвижен-
ца губернатора Сергея Меняйло. Как 
полагают в законодательном собра-
нии, исполнительная власть опасает-
ся, что ее претендента не поддержат 
депутаты. Эксперт не исключает, что 
этот пост могли оставить за сторон-
никами спикера заксобрания Алексея 
Чалого после того, как губернатор на-
значил детского омбудсмена, хотя по 
законодательству РФ это относится 
к полномочиям парламента.

В Севастополе зарегистрировали четве-
рых кандидатов на пост уполномоченного 
по правам человека. Еще столько же успе-
ли подать пакет документов до 5 сентября 
(в субботу истек срок выдвижения), их за-
явки будут рассмотрены в понедельник. 
«Шесть дней назад у нас был всего один 
кандидат на этот пост. Мне пришлось вы-
ступить в СМИ с тем, что никому не инте-
ресна защита прав человека в городе. По-
сле этого заявки посыпались»,— сказал 

”
Ъ“ 

глава комиссии заксобрания по законода-
тельству Виктор Посметный. По его словам, 
кандидатов выдвинули член Совета феде-
рации от заксобрания Ольга Тимофеева, де-
путаты Вячеслав Горелов, Татьяна Щербако-
ва, Александр Ковшарь (все четверо зани-
мают нейтральную позицию в конфликте 
между Алексеем Чалым и Сергеем Меняй-
ло или поддерживают спикера законода-
тельного собрания), сам господин Посмет-
ный и три общественные организации. Ис-
полнительная власть своим правом выдви-
нуть кандидата не воспользовалась.

Кандидатом может стать гражданин РФ 
не младше 35 лет, с высшим образовани-
ем, «безупречной репутацией и общест-
венным авторитетом», имеющий позна-
ния в области прав и свобод человека и 
опыт их защиты. Омбудсмен имеет зар-
плату и аппарат, раз в год обязан публи-
ковать доклад о состоянии дел с правами 
человека в субъекте. Выдвигать кандида-
тов на эту должность помимо губернато-
ра, депутатов и сенаторов, общественных 
организаций могла также общественная 
палата Севастополя, но она еще не сфор-
мирована. По словам Виктора Посметно-
го, омбудсмен будет выбран на одном из 
первых пленарных заседаний заксобра-
ния (в конце сентября — начале октября).

В правительстве Севастополя не смо-
гли объяснить 

”
Ъ“, почему исполнитель-

ная власть не выдвинула кандидата на 
пост омбудсмена. Депутат заксобрания и 
лидер городских единороссов Борис Ко-
лесников (в конфликте между Алексеем 
Чалым и Сергеем Меняйло занимает сто-
рону второго) сказал 

”
Ъ“, что не слышал, 

чтобы губернатор Севастополя хотел ви-

деть на этом посту какого-то конкретного 
человека. «Главное, чтобы институт этот 
заработал»,— сказал господин Колесни-
ков, предположив, что правительство не 
выдвинуло своего кандидата, чтобы не 
возникло «иллюзии зависимости этого че-
ловека» от исполнительной власти.

По мнению главы комитета заксобрания 
по социально-гуманитарным вопросам Та-
тьяны Щербаковой, «представители испол-
нительной власти» считают, что при голо-
совании в заксобрании у их кандидата не 
будет шансов. «Но это не так. Если бы пра-
вительство выдвинуло достойного челове-
ка, разумеется, мы бы его выбрали»,— заве-
рила она. По словам госпожи Щербаковой, 
«адаптация к российскому законодательст-

ву» продолжается, поэтому институты ом-
будсменов должны заработать в ближайшее 
время, чтобы помочь «максимально объек-
тивно» оценивать проблемы города.

Руководитель общественной организа-
ции «Чистый берег. Крым» Владимир Гар-
начук считает, что повлиять на губернато-
ра мог «скандал с детским правозащитни-
ком». Напомним, Сергей Меняйло само-
стоятельно назначил детского омбудсме-
на в ноябре 2014 года, нарушив, по мне-
нию прокуратуры Севастополя, законо-
дательство РФ, по которому такие назна-
чения относятся к полномочиям законо-
дательной власти субъекта (см. 

”
Ъ“ от 27 

августа). «В рамках принуждения к миру 
двух противоборствующих сторон в горо-
де администрацией президента этот пост 
могли оставить за выдвиженцем Алексея 
Чалого»,— считает господин Гарначук.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Сергей Меняйло оставил выбор 
за парламентом
Губернатор Севастополя не выдвигал кандидата  
на пост омбудсмена по правам человека

Глава администрации пре-
зидента (АП) Сергей Иванов 
жестко раскритиковал работу 
Федерального агентства по 
специальному строительству 
(Спецстрой) по реконструк-
ции аэропорта в Петропав-
ловске-Камчатском. Срыв 
сроков сдачи объекта он на-
звал «полной безалаберно-
стью, безответственностью 
и форменным безобразием».  
Представители Спецстроя 
задержку объяснили тем, 
что выбранный ими субпо-
дрядчик разорился. Эти до-
воды господина Иванова не 
удовлетворили — с 1 октября 
ему и контрольному управле-
нию президента ежемесячно 
будут докладывать о том, как 
выдерживается график ра-
бот. Заказчик «клятвенно по-
обещал» главе АП сдать объ-
ект в эксплуатацию в октябре 
2016 года.

На совещании, посвящен-
ном реконструкции аэропор-
та Петропавловска-Камчатско-
го, присутствовали, помимо 
главы АП Сергея Иванова, гла-
ва контрольного управления 
президента Константин Чуй-
ченко, министр транспорта РФ 
Максим Соколов, врио губерна-
тора Камчатской области Вла-
димир Илюхин (участвует в гу-
бернаторских выборах 13  сен-
тября) и представители Спец-
строя. Господин Иванов начал с 
того, что он «не судья и не про-
курор», однако срыв сроков сда-
чи работ по реконструкции аэ-
ропорта назвал «полной безала-
берностью, безответственно-
стью и форменным безобрази-
ем». Работы по модернизации 
аэродрома проводятся в рамках 
ФЦП «Экономическое и соци-

альное развитие Дальнего Вос-
тока и Байкальского региона 
на период до 2018 года», общий 
объем финансирования из фе-
дерального бюджета составил 
более 12 млрд руб. Объект долж-
ны были сдать еще в 2014 году.

В 2011 году, напомнил го-
сподин Иванов, правительст-
во приняло постановление, со-
гласно которому должны были 
модернизировать аэропорты 
на Сахалине и Камчатке и по-
строить новый на острове Иту-
руп. «Потому что здесь очень 
высокая сейсмоопасность, есть 
вероятность крупных толчков, 
землетрясений,— пояснил гла-
ва АП.— Все три аэропорта — 
жизненно важные объекты, 
чтобы люди летали и чтобы в 
кратчайшие сроки в случае зем-
летрясения можно было отре-
монтировать полосы». На Саха-
лине и Итурупе работы уже за-
вершены. У камчатского аэро-
порта же готова взлетно-поса-
дочная полоса, а все остальное, 
например командно-диспет-
черский пункт и аварийно-спа-
сательная станция,— нет.

Действия Спецстроя на Кам-
чатке, по словам главы АП, 
можно расценить как «по мень-
шей мере неэффективное ис-
пользование огромных бюд-
жетных средств»: «Во Влади-
востоке проходил Восточный 
экономический форум (с 3 по 
5 сентября.— 

”
Ъ“), мы там мно-

го и долго говорили об инвес-
тиционном климате, о ТОР. Но 
какой может быть на Камчат-
ке хороший инвестиционный 
климат, если до сих пор самоле-
ты садятся на плохую полосу?» 
Представителей Спецстроя он 
сразу предупредил: «Ссылки на 
то, что у нас большая стройка 

на космодроме Восточный, не 
принимаются. Если беретесь 
за выполнение работ, если вы-
игрываете конкурсы, несите за 
это ответственность».

Основная часть совещания 
проходила в закрытом режи-
ме. По его итогам господин Ива-
нов сказал 

”
Ъ“, что представите-

ли агентства приводили «стан-
дартные аргументы»: «Выбрали 
субподрядчика — на Восточном 
было то же самое,— он разорил-
ся, денежки тю-тю, головка бо-
бо.  

”
В суд подали“. Ну, пода-

ли, толку-то?! Где деньги, Зин?» 
Представители Спецстроя на 
совещании «клятвенно обеща-
ли» господину Иванову завер-
шить все работы и принять по-
лосу в эксплуатацию к маю 2016 
года. Тем не менее глава АП все 
же объявил о ряде решений по 
контролю за дальнейшим стро-
ительством аэропорта.

Как сказал 
”
Ъ“ Сергей Ива-

нов, после 1 октября Росаэрона-
вигация и Минтранс будут еже-
месячно докладывать контр-
ольному управлению  прези-
дента и ему лично, «как идут ра-
боты и как выдерживается гра-
фик». По ситуациям, когда «на 
крупных объектах срываются 
сроки, исчезают деньги в не-
известном направлении, суды 
проходят, а деньги не возвра-
щаются», пора принимать «сис-
темные решения», подчеркнул 
глава президентской админи-
страции. По его мнению, люди 
«уже не только совесть утрачи-
вают, но и чувство самосохра-
нения: что тебя могут наказать 
— необязательно тюрьмой, а 
просто наказать».

Софья Самохина,  
Петропавловск- 
Камчатский

Спецстрою придется обойтись 
без ссылок
Сергей Иванов проинспектировал реконструкцию 
аэропорта в Петропавловске-Камчатском 

Минэкономики предлага-
ет ускорить намеченное 
на 2020 год вступление в 
 силу нового порядка выпла-
ты компенсации добросо-
вестным собственникам, 
утратившим право на жилье. 
 Таким способом ведомст-
во намерено исполнить по-
становление Конституцион-
ного суда (КС) на эту тему. 
Хотя КС выступил в защиту 
лишившихся законного жи-
лья, новый порядок сущест-
венно ужесточает основания 
для выплаты компенсации 
— ее смогут получить не все 
собственники, а только физ-
лица, утратившие единст-
венное жилье. Впрочем, в 
отличие от нынешней пра-
ктики, наличие вины госо-
ргана уже не будет иметь 
значения для выплат.

Минэкономики опублико-
вало проект поправок к закону 
«О госрегистрации прав на не-
движимое имущество и сделок 
с ним» (ФЗ-122) и к сопутствую-
щим ему актам. По этому зако-
ну собственник жилого поме-
щения, который не может ис-
требовать его от добросовест-
ного приобретателя, а также до-
бросовестный покупатель, у ко-
торого жилье было отобрано, 
имеют право на компенсацию 
из бюджета. Поясним, утратить 
имущество можно, к примеру, 
из-за действий нотариуса, знав-
шего, что сделка незаконна, но 
заверившего ее. Партнер юри-
дической фирмы Goltsblat BLP 
Виталий Можаровский отмеча-
ет, что такие ситуации нередко 
возникают и по вине государ-
ства: «Это может быть ошибка, 

злоупотребление или злой умы-
сел регистратора». Отметим, что 
компенсация в подобных случа-
ях выплачивается, когда лицо 
утратило имущество по не зави-
сящим от него причинам, а при-
чиненный вред не взыскивает-
ся в течение года. Размер ком-
пенсации — не более 1 млн руб.

В июне 2015 года Конститу-
ционный суд РФ признал не-
конституционной эту норму за-
кона «в той мере, в какой эти по-
ложения не допускают выпла-
ту добросовестному приобре-
тателю, от которого было истре-
бовано жилое помещение, ра-
зовой компенсации» без осно-
ваний для привлечения ком-
петентного госоргана к ответ-
ственности (то есть когда вина 
чиновников отсутствует или не 
доказана). Это решение КС при-
нял, изучив жалобу заявителей, 
у которых в судебном порядке 
была изъята квартира (сделка 
по ее купле-продаже была при-
знана недействительной) и ко-
торым не удалось взыскать ком-
пенсацию с регистрирующих 
органов. КС указал, что неопре-
деленность в правовом регули-
ровании должна быть устране-
на (см. 

”
Ъ“ от 6 июня).

Выполняя это требование, 
Минэкономики решило исполь-
зовать уже разработанный меха-
низм. Министерство предлагает 
заменить неконституционную 
норму на другую — из принято-
го, но пока не вступившего в си-
лу закона «О госрегистрации не-
движимости» (ФЗ-218). Имеюща-
яся в нем и отложенная до 2020 
года норма о компенсации вы-
глядит значительно жестче дей-
ствующей. Старший юрист кол-

легии адвокатов «Юков и парт-
неры» Марина Краснобаева от-
мечает, что по новому закону 
компенсацию смогут получить 
не любые собственники жило-
го помещения или добросовест-
ные приобретатели, а только 
физлица. Кроме того, на выпла-
ту смогут рассчитывать лишь 
лица, утратившие единствен-
ное жилье. Выплата будет толь-
ко в случаях, когда исполни-
тельное производство по делу о 
причинении вреда прекращено 
из-за того, что нарушитель умер 
или исключен из ЕГРЮЛ (в слу-
чае с юрлицом). Также государ-
ству поправками предоставля-
ется право предъявить регресс-
ные требования к нарушителю. 
Минэкономики в своем проек-
те предлагает ввести все эти нор-
мы не с 2020 года, а уже с момен-
та официального опубликова-
ния принятых поправок (это мо-
жет произойти в конце этого го-
да или в следующем).

«У меня складывается впе-
чатление, что Минэкономики, 
заменяя статью, пытается акку-
ратнее изложить условия ком-
пенсации, чтобы она не вы-
глядела возмещением, кото-
рое выплачивается, только ког-
да виновный найден»,— гово-
рит Виталий Можаровский. 
Марина Краснобаева добавля-
ет, что «практика складывалась 
так, что суды отказывали в при-
суждении компенсации, по-
скольку не было вины госорга-
на — суть изменений в том, что 
для получения выплаты факт 
нарушения с его стороны уже 
не будет обязателен».

Евгения Крючкова,  
Софья Окунь

Миллион для бездомных
Минэкономики намерено ускорить  
пересмотр порядка выплат за утрату жилья

У Сергея Меняйло не нашлось  
претендентов на пост уполномо-
ченного по защите прав человека 
в Севастополе  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
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новости

По данным ”Ъ“, в Щербинский райсуд  
Москвы поступило уголовное дело 12 мо- 
лодых неонацистов во главе с ранее суди-
мым 24-летним уроженцем Тверской обла-
сти Александром Соколовым. Их обвиняют  
в многочисленных нападениях и избиени- 
ях уроженцев Кавказа и Средней Азии,  
от которых обвиняемые требовали публич-
но отречься от ислама. На группировку пра-
воохранительные органы вышли после то-
го, как молодчики разместили в интернете 
видеозапись, на которой они сожгли Коран. 
Подсудимым вменяются причинение тяжко-
го вреда здоровью, разжигание межнацио-
нальной вражды и хулиганство.

Как следует из обвинительного заключения, 
составленного сотрудниками ГСУ СКР по Москве, 
расследовавшими это дело, большинство обви-
няемых познакомились друг с другом, общаясь в 
социальных сетях на различных неонацистских 
сайтах. Особую активность там проявлял Алек-
сандр Соколов, освободившийся в 2012 году из ко-
лонии после отбытия срока за уличный грабеж (до 
этого он был судим еще и за кражу). Именно Со-
колов, по данным правоохранительных органов, 
активно подбивал собеседников по соцсетям к на-
сильственным уличным акциям. В итоге ему уда-
лось собрать группу из 11 единомышленников.

По версии следствия, первое нападение неона-
цисты совершили 17 декабря 2013 года в районе 
Южное Бутово. Сначала они задумали провести ак-
цию под названием «Белый вагон» — избиения в 
электропоездах лиц с неславянской внешностью. 
Однако, сев в электричку и не обнаружив потенци-
альных жертв, молодчики вышли на станции Щер-

бинка. Там, заметив идущего вдоль насыпи рабоче-
го, уроженца Узбекистана, неонацисты напали на 
него и жестоко избили. Спустя два дня потерпевший 
скончался от полученных травм в больнице. Сами 
обвиняемые узнали об этом уже во время следствия.

Следующее нападение участники группы совер-
шили 22 декабря 2013 года в районе той же стан-
ции Щербинка. На этот раз их жертвой стал рабо-
чий из Киргизии. Его искололи перочинными но-
жами (на теле потерпевшего позже было обнаруже-
но 13 порезов), но киргиз смог вырваться и добе-
жать до проходной своего завода, где ему удалось 
укрыться и получить первую помощь.

Через некоторое время приятель Соколова 
Дмитрий Черноус пожаловался ему, что некие «не-
русские» в районе станции метро «Войковская» 
пытались изнасиловать его подругу. Соколов тут 
же собрал свою группировку, которая, по матери-
алам дела, вечером 23 декабря прибыла на «Вой-
ковскую» с намерением устроить там драку с мест-
ными таксистами. Однако молодчики получили 
жесткий отпор, после чего сорвали злость на про-
ходившем неподалеку уроженце Карачаево-Черке-
сии. Тому не помогло даже то обстоятельство, что 
он успел забежать в кафе «Стардогс» — неонаци-
сты ворвались в заведение и избили его. При этом 
Дмитрий Черноус несколько раз выстрелил потер-
певшему в голову из пневматического пистолета. 
Ушли налетчики только после того, как работни-
цы кафе стали звать полицию.

Еще два эпизода уголовного дела относятся к де-
кабрю 2013 — началу 2014 года. Сначала на Наро-
Фоминской улице Москвы Соколов вместе с двумя 
сообщниками попытались поймать кавказца. Тому 
удалось спастись, но, убегая, он выронил Коран. Со-

колов предложил сжечь книгу и заснять эту акцию 
на камеру мобильного телефона. Неонацисты подо-
жгли страницы Корана зажигалками, сопровождая 
свои действия отборной матерщиной. Видеозапись 
они затем разместили в YouTube, что вызвало бурю 
возмущенных откликов со стороны мусульман.

Наконец, в начале января 2014 года на перего-
не между станциями метро «Улица Скобелевская» и 
«Улица Старокачаловская» неонацисты избили в ва-
гоне уроженца Азии, заставив его под видеозапись 
отречься от ислама. Тот легко выполнил это требо-
вание, поскольку был буддистом. Это видео обви-
няемые также выложили на YouTube.

Именно благодаря видеозаписям правоохрани-
тельные органы вышли на след группировки, по-
скольку своих лиц нападавшие не закрывали. Пер-
вым был задержан Александр Соколов, который 
уже на первых допросах полностью признал вину 
и подробно рассказал о сообщниках. Вскоре взяли 
всех. Неонацистам предъявили обвинения в умыш-
ленном причинении тяжкого вреда здоровью (ч. 2, 
ч. 3, ч. 4 ст. 111 УК РФ), групповом хулиганстве (ч. 2 
ст. 213 УК РФ), а также возбуждении ненависти или 
вражды (ст. 282 УК РФ). Большинство подельников 
Александра Соколова также признали вину и актив-
но сотрудничали со следствием. Принадлежность 
фигурантов дела к неонацистскому движению под-
твердилась в ходе обысков в их квартирах. Там бы-
ли изъяты медальоны с надписью «1 Oktober 1938 
Ein Volk, Ein Reich, Ein Fuhrer» («Один народ, один 
рейх, один фюрер»), а на серверах персональных 
компьютеров и мобильных устройств обнаружены 
фотографии Гитлера, людей с нацистской символи-
кой, а также тексты расистского содержания.

Алексей Соковнин

Неонацистов нашли в YouTube
Свои нападения обвиняемые снимали на видео

Как стало известно ”Ъ“, в рам-
ках расследования резонансно-
го уголовного дела о незаконной 
миграции, основным фигуран-
том которого является бывшая 
начальник управления по работе 
с обращениями граждан и орга-
низаций ФМС России Вера Мит-
рофанова, в ближайшее время 
будут предъявлены новые об-
винения. Речь идет о получении 
взяток и пособничестве во взя-
точничестве. Кому именно будут 
вменены новые статьи, следст-
вие пока держит в тайне.

Уголовные дела по ст. 291.1 УК РФ 
(пособничество во взяточничестве) и 
ст. 290 УК РФ (получение взятки) не-
давно были возбуждены СКР и объе-
динены в одно производство с основ-
ным делом — об организации неза-
конной миграции (п. «а» ч. 2 ст. 322.1 
УК РФ). Майору внутренней службы 
Вере Митрофановой в рамках этого 
дела пока инкриминируется органи-
зация въезда в Россию под видом вы-
сококвалифицированных специа-
листов шестерых гастарбайтеров — 
четверых вьетнамцев и двоих китай-
цев. Будут ли бывшему начальнику 
управления по работе с обращени-
ями граждан и организаций ФМС 
предъявлены новые, более тяжкие 
обвинения, следствие пока не уточ-
няет. По данным 

”
Ъ“, «живых» денег, 

которые передавались из рук в руки 
в виде взяток, в этом деле зафиксиро-
вано не было. Это обстоятельство, су-
дя по всему, весьма существенно за-
трудняет задачу установить конкрет-
ных фигурантов, кому будут предъ-
явлены соответствующие обвине-
ния. Всего обвиняемыми и подозре-
ваемыми в этом крупном деле на 
данный момент являются почти пол-
тора десятка человек, семеро из кото-
рых арестованы. Все они бывшие со-
трудники миграционной службы, а 
также руководители аккредитован-
ных при ФМС организаций. По не-
которым данным, в ходе расследова-
ния им могут быть инкриминирова-
ны эпизоды организации незакон-
ной миграции начиная с 2011 года. 
При этом источник 

”
Ъ“ в правоохра-

нительных органах утверждает, что 
только с лета 2014-го по апрель 2015 
года в Россию въехало более 900 не-
законных мигрантов.

Напомним, что уголовное дело 
по факту незаконной миграции бы-
ло возбуждено следственным управ-
лением по Центральному админист-
ративному округу ГСУ СКР по Москве 

17 марта 2015 года. В апреле сотруд-
ники ФСБ задержали первых подо-
зреваемых — Веру Митрофанову и ее 
супруга, начальника юридического 
отдела ООО «Таможенно-транспорт-
ный терминал» Андрея Митрофано-
ва. Роль последнего, по версии пра-
воохранителей, сводилась к тому, что 
якобы именно через него госпоже 
Митрофановой передавались деньги 
за въезд иностранцев в Россию. Осно-
ванием же для задержания супругов 
стали показания одного из бывших 
сотрудников ФМС. После увольне-
ния он возглавлял одну из аккреди-
тованных при миграционной служ-
бе фирм. В функции таких структур 
входит сбор и направление в мигра-
ционные органы документов, необ-
ходимых для въезда в РФ высококва-
лифицированных специалистов. Од-
нако под их видом в страну попадают 
и рядовые гастарбайтеры. На таком 
подлоге бывший работник ФМС яко-
бы и попался, после чего решил со-
трудничать со следствием.

Отметим, что на момент задержа-
ния госпожа Митрофанова успела 
проработать в должности начальни-
ка управления по работе с обраще-
ниями граждан и организаций ФМС 
всего полтора месяца. До этого она 
являлась заместителем руководите-
ля другого управления ФМС — по во-
просам гражданства. Работая в этой 
должности, госпожа Митрофанова 
обрела широкую известность. Дело 
в том, что именно это управление за-
нималось заменой паспортов с укра-
инских на российские для жителей 
вошедшего в состав России Крыма. 
Тогда эффектная блондинка Митро-
фанова стала заметной медийной 
фигурой миграционной службы, ре-
гулярно давая интервью и участвуя в 
теле- и радиоэфирах.

По ходатайству следствия Хамов-
нический суд санкционировал арест 
супругов Митрофановых. При этом 
сами они своей вины в инкрими-
нируемом деянии не признают. От-
метим, что знакомый с ситуацией 
источник допускает, что за решет-
кой Вера Митрофанова могла ока-
заться из-за наветов недоброжелате-
лей, поскольку на новой должности 
она начала с того, что закрыла за раз-
ного рода нарушения несколько ак-
кредитованных при ФМС организа-
ций. При этом, предполагает источ-
ник, солидных доходов лишились 
не только коммерсанты из прибли-
женных к ФМС фирм.

Олег Рубникович

Незаконную миграцию 
усилят взятками
В рамках резонансного дела СКР  
готовит новые обвинения

Как стало известно ”Ъ“, главное 
следственное управление СКР  
перепредъявило обвинение биз-
несмену Левону Айрапетяну. Го-
сподин Айрапетян, являющийся 
также фигурантом громкого дела 
о присвоении акций «Башнефти» 
и их последующей легализации, 
обвиняется в мошенническом хи-
щении в 2010 году $700 тыс. у ма-
тери отбывающего пожизненный 
срок экс-сенатора от Башкирии 
Игоря Изместьева. По новой вер-
сии следствия, эти деньги госпо-
жа Изместьева предоставила биз-
несмену для дачи взяток с целью 
облегчения участи сына. Ранее 
Генпрокуратура отказалась утвер-
ждать обвинительное заключение 
по делу господина Айрапетяна и 
направила его на доследование.

Материалы уголовного дела пред-
седателя совета директоров ИД «Собе-
седник» Левона Айрапетяна были на-
правлены СКР в Генпрокуратуру ле-
том нынешнего года. Однако в нача-
ле августа надзорное ведомство от-
казалось утверждать обвинительное 
заключение и вернуло дело для про-
ведения дополнительного расследо-
вания. Прокуратуру не убедил мотив 
вменяемого в вину бизнесмену мо-
шеннического хищения (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) в 2010 году $700 тыс. у мате-
ри Игоря Изместьева: по прежней 
версии следствия, деньги были взя-
ты у бывшей школьной учительни-
цы немецкого языка Тамары Изме-
стьевой для проведения пиар-кампа-
нии в СМИ с целью повлиять на судеб-
ное решение по делу бывшего сена-
тора. Прокуратура указала, что одно-
го лишь утверждения госпожи Изме-
стьевой о хищении у нее денег недо-
статочно для установления вины го-
сподина Айрапетяна. Надзорный ор-
ган также отметил, что не считает са-
му пиар-кампанию уголовно наказу-
емым деянием, тем более что квали-

фикация преступления «мошенниче-
ство» подразумевает, что обвиняемый 
не мог с помощью публикаций в СМИ 
повлиять на судебные решения.

На начальной стадии расследова-
ния господин Айрапетян не отрицал, 
что госпожа Изместьева по рекомен-
дации одного из ее адвокатов дейст-
вительно обращалась к нему с прось-
бой помочь изменить сложившееся в 
обществе отрицательное отношение к 
ее сыну, обвиняемому в серии тяжких 
и особо тяжких преступлений. Левон 
Айрапетян, по словам его адвоката Ру-
бена Маркарьяна, пообещал посодей-
ствовать. «На этом они в 2010 году и ра-
зошлись»,— подчеркнул защитник.

20 августа 2014 года Тамара Изме-
стьева написала заявление в ГСУ СКР 
о мошенничестве господина Айра-
петяна, якобы получившего от нее 

$700 тыс., но не выполнившего сво-
их обещаний. Заявитель указала, что 
деньги — два раза по $350 тыс.— она 
передавала господину Айрапетяну че-
рез одного из адвокатов. Интересно, 
что в ходе очной ставки между госпо-
жой Изместьевой и господином Айра-
петяном у женщины поинтересова-
лись происхождением столь крупной 
суммы, но она ограничилась ответом, 
что это ее личное дело. Впоследствии 
она сообщила, что за деньгами ездила 
в Швейцарию, где в одном из банков 
хранятся средства ее сына. Однако, 
по данным представителей Левона 
Айрапетяна, эта информация не под-
твердилась — банк отказал в выдаче 
денег. После этого версия заявитель-
ницы изменилась: она заявила след-
ствию, что получила $800 тыс., про-
дав картину Константина Маковского 
«Детский портрет». В то же время из за-
явления Игоря Изместьева, также на-
стаивавшего на привлечении Левона 
Айрапетяна к уголовной ответствен-
ности за мошенничество, следует, что 

картина была приобретена им в 1999 
году за $400 тыс. в одном из салонов 
на Остоженке. Отметим, что специа-
лист, работающий на рынке произ-
ведений живописи, на условиях ано-
нимности заверил 

”
Ъ“, что работы Ма-

ковского никогда не продавались до-
роже $400 тыс.

Защита бизнесмена также расска-
зала, что уже в ходе дополнительно-
го расследования госпожа Изместь-
ева не смогла точно указать место в 
«Президент-отеле», где она якобы че-
рез своего адвоката передавала день-
ги обвиняемому.

Отметим, что обвинение в мошен-
ничестве ГСУ СКР Левону Айрапетя-
ну предъявляет уже в четвертый раз. 
Впрочем, в октябре 2014 года, а так-
же в апреле и мае 2015 года повод для 
этого был прозаический. «Фабула об-
винения не менялась, просто следо-
ватели хотели допросить отказавше-
гося давать показания Айрапетяна, 
а затем с чистой совестью направить 
дело в суд,— сказал 

”
Ъ“ адвокат Рубен 

Маркарьян.— Однако с Генпрокурату-
рой вышла незадача». В связи с отка-
зом Генпрокуратуры утвердить обви-
нительное заключение СКР продлил 
по этому делу срок следствия до 24 но-
ября этого года, изменив в обвине-
нии мотив мошенничества на «пере-
дачу денег для дачи взяток». По мне-
нию адвоката Маркарьяна, при такой 
формулировке уже сама заявитель-
ница вполне может стать фигурантом 
уголовного дела о покушении на дачу 
взятки должностным лицам.

Напомним, дело о мошенниче-
стве в особо крупном размере в от-
ношении Левона Айрапетяна было 
выделено в отдельное производст-
во из громкого дела о хищении ак-
ций «Башнефти», фигурантами кото-
рого стали глава АФК «Система» Вла-
димир Евтушенков и сын экс-главы 
Башкирии Урал Рахимов.

Юрий Сенаторов

Бизнесмену изменили мотив общения  
с матерью бывшего сенатора
Левону Айрапетяну заново предъявили обвинение

Экс-глава 60-тысячного Лесо- 
сибирска (Красноярский край)  
Борис Золин приговорен к пя-
ти годам колонии за взятки. Бу-
дучи мэром, он, по версии след-
ствия, неоднократно требовал от 
государственных и коммерческих 
структур деньги якобы на оказа-
ние помощи «одной из политиче-
ских партий». Также, говорится 
в деле, чиновник получал от пред-
принимателей вознаграждение 
за возможность беспрепятствен-
но вести строительство в городе. 
Борис Золин вины не признал.

Процесс над 65-летним Борисом 
Золиным длился более двух лет: раз-
бирательство несколько раз преры-
валось из-за болезни подсудимого, а 
также загруженности его защиты. Го-
сподин Золин был арестован в декаб-
ре 2012 года, уже будучи подследст-
венным, после того как в полицию 
пожаловался один из подчиненных 
мэра, проходивший свидетелем по 
делу о поборах. Он заявил, что гла-
ва города якобы требовал от него из-
менить уже данные следствию по-
казания. К тому моменту Борису Зо-
лину инкриминировались ч. 4 и ч. 5 
ст. 290 УК РФ (получение взятки).

Борис Золин возглавил Лесоси-
бирск в марте 2010 года, после то-
го как горсовет утвердил его канди-
датуру, выдвинутую «Единой Росси-
ей». В 2013 году по требованию след-
ствия он был отстранен от исполне-
ния должностных обязанностей.

Согласно материалам дела, Бо-
рис Золин многократно обращал-
ся к местным предпринимателям с 
просьбой оказать финансовую по-
мощь «одной из партий». Так, знако-
мого руководителя фирмы, занима-
ющейся грузоперевозками, он по-
просил перевести 300 тыс. руб. для 
ведения этой партией избиратель-
ной кампании. Но как полагает СКР, 
до партии деньги не доходили — 
их градоначальник просто присва-
ивал. О какой именно партии шла 
речь, правоохранительные и судеб-
ные органы так официально и не 
сообщили. В то время Борис Золин 

был секретарем политсовета лесо-
сибирского отделения «Единой Рос-
сии». При этом в красноярском реги-
ональном отделении ЕР с самого на-
чала расследования дела отрицали 
получение от Бориса Золина каких-
либо материальных средств.

Другие эпизоды предъявленного 
Борису Золину обвинения были свя-
заны с хозяйственной деятельнос-
тью чиновника. Так, свидетели по-
казали, что мэр за вознаграждение 
помог одному из местных бизнесме-
нов с выделением земельного участ-
ка под строительство гаражного ком-
плекса. По данным следствия, «бес-
препятственное получение земли» 
обошлось предпринимателю в один 
гараж стоимостью 350 тыс. руб., кото-
рый был оформлен на одного из род-
ственников мэра.

Общий объем полученных Бо-
рисом Золиным взяток оценивался 
следствием в 1,8 млн руб. В суде об-
винение утверждало, что главой Ле-
сосибирска была разработана слож-
ная коррупционная схема, раскрыть 
которую удалось только после того, 
как начал давать показания один 
из задействованных в ней участни-
ков. Требуемые суммы перечисля-
лись на счета фирм-однодневок, ко-
торые предпринимателям сообща-
ли посредники — знакомые мэра. 
Впоследствии средства обналичи-
вались, куда они были потрачены, 
установить не удалось. У чиновника 
были арестованы два автомобиля и 
квартиры в Красноярске общей сто-
имостью около 6 млн руб.

Суд Центрального района Красно-
ярска счел представленные доказа-
тельства достаточными для вынесе-
ния Борису Золину обвинительного 
приговора. Ему назначено наказание 
в виде пяти лет колонии строгого ре-
жима. Кроме того, экс-мэр должен вы-
платить штраф в размере 12 млн руб.

Связаться с адвокатом Бориса Зо-
лина Олегом Мироненко не удалось: 
его телефоны не отвечали. В суде экс-
мэр своей вины не признал.

Дмитрий Мальков,  
Красноярск

Деньги до партийной 
кассы не дошли
Бывший мэр осужден за поборы

По делу о мошенничестве  
обвинение Левону Айрапетяну  
предъявили уже в четвертый 
раз   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

В Махачкале к восьми годам колонии приго-
ворен бывший сотрудник ГИБДД Сейфула  
Исаев, застреливший в 2009 году при про-
верке документов на посту следователя да-
гестанского управления СКП РФ (ныне СКР). 
Это уже шестой приговор экс-гаишнику — 
по разным основаниям прежние судебные 
решения отменялись, а дело направлялось 
на новое рассмотрение. Защита надеется  
добиться отмены и этого приговора.

Очередной, шестой по счету приговор бывшему 
сотруднику ГИБДД Сейфуле Исаеву был вынесен Ки-
ровским районным судом Махачкалы. Он признан 
виновным в совершении преступлений, предусмо-
тренных ч. 1 ст. 105 (убийство), п. «б», п. «в» ч. 3 ст. 286 
(превышение должностных полномочий) УК РФ.

Следствием было установлено, что 30 сентя-
бря 2009 года около 16 часов старший инспектор 
отдельного батальона ДПС ГИБДД МВД по Дагеста-
ну Исаев на 802-м километре федеральной автодо-
роги «Кавказ» остановил для проверки документов 
Mitsubishi Lancer, которым управлял старший сле-
дователь Хасавюртовского межрайонного отдела 
дагестанского управления Следственного коми-
тета при прокуратуре РФ (ныне СКР) Гамзат Муса-
ев. Следователь ехал по служебным делам вместе 
с оперативником уголовного розыска Хасавюртов-
ского ОВД Магомедом Нурмагомедовым. Следова-

тель предъявил гаишнику служебное удостовере-
ние, после чего инспектор потребовал открыть ка-
пот автомашины для проверки. Мусаев не отреаги-
ровал на это требование и тронулся с места. Возму-
щенный инспектор произвел «не менее трех вы-
стрелов» в Мусаева из своего табельного оружия, 
две пули попали следователю в голову. Спутник го-
сподина Мусаева не пострадал.

Как заявили вскоре после инцидента в пресс-
службе республиканской ГИБДД, управлявший 
машиной сотрудник следственного управления 
отказался предъявить документы, а затем продол-
жил движение и сбил старшину батальона ДПС, 
преградившего дорогу автомобилю. Упавший ми-
лиционер, пытаясь задержать нарушителей, лежа 
на земле, сделал несколько предупредительных 
выстрелов в воздух, а затем открыл огонь по уда-
лявшейся машине.

Коллеги же господина Мусаева утверждали, что 
о его неподчинении требованиям сотрудников 
ГИБДД не могло быть и речи. По их словам, маши-
ну следователя остановили за превышение скоро-
сти, а когда он предъявил постовым служебное удо-
стоверение и объяснил, что спешит на службу, его 
отпустили. После чего раздались выстрелы.

В рамках дела был задержан и сослуживец Иса-
ева, старшина Хизри Алиев, который также при-
менил оружие, выстрелив по колесам машины, 

после того как у Исаева кончились патроны. Бал-
листическая экспертиза показала, что пуля, при-
чинившая смертельное ранение, была выпущена 
из табельного оружия Сейфулы Исаева.

Первоначально следственный отдел по Киров-
скому району Махачкалы возбудил уголовное де-
ло по ч. 2 ст. 109 УК РФ (причинение смерти по нео-
сторожности вследствие ненадлежащего исполне-
ния лицом своих профессиональных обязаннос-
тей). Обвиняемому грозило до трех лет лишения 
свободы. Однако затем обвинение не раз переква-
лифицировалось на другие статьи УК РФ. В октя-
бре 2010 года дело было возвращено из суда про-
курору, затем пять раз, начиная с марта 2011 года, 
разные судьи Кировского суда по этому делу выно-
сили различные приговоры. Однако каждый раз 
судебные решения обжаловались и отменялись, 
а дело возвращалось в суд на новое рассмотрение. 
В силе был оставлен лишь оправдательный при-
говор, вынесенный в 2011 году Хизри Алиеву: суд 
признал его действия правомерными.

На этот раз, согласившись с позицией гособви-
нения, суд назначил Сейфуле Исаеву наказание в 
виде восьми лет колонии строгого режима с лише-
нием права занимать должности в правоохрани-
тельных органах сроком на два года. Приговор, по 
данным 

”
Ъ“, вновь будет обжалован.

Юлия Рыбина, Махачкала

Гибель дагестанского следователя  
вошла в шестой приговор
Вынесено очередное судебное решение по резонансному делу
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новости светская жизнь

«Мы относимся к МСК-СИП с боль-
шим уважением, у компании боль-
шой опыт работы,— заявил 

”
Ъ“ за-

мдиректора НПП МВС Иван Брец.— 
Если бы они не допустили ряд гру-
бых ошибок при подаче заявок, то 
остались бы в конкурентной борьбе».

Впрочем, интерес представляют 
даже не споры между участниками 
тендера, а условия привлечения ин-
вестиций для установки камер. Кон-
цессионер будет получать фиксиро-
ванную сумму за каждое постановле-
ние о нарушении ПДД — 233 руб. (не-
зависимо от размера штрафа).

Автоматические камеры до по-
следнего времени ставились исклю-
чительно на деньги региональных 
бюджетов или в рамках програм-
мы по повышению безопасности до-
рожного движения (в 2013–2020 го-
дах на это выделено около 1,2 мл-
рд руб. из федерального бюджета). В 
восьми регионах используются ка-
меры казанской компании «Автодо-
рия», которая установила их за свой 
счет, а властям продает полученные 
данные. Идея использовать концес-
сию для развития фотовидеофикса-
ции возникла год назад у депутатов 
Госдумы. Подобная схема применя-
ется при строительстве платных до-
рог: концессионер вкладывает день-
ги, а затем в течение 20–30 лет со-
держит трассу в порядке, получая 
деньги за проезд. У регионов собст-
венных денег на камеры не хватает, 
объяснял зампред комитета по тран-

спорту Сергей Тен («Единая Россия»): 
осенью 2014 года он предложил про-
писать в законе о концессионных со-
глашениях возможность привлече-
ния инвестиций на установку камер 
в рамках концессий, но законопро-
ект так и не был принят.

Впрочем, как оказалось, регио-
нальные власти не считают, что дей-
ствующее законодательство является 
помехой для этой инициативы. Мос-
ковская область все необходимые ус-
ловия прописала в соглашении с парт-
нером: выписанные с помощью ка-
мер штрафы пойдут в бюджет, а уже от-
туда деньги поступят в компанию. По 
данным областного Центра безопас-
ности дорожного движения, за восемь 
месяцев водителям было выписано 
2,1 млн постановлений по данным с 
камер. При тарифе 233 руб. концесси-
онер получил бы за год около 733 млн 
руб., а за 12 лет — 8,7 млрд руб.

Московская область не единствен-
ный регион, где сеть камер расширя-
ется за счет инвесторов и концессий. 
В Башкирии госкомитет по транспор-
ту и дорожному хозяйству предлага-
ет компаниям установить за 2,5 млрд 
руб. 600–800 камер и обслуживать их 
в течение девяти лет, получая за это 
комиссию с собранных штрафов (ее 
размер пока не установлен). Идея об-
суждается и в Республике Адыгея, рас-
сказали 

”
Ъ“ в региональном мини-

стерстве строительства и транспорта: 
предложения от потенциальных ин-
весторов уже поступают (в частности, 
речь идет о «Ростелекоме»), но реше-
ние еще не принято.

Министр транспорта Ростовской 
области Виталий Кушнарев в марте 
2015 года также говорил о возмож-
ности применения концессии, но 
отмечал, что «тема еще сырая» и ме-
ханизм взаимодействия с инвесто-
рами не проработан. А вот властями 
Волгоградской области тендер для 
установки 300 камер фиксации на-
рушений уже объявлен в июне (в но-
ябре подведут его итоги). Волгоград-
ская схема отличается от подмосков-
ной: инвестор получает не фиксиро-
ванную сумму, а 10% от суммы пере-
численных в бюджет штрафов. По 
словам господина Бреца, аналогич-
ные тендеры уже проводились в Ря-
занской, Костромской областях, За-
байкальском крае, но подтвердить 
эту информацию 

”
Ъ“ не удалось. По 

данным 
”
Ъ“, мэрия Москвы исполь-

зовать концессию для расширения 
сети камер не планирует.

Эксперты скептически относятся 
к такой схеме привлечения капитала. 
«Ни один из регионов не способен од-
номоментно вложиться в нужную ин-
фраструктуру, частные деньги при-
годились бы,— признает координа-
тор движения 

”
Синие ведерки“ Петр 

Шкуматов.— Но в погоне за штрафа-
ми местные власти с подачи инвесто-
ров могут начать искусственно сни-
жать скорость на дорогах, провоци-
руя водителей нарушать. Это уже про-
исходит в Краснодарском крае и дру-
гих регионах, а значит, теперь будет 
повсеместно. Появится огромное ко-
личество ловушек на дорогах. Пока 
нет ясного критерия, где можно или 

нельзя ставить комплекс, концес-
сии применять нельзя». Напомним, в 
2014 году Генпрокуратура после про-
верки применения камер призвала 
региональные власти использовать 
комплексы для борьбы с нарушите-
лями, а не для пополнения бюджета.

«Я против любой формы коммер-
циализации безопасности дорожно-
го движения,— поддерживает пра-
возащитника первый зампред коми-
тета Госдумы по госстроительству Вя-
чеслав Лысаков.— Всю систему фо-
товидеофиксации нужно перезагру-
жать, многие камеры установлены с 
нарушениями, ну о каком государ-
ственно-частном партнерстве мож-
но говорить?» «Эта тема все-таки тре-
бует дополнительной дискуссии»,— 
соглашается депутат Сергей Тен.

«Злоупотреблений ждать не на-
до,— заверил Иван Брец.— Концесси-
онер будет активно работать над неот-
вратимостью наказания и обязанно-
стью заплатить штраф — это и инфор-
мирование водителей, и выстраива-
ние работы с судебными приставами. 
Будет очень жесткий контроль со сто-
роны заказчика и других органов. К 
тому же места установки камер будет 
определять только ГИБДД».

Иван Буранов;  
Анатолий Костырев,  
Ростов-на-Дону;  
Ярослав Малых, Волгоград

Штраф рождает предложение

Вчера вечером показом коротко-
метражки Дзиги Вертова «Чело-
век с киноаппаратом» под ориги-
нальную музыку Сергея Летова 
во дворе Музея Москвы закрылся 
фестиваль документального кино 
«Центр». На его открытии в Центре 
документального кино собрались 
все те, кому наверняка предстоит 
олицетворять светские процессы 
в наступившей для московского 
бомонда осенне-зимней кампа-
нии. Глава Центра исследования 
экономики культуры и городско-
го развития при экономическом 
факультете МГУ Сергей Капков 
с супругой Софьей, совладели-
ца Forward Media Полина Дери-
паска, соучредитель «Клуба 418» 
Надежда Оболенцева, модельер 
Александр Терехов и другие гости 
перед началом светского забега 
длинною в десять месяцев удачно 
размялись документальной кар-
тиной режиссера Азифа Кападиа 
«Эми» о вреде излишеств.

Приглашения на премьеру и от-
крытие фестиваля директор Центра 
документального кино Софья Капко-
ва (взяла фамилию мужа после июль-
ского бракосочетания с Сергеем Кап-
ковым) рассылала лично, причем в 
строгой форме: «Пропустить такое 
кино нельзя. Количество мест очень 
ограниченно».

Пропускать и правда не следовало: 
двухчасовой документальный фильм 
подробно пересказывает недлинную 
биографию певицы Эми Уайнхаус, ко-
торая умерла в 2011 году в возрасте 27 
лет. Мировая премьера ленты состоя-
лась в этом году в Канне и была встре-
чена крайне тепло критиками и столь 
же холодно — родственниками. Зал в 
Центре документального кино дейст-
вительно очень небольшой, однако 
уже на месте герои светской хрони-
ки посчитали друг друга: круг пригла-
шенных оказался все-таки слишком 
узким даже для такого небольшого 
помещения. Как выяснилось чуть по-
зже, премьерные показы в новой эко-
номической реальности у прилич-
ных людей проходят таким образом: 
билеты поступают в свободную про-
дажу, директор центра выкупает три 
ряда, что называется, за свои и при-
глашает друзей и прессу.

В то же самое время в кинотеатре 
«Октябрь» проходила премьера филь-
ма «Москва никогда не спит». Режис-
сер Джонни О’Райлли снял романти-
ческую комедию, основной движу-
щей силой сюжета которой становит-
ся День города. Кажется, создатели 
картины изрядно переоценили зна-
чимость этого события в сердцах мос-

квичей. Так или иначе, этот премьер-
ный показ проходил совершенно ста-
рорежимным способом: был арендо-
ван самый большой зал кинотеатра, 
расстелена ковровая дорожка, на пре-
мьеру пришла вся съемочная группа 
фильма, включая мини-пига,— сло-
вом, гуляли широко.

Тему некоторых излишеств в фойе 
Центра документального кино гости 
затронули еще до начала фильма. На-
кануне в «Симачеве» праздновали 
день рождения креативного директо-
ра ЦУМа Натальи Гольденберг. «Вчера 
было слишком весело»,— сокрушал-
ся господин Терехов. Сама госпожа 
Гольденберг присутствовала тут же, в 
компании модельера Андрея Артемо-
ва, и выглядела так, словно манкиро-
вала собственной вечеринкой — бы-
ла свежа и румяна. Другие гости ко-
зыряли опытом посещения концерта 
Эми Уайнхаус перед теми, у кого его 
не было. Практически все, кому та-
кое посчастливилось, вспоминали, 
как госпожа Уайнхаус пела на откры-
тии Центра современного искусства 
«Гараж» в 2008-м. Кроме господина 
Капкова из присутствовавших этим 
смогли похвастаться госпожа Дери-
паска, пресс-секретарь премьер-ми-
нистра Наталья Тимакова и коммер-
ческий директор холдинга «Русмода» 
Ольга Кредина. «Мне тогда муж рас-
сказывал — он ходил, а я была опять 
беременна»,— припомнила мама ше-
стерых детей Стелла Аминова, супру-
га совладельца «Нефтетранссервиса» 
Вадима Аминова.

Когда светская и несветская — с би-
летами — публика заняла места в зале, 
выяснилось непредвиденное. «Дру-
зья, вы не видели случайно неболь-
шую такую сумку?» — госпожа Кап-
кова улыбалась немного растерянно. 
«У Тимаковой сумку украли»,— гро-
могласно констатировал журналист 
Антон Красовский. Аудитория, будто 
в школе, принялась шутить о списке 
контактов и ядерной кнопке. Спустя 
пару минут сумка благополучно на-
шлась, а вошедшая в зрительный зал 
госпожа Тимакова погрозила господи-
ну Красовскому кулаком.

Перед началом показа госпожа 
Капкова разъяснила собравшимся 
программу фестиваля «Центр». Таким 
образом, собравшиеся смогли внести 
в свои бальные книжечки еще одно 
мероприятие — воскресный показ 
«Человека с киноаппаратом».

Евгения Милова

Короткометражный  
фон
Фестиваль документального кино  
собрал светских гостей

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Стелла Аминова, Сергей  
Капков и Полина Дерипаска  
о вреде излишеств узнали  
из документального кино  
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Комиссия правительст-
ва по законопроектной де-
ятельности сегодня рас-
смотрит проект поправок, 
обязывающий российских 
юрлиц информировать не-
коммерческие организа-
ции (НКО) о перечисле-
нии им финансирования 
из иностранных источни-
ков. Документ «согласо-
вывался и дорабатывался» 
с лета прошлого года и те-
перь «устарел», рассказал 

”Ъ“ глава президентского 
Совета по правам челове-
ка (СПЧ) Михаил Федотов, 
который вчера попросил 
отложить внесение про-
екта в Госдуму. В эксперт-
ном сообществе опаса-
ются, что поправки могут 
стать дополнительной ме-
рой для «избирательного 
включения» НКО в реестр 
иностранных агентов.

Правительственная ко-
миссия по законопроектной 
деятельности сегодня рассмо-
трит проект, усиливающий 
правовое регулирование де-
ятельности НКО—иностран-
ных агентов. Первая версия 
документа была разработа-
на в Минюсте в июне 2014 
года. В ней, наряду с мерами 
по ужесточению отчетности 
для НКО, предлагался и по-
рядок их исключения из рее-
стра иноагентов. Однако в на-
чале февраля 2015 года зако-
нопроект, позволяющий ор-
ганизации снять ярлык «ино-
странного агента», доказав от-
сутствие зарубежного финан-
сирования за последний год, 
в Госдуму внес Владимир Пу-
тин. Уже в марте поправки 
были подписаны. 

Из новой версии докумен-
та Минюста (опубликована 
вчера на сайте Комитета гра-
жданских инициатив) эти 

предложения исключены. 
Одно из главных оставших-
ся нововведений — обязан-
ность российских юрлиц «в 
случае перечисления денеж-
ных средств (иного имущест-
ва)» НКО информировать ор-
ганизацию о получении ими 
«в течение года, предшест-
вовавшего перечислению», 
средств или имущества от 
иностранных источников. 
Этим положением предла-
гается дополнить ст. 26 зако-
на «О некоммерческих орга-
низациях». НКО с иностран-
ным финансированием или 
поступлениями более 3 млн 

руб. за последний год, в свою 
очередь, должны будут отчи-
тываться «об объеме и источ-
никах» полученных средств. 
Как говорится в письме гла-
вы Минюста Александра Ко-
новалова (также размещено 
на сайте КГИ), проект был до-
работан с учетом предложе-
ний государственно-правово-
го управления при президен-
те и управления главы госу-
дарства по внутренней поли-
тике. В экспертном заключе-
нии аппарата правительства 
от 31 августа комиссии пред-
лагается одобрить проект, со-
общили в КГИ.

Глава СПЧ Михаил Федо-
тов вчера призвал отложить 
внесение проекта в Госдуму 
«как минимум до 1 ноября», 
когда «истечет срок выпол-
нения президентского по-
ручения о подготовке пред-
ложений по созданию бла-
гоприятных правовых усло-
вий для социально ориенти-

рованных НКО». Он пояснил 

”
Ъ“, что проект «согласовы-

вался и дорабатывался» бо-
лее года, но теперь он «уста-
рел», поскольку «ситуация с 
тех пор сильно изменилась»: 
«Есть прямые поручения пре-
зидента Минюсту, Генпроку-
ратуре и Общественной па-
лате изучить правоприме-
нительную практику в сфере 
НКО, по подготовке предло-
жений создана специальная 
рабочая группа». По словам 
главы СПЧ, в проекте «мно-
го весьма сомнительных и 
странных норм». Так, поло-
жение, обязывающее россий-
ские юрлица информировать 
НКО об источниках получе-
ния средств из-за рубежа, не 
учитывает того факта, что «все 
наши организации, занимаю-
щиеся экспортом или импор-
том, получают деньги или 
имущество от иностранных 
источников»: «Например, под 
это обязательство подпадет 

компания, которая покупает 
в Австралии баранину. Какой 
в этом смысл?» По его мне-
нию, «иностранный агент — 
это тот, кто выполняет волю 
иностранного правительства 
на территории России»: «Мо-
жет быть, лучше прямо про-
писать в законе связь стату-
са иностранного агента с по-
лучением денег или имуще-
ства от иностранного прави-
тельства?»

Глава думского комитета 
по делам общественных объ-
единений Ярослав Нилов 
(ЛДПР) полагает, что предло-
жения связаны с «предстоя-
щей кампанией по выборам 
депутатов Госдумы». «В усло-
виях непростой геополити-
ческой обстановки и инфор-
мационной войны НКО — 
инструмент, который позво-
ляет заниматься внутренней 
политикой. Очевидно, что 
Минюст выявил определен-
ные схемы, при которых уда-
валось скрыть первоисточ-
ник финансирования»,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Нилов.

Глава партнерства «Юри-
сты за гражданское общест-
во» Дарья Милославская счи-
тает, что «понятие источни-
ка финансирования в законе 
дано и так достаточно понят-
но», а поправки могут стать 
дополнительной мерой для 
«усиления контроля» и по-
следующего «избирательно-
го включения» НКО в реестр 
иноагентов. «В случае приня-
тия поправок это будет уже 
52-е изменение закона с мо-
мента его вступления в си-
лу»,— указала госпожа Ми-
лославская, предположив, 
что «организации все равно 
найдут легальные возможно-
сти работать так, как они ра-
ботали раньше». 

Наталья Корченкова

Иностранных агентов будут искать  
через российские компании
В правительстве предлагают обязать юрлиц отчитываться перед НКО

Экспертный совет (ЭС) при пра-
вительстве вновь раскритиковал 
проект закона о госконтроле, ко-
торый Минэкономики в ближай-
шее время должно внести в Госду-
му. Среди требований экспертов 
появилось новое — ввести запрет 
на проверку требований, содер-
жащихся в документах советских 
времен. В нынешней версии за-
конопроект создает «риски уве-
личения административного 
давления на бизнес», говорится 
в заключении ЭС.

Экспертный совет в заключении 
(есть у 

”
Ъ“) на законопроект «О феде-

ральном, региональном и муници-
пальном контроле в РФ» вновь пре-
дупреждает, что в нынешней редак-
ции документ приведет к давлению 
на предпринимателей из-за размы-
вания оснований для назначения 

проверок. Заключение подготовле-
но по поручению курирующего ЭС 
министра Михаила Абызова накану-
не истечения срока, в который Мин-
экономики должно внести проект в 
правительство.

В заключении сделан новый ак-
цент. ЭС просит четче определить 
обязательные требования «для всех 
участников экономических отно-
шений, а также их непротиворечи-
вость и своевременную актуализа-
цию». Эксперты, в частности, «реко-
мендуют установить однозначный 
запрет на проверку требований, со-
держащихся в актах и документах ор-
ганов и организаций СССР и РСФСР». 
Это требование актуально для РФ, 
поскольку советские акты зачастую 
применяются на практике и могут 
быть применены контролирующи-
ми органами. К примеру, «правила 

Народного комиссариата труда об от-
пусках 1930 года до сих пор действу-
ют», заявил 

”
Ъ“ эксперт по трудовому 

законодательству Павел Сутулин. Но 
есть и обратная сторона вопроса, го-
ворит он: «Введение запрета являет-
ся абсурдным, поскольку примене-
ние в отдельных случаях советских 
нормативных актов предусмотрено 
действующим законодательством РФ 
— в тех сферах, где нет современной 
альтернативы».

Члены ЭС в заключении также от-
мечают, что законопроект использу-
ет большое количество терминов и 
понятий, которые должным обра-
зом не определены и допускают воз-
можности для толкования — послед-
нее, правда, привычно для россий-
ских законов. Законопроект поми-
мо прочего не решает задачу подго-
товки кадров, разработки профес-

сиональных стандартов и дополни-
тельных профессиональных про-
грамм в сфере контроля и надзора, 
говорится в документе.

Кроме того, по словам экспертов, 
необходимо уточнить перечень ви-
дов регионального и муниципаль-
ного контроля и надзора, исклю-
чить дублирование функций, а ви-
ды контроля оптимизировать. Как 
писал 

”
Ъ“ 31 августа, разделение 

контрольных функций между цент-
ральными ведомствами и субъекта-
ми РФ может стать одной из основ-
ных частей реформы контрольных 
ведомств, которую одобрил Кремль. 
Господин Абызов уже попросил ви-
це-премьера Сергея Приходько от-
ложить доработку законопроекта 
(см. 

”
Ъ“ от 24 августа).

Сергей Горяшко,  
Максим Иванов

Бизнес просят избавить от советских требований
Правительственные эксперты остались недовольны законопроектом о госконтроле

Его поздравляет декан Высшей школы телевидения МГУ им. М. В. Ломоносова 
Виталий Третьяков:
— Дорогой Константин Федорович! Все твои друзья знают, что в начале сен-
тября им обязательно нужно быть в Москве. Так как с неизбежностью ин-
формационной войны ты будешь отмечать, долго, широко и с обилием го-
стей, свой день рождения. Из известных мне людей ты единственный, кто 
ни разу с момента своего рождения не отменял этот ежегодный ритуал.

Тебе, лучшему эксперту России по постсоветскому пространству, неофици-
альному представителю в Москве всех непризнанных государств, которые ра-
но или поздно становятся признанными, человеку, который сделал для воссо-
единения Крыма с Россией больше, чем многие, кто отмечен за это орденами 
и медалями, тамаде, входящему в тройку лучших профессионалов этого дела 
в Москве и на Кавказе, наконец, блестящему знатоку ромов, хересов и миро-
вой истории, я уверен, как и любимым тобою драгоценным винам, настанет 
свой политический черед! Предвкушаю грядущее застолье и поздравляю!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 57 лет 
директору Института стран СНГ 
Константину Затулину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

8 сентября — «Барвиха Luxury Village». Торжественная церемония вручения премии «Человек 
года» журнала GQ. Среди гостей Вадим Беляев, Борис Гребенщиков, Марк Гарбер, Оксана 
Лаврентьева, Александр и Валерия Роднянские, Константин Эрнст, Сергей и Софья Капковы, 
Иван Ургант, Софико Шеварднадзе, Михаил Идов, Федор и Светлана Бондарчук.****
10 сентября — «Крокус Сити Молл». Коктейль по случаю презентации интерактивного про-
странства The Sound of Porsche. Ожидаются Томас Штэрцель, Алексей Ананьев, Алена Свиридо-
ва, Светлана Устинова, Алексей Кравцов, Юлия Бордовских, Николай Шитов, Юрий Белоус.***
10 сентября — Гостиный Двор. VIP-превью ярмарки современного искусства Cosmoscow 
и благотворительный аукцион off-white в пользу фонда «Обнаженные сердца». Ожидаются 
Наталья Водянова, Маргарита Пушкина, Сандра Недвецкая, Екатерина Винокурова, Марианна 
Сардарова, Стелла Кесаева, Ольга Свиблова, Юлия Музыкантская, Мадина и Мариана Гоговы, 
Марина Лошак, Алла Вербер, Валерия Роднянская.****

НА НЕДЕЛЕ

Михаил Федотов  
просит правительство 
отложить внесение  
в Госдуму закона,  
который добавит  
отчетности юрлицам, 
перечисляющим  
деньги НКО   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В самопровозглашенной Донецкой на-
родной республике сменился председа-
тель народного совета. Место Андрея Пур-
гина занял представитель ДНР в минской 
контактной группе Денис Пушилин. Экс-
перты связывают отставку господина Пур-
гина с его позицией в отношении испол-
нения минских договоренностей. Работу 
в подгруппе по урегулированию конфлик-
та в Донбассе в Минске Андрей Пургин про-
должать не будет.

Об отставке Андрея Пургина с поста председа-
теля народного совета ДНР стало известно в пят-
ницу вечером. Этому предшествовали сообще-
ния о том, что он заблокирован на российской 
границе и что в Донецке происходит едва ли не 
государственный переворот. Позже выяснилось, 
что не пропустить на территорию республики 
пытались соратника господина Пургина, главу 
аппарата народного совета Алексея Александро-
ва, а Андрей Пургин, используя свое положение, 
поспособствовал тому, чтобы въехать в ДНР го-
сподин Александров все же смог. «Я пока не го-
тов комментировать эти события»,— сказал 

”
Ъ“ 

глава МИДа самопровозглашенной республики 
Александр Кофман.

Телефоны господина Пургина и сменивше-
го его на посту председателя парламента Дени-
са Пушилина вчера были выключены. Где нахо-
дится господин Пургин, до конца также было 
неясным. Руководитель администрации главы 
ДНР Максим Лещенко утверждал, что он дома, а 
источники «РИА Новости», близкие к правитель-
ству республики, говорили, что он в Донецке и 
обсуждает с Александром Захарченко «свои ка-
дровые перспективы».

В распространенном в субботу заявлении го-
сподина Пушилина говорится, что «вместо над-
лежащего исполнения должностных обязан-
ностей» Андрей Пургин «предпринял ряд по-
литических заявлений, идущих вразрез с поли-
тикой всего государства». По мнению господи-
на Пушилина, Андрей Пургин попал под влия-
ние Алексея Александрова, что и привело к его 
отставке. «Александров начал пытаться играть 
в свою игру, формировать свою группу депута-
тов. Пургину об этом говорили, но он ничего не 
предпринимал,— говорит политолог Олег Бон-
даренко.— Это местная борьба за контроль над 
бюджетными потоками». Об этом же заявил и 
Максим Лещенко: «Отставка Пургина не связа-
на с принципиальными политическими проти-
воречиями. Ее причины, скорее, организацион-
ного и аппаратного характера».

Донецкий политолог Роман Манекин отмеча-
ет, что роль Дениса Пушилина резко возросла по-
сле того, как он стал главным представителем ре-
спублики на переговорах в Минске, Андрей Пур-
гин же входил лишь в политическую подгруппу. 
«Некрасивость ситуации в том, что Пургин привел 
Пушилина за руку в протестное движение, когда 
тот был рядовым активистом МММ,— говорит го-
сподин Манекин.— Пургин с 2005 года вынаши-
вал идею ДНР, но его представления о республи-
ке не совпадали с предполагавшимися минскими 
договоренностями». Он напоминает, что 18 авгу-
ста на сайте народного совета появилась новость 
о скором создании в Донецке новороссийского 
отделения «Общероссийского народного фрон-
та». Организаторами учредительного съезда отде-
ления в сообщении называли Алексея Александ-
рова и Андрея Пургина. Позже новость была уда-
лена, однако сама инициатива могла вызвать раз-
дражение, полагает господин Манекин.

Другой собеседник 
”
Ъ“ в руководстве само-

провозглашенной республики отмечает также, 
что у господина Пургина был конфликт с Мак-
симом Поляковым, российским представите-
лем в политической подгруппе на переговорах 
в Минске. «Давно было известно, что Пушилин 
хочет забрать все в свои руки, а помогло ему то, 
что если он сам подконтролен на 100%, то Пур-
гин предлагал выйти из минского процесса»,— 
говорит он.

Первый премьер ДНР Александр Бородай не 
связывает отставку господина Пургина с его по-
зицией по поводу минских соглашений. «При-
чины его конфликта с Пушилиным более глубо-
кие, но комментировать я их не готов,— сказал 
он 

”
Ъ“.— Пургин один из самых достойных лю-

дей, которых я встречал в Донецке, и, надеюсь, 
он продолжит работу в парламенте республи-
ки». «Пургин всегда был оппозиционером, и при 
всей знаковости его назначения председателем 
народного совета год назад он оставался таким 
неформалом и одиночкой со всеми соответству-
ющими качествами,— полагает, в свою очередь, 
политолог Алексей Чеснаков,— Он продолжал 
бороться вместо того, чтобы строить».

По словам Максима Лещенко, Андрей Пур-
гин продолжит работу в народном совете ДНР 
как рядовой депутат. Денис Пушилин уточнил 
вчера, что господин Пургин покинет и подгруп-
пу по урегулированию конфликта в Донбассе в 
Минске. По его словам, ДНР там представляли 
два человека, останется один, так что даже заме-
ны Андрею Пургину искать не придется.

Илья Барабанов

Андрей Пургин не устоял 
на своей позиции
В самопровозглашенной ДНР  
сменился председатель народного совета

Напомним, как сообщал 
”
Ъ“, Евросоюз и 

США грозят ввести в отношении России новые 
санкции, если республики не пойдут на уступки 
Киеву, то есть не назначат выборы на 25 октября 
или не отменят их вовсе (см. 

”
Ъ“ от 4 сентября). 

На одном из последних брифингов пресс-секре-
тарь Белого дома Джошуа Эрнест объявил, что, 
по мнению США, Россия демонстрирует «скаты-
вание назад» в процессе выполнения минских 
договоренностей. Как уже писал 

”
Ъ“, на Западе 

убеждены, что Москва имеет неограниченное 
влияние на руководство ДНР и ЛНР. 

Представители самопровозглашенных ре-
спублик между тем уже дали понять, что гото-
вы к переговорам, но подчеркнули: в возникно-
вении конфликта вокруг выборов виноваты не 
они, а Киев. «Киевские власти сами не создают 
никаких предпосылок к тому, чтобы эти выборы 
состоялись по законам Украины,— заявил пол-
пред ЛНР в контактной группе Владислав Дейне-
го.— Мы открыты к диалогу и готовы договари-
ваться о выборах в любой форме, которая обес-
печит выполнение этой нормы (из минских со-
глашений от 12 февраля.— 

”
Ъ“)».

Российские эксперты также считают, что 
именно Киев несет ответственность за разногла-
сия по вопросу выборов. «Украинские власти ве-
дут нечестную игру, чтобы сделать минские со-
глашения неисполнимыми и обвинить респу-
блики в их срыве»,— заявил 

”
Ъ“ директор близ-

кого к Кремлю Центра политической конъюн-
ктуры Алексей Чеснаков. Он напомнил 

”
Ъ“, что 

Киев сам отказался от проведения местных вы-
боров в Донбассе 25 октября. Это решение Вер-
ховная рада приняла 14 июля вместе с законом о 
местных выборах. Тогда же были назначены вы-
боры на большей части Украины, контролируе-
мой Киевом. Рада исключила возможность про-
ведения местных выборов в Донбассе повторно 
своим постановлением от 17 июля. Президент 
Петр Порошенко подписал это постановление 
16 августа. При этом Киев запретил местные вы-
боры 25 октября не только в «отдельных райо-
нах», неподконтрольных украинским властям, 
но и в ряде приграничных районов, контроли-
руемых армией Украины.

«Никакого согласования с республиками Дон-
басса по местным выборам Киев до последнего 
времени вообще проводить не хотел. Только 1 
сентября на заседании рабочей подгруппы мин-
ской контактной группы представители Кие-
ва согласились выслушать предложения респу-
блик. И до сих пор от них нет ответа,— посето-
вал Алексей Чеснаков.— Так что все решения о 
местных выборах были приняты Киевом в одно-
стороннем порядке — без согласования с Дон-
бассом. Отказ от согласования является прямым 
и злостным нарушением минских принципов».

При этом он напомнил, что для проведения 
выборов в том или ином районе Рада, в соответ-
ствии с законодательством, должна объявить 
о них не менее чем за два месяца — в нынеш-
ней ситуации, если говорить о гипотетических 

выборах в Донецке и Луганске 25 октября, этот 
принцип уже нарушен. «В закон, конечно, мож-
но внести поправки, но на это нужна политиче-
ская воля Киева,— говорит эксперт.— Власти Ук-
раины сознательно оттягивали решение пробле-
мы. При этом возникает вопрос: если сегодня ре-
спублики перенесут выборы на 25 октября, а Ки-
ев не предпримет необходимых для проведения 
голосования шагов, то есть не отменит приня-
тые законы, не пригласит в Донбасс наблюдате-
лей ОБСЕ, будут ли введены санкции в отноше-
нии него? Я в этом сильно сомневаюсь».

Господин Чеснаков также напомнил 
”
Ъ“, 

что, в соответствии с минскими соглашения-
ми, местные выборы в Донбассе должны прово-
диться не только по украинским законам, но и 
с учетом закона Украины «О временном поряд-
ке местного самоуправления в отдельных райо-
нах Донецкой и Луганской областей». Этот доку-
мент, в частности, предусматривает амнистию 
— «освобождение от наказания, преследования 
и дискриминации лиц, связанных с событиями 
в отдельных районах Донецкой и Луганской об-
ластей». А по украинскому законодательству не 
амнистированный человек не может принимать 
участие в выборах.

Кроме того, в законе сказано о праве на язы-
ковое самоопределение, что, в отличие от об-
щеукраинского законодательства, дает возмож-
ность распространять политическую рекла-
му на русском языке. «Однако власти Украины 
еще в марте приняли решение заморозить этот 
закон»,— напоминает политолог. При этом, по 
словам Алексея Чеснакова, как только Украина 
введет его в действие, появятся противоречия 
с ее основным законом о выборах, то есть в не-
го необходимо будет вносить поправки. «Без ак-
тивации закона 

”
О временном порядке…“ и без 

синхронизации с ним украинских законов пе-
реносить выборы в ДНР и ЛНР бессмысленно,— 
убежден собеседник 

”
Ъ“.— Республики должны 

вести переговоры об изменении даты выборов 
или об их отмене исходя из договороспособно-
сти властей Украины. Если Киев ее не продемон-
стрирует, республикам надо зафиксировать это 
публично и принимать решение в зависимости 
от обстоятельств».

«Я не исключаю никаких сценариев, в том 
числе самых пессимистических, до тех пор, по-
ка не будет налажен устойчивый прямой диа-
лог между Киевом и республиками»,— говорит 

”
Ъ“ Алексей Чеснаков. Эксперт считает: «Самым 

простым выходом из ситуации было бы при-
знать, что до конца года минские соглашения не 
могут быть выполнены». «По моей версии, рань-
ше июля 2016 года — и это в лучшем случае — 
синхронизировать все законы и механизмы не-
возможно»,— резюмировал он. Вопрос о сроках 
и условиях проведения местных выборов в До-
нецке и Луганске, как и о возможности продле-
ния минских соглашений, будет обсуждаться на 
встрече глав МИДов стран «нормандской четвер-
ки» (Украина, РФ, Франция, Германия) в Минске 
на этой неделе.

Елена Черненко, Павел Тарасенко

Сербия до конца года начнет пере-
говоры о вступлении в Евросоюз. 
Об этом объявил комиссар по рас-
ширению ЕС Йоханнес Хан. Это ре-
шение Брюсселя в отношении клю-
чевой балканской страны означает 
возврат Евросоюза к политике актив-
ной интеграции в свои ряды Балкан. 
Среди ключевых причин такого пово-
рота в Европе называют рост влия-
ния России в регионе. С подробностя-
ми — корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
 ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

«Сигналы от стран—членов ЕС говорят 
о том, что переговоры о вступлении Сер-
бии в Евросоюз начнутся уже скоро»,— за-
явил в конце минувшей недели евроко-
миссар по расширению. Более того, Йо-
ханнес Хан пообещал лично позаботиться 
о том, чтобы этот процесс с «ключевым го-
сударством региона» был запущен до кон-
ца 2015 года. Объяснил он и то, чем Бел-
град заслужил такое решение Брюсселя: 
«участие премьера Александра Вучича в 
мероприятиях по случаю годовщины тра-
гедии в Сребренице, конструктивное со-
трудничество с Албанией и, наконец, не-
давнее соглашение с Косово».

Соглашение, о котором упомянул ев-
рокомиссар, лидеры Сербии и Косово 
подписали в конце августа в Брюсселе. 
Его ключевой пункт — создание в Косово 
Сообщества сербских муниципалитетов 
(ССМ), которое будет объединять все рай-
оны с сербским большинством, иметь соб-
ственное руководство, полицию и флаг. В 

Белграде это соглашение представили как 
свой триумф, а отвечающий в сербском 
правительстве за Косово Марко Джурич 
даже объявил, что матч с Приштиной «за-
вершился победой Сербии со счетом 5:0». 
Впрочем, в Приштине говорят, что полно-
мочия ССМ далеки от того, чтобы оно ста-
ло государством в государстве.

Главное же в том, что брюссельское со-
глашение — это не просто важный шаг к 
нормализации отношений Белграда с Ко-
сово. «Сербия фактически встала на путь 
признания косовской независимости»,— 
заявил бывший глава сербского МИДа Вук 
Драшкович. А представитель ЕС в Белгра-
де Майкл Девенпорт пояснил: «Сейчас 
речь идет не о признании Сербией Косо-
во, а о полной нормализации их взаимо-
отношений». Вопрос о признании косов-
ской независимости, как уже не раз дава-
ли понять в Брюсселе, встанет перед Бел-
градом в канун принятия Сербии в ЕС.

Пока же Евросоюз дал добро на начало 
переговоров с Белградом о вступлении. 
Причем это не только долгожданный сиг-
нал для самой Сербии. Решение ЕС, по-
следние годы испытывавшего пресыще-
ние от расширения, означает его возврат 
к политике активного включения в свои 
ряды балканских стран.

Дипломатический источник 
”
Ъ“ в од-

ном из государств ЕС признает, что главная 
заслуга в «брюссельском развороте» при-
надлежит канцлеру Германии Ангеле Мер-
кель. После ее июльского турне на Балканы 
Белград и Приштина вышли на важное со-

глашение, а в Македонии власти и оппози-
ция договорились о выходе из многомесяч-
ного политического кризиса. Кроме того, 
в конце августа в Вене прошла конферен-
ция с участием лидеров ЕС и Балкан, идея 
которой была также выдвинута Германи-
ей. По итогам форума Евросоюз выделил 
на инфраструктурные проекты на Балка-
нах €200 млн, общие же европейские инве-
стиции в регион составят €600 млн.

Среди ключевых причин возрожде-
ния интереса ЕС к Балканам называют 
рост влияния в регионе России. Об этом, 
в частности, влиятельному изданию The 
Economist прямо заявил министр по де-
лам евроинтеграции Косово Беким Чол-
лаку. Несмотря на сохраняющееся недо-
вольство некоторых членов ЕС расшире-
нием, сказал он, из-за роста влияния на 
Балканах России «промедление будет до-
рого стоить». Этот тезис косвенно подтвер-
ждает и развернувшаяся в последнее вре-
мя борьба за Сербию между Россией и За-
падом (см. 

”
Ъ“ от 15 мая), и активизиро-

вавшееся противостояние между ними 
в других балканских странах — Македо-
нии (см. 

”
Ъ“ от 18 мая) и Боснии (см. 

”
Ъ“ 

от 27 июля).
На обозначившееся новое сближение 

Белграда и Брюсселя Москва внешне отре-
агировала спокойно. Представитель МИД 
РФ Мария Захарова заявила на днях, что 
«соглашение Белграда и Приштины и воз-
можное скорое начало переговоров Сер-
бии с ЕС — часть суверенной политики 
Сербии».

Минские соглашения  
оставят на второй год

Евросоюз возвращается на Балканы
Чтобы туда не пришла Россия

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Ч Е М  З А К А Н Ч И В А Л И С Ь  П Р О Т Е С Т Ы  В  М О Л Д А В И И

С 9 января 2002 года в Кишиневе проходили митинги против обязатель-
ного изучения русского языка в школах со второго класса. На ми тинге 
24 февраля более 20 тыс. человек потребовали отставки правительства. 26 фев-
раля указ об обязательном изучении русского языка был отменен. 
Подписавший его министр образования Илья Ванча отправлен в отставку.
В конце августа 2003 года в Кишиневе начались многотысячные митинги 
оппозиции против подписания плана по урегулированию придне-
стровского конфликта, подготовленного при участии России. 25 ноября 
того же года президент Владимир Воронин отказался от подписания 
плана.
С 6 апреля 2009 года в Кишиневе сторонники оппозиции оспари-
вали итоги парламентских выборов, на которых победили коммунисты 
(49,48% голосов). 7 апреля на митинг вышли около 50 тыс. человек. Начались 

беспорядки, были захвачены и разграблены здания парламента и админист-
рации президента. Пострадали от 100 до 300 человек, около 200 че-
ловек были арестованы. 15 апреля по ходатайству президента Владимира 
Воронина был проведен пересмотр итогов выборов, но результаты 
Компартии остались без изменений.
3 мая 2015 года в Кишиневе 10 тыс. человек собрались на антипра-
вительственный митинг с требованиями борьбы с коррупцией 
и отстранения олигархов от власти. Организатором выступило движение 
«Достоинство и справедливость». 6 мая по подозрению в махинациях в трех 
подконтрольных ему банках был помещен под домашний арест биз-
несмен Илан Шор. 22 мая суд освободил бизнесмена. 14 июня он был 
избран мэром города Оргеев.

Евгения Чернышева

Под властями Молдавии 
зашаталась площадь
Десятки тысяч человек требуют отставки президента 
и правительства и досрочных выборов

В Молдавии вчера нача-
лись многотысячные проте-
сты, которые, как обещают 
их организаторы, будут бес-
срочными до полного вы-
полнения условий митингу-
ющих. Главные требования 
— отставка президента, ка-
бинета министров и форми-
рование правительства на-
родного доверия, которое 
займется организацией до-
срочных парламентских вы-
боров. С подробностями из 
Кишинева — корреспондент 

”Ъ“ ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.
Вчерашняя акция протеста 

была анонсирована в начале 
августа. Листовки, распростра-
нявшиеся в Кишиневе от име-
ни организаторов митинга — 
гражданской платформы «До-
стоинство и правда», призыва-
ли людей выйти на централь-
ную площадь столицы и по-
кончить с коррумпированной 
властью: «Они лгут — мы мол-
чим. Они воруют — мы пла-
тим. Они нас используют — 
мы терпим. Хватит!»

К протестам последние не-
дели готовилась и власть. Теле-
каналы, подконтрольные зам-
преду Демпартии (вместе с Ли-
берально-демократической и 
Либеральной партиями вхо-
дит в правящий альянс «За ев-
роинтеграцию») Владу Плахот-
нюку, посвятили митингу мно-
жество ток-шоу и выпусков но-
востей. В них рассказывалось 
о том, что 6 сентября готовится 
«кровавый Майдан», цель ко-
торого сбить страну с европей-
ского пути.

За пару дней до акции пра-
вительство вдруг передума-
ло повышать тарифы на газ и 
электричество (на 15% и 35% со-
ответственно), объявив о при-
остановлении уже принято-
го на этот счет решения. Так-
же за несколько дней до про-
тестов мобильный оператор 
Unite, принадлежащий госком-
пании Moldtelecom, сообщил, 
что 6 сентября в Кишиневе со-
стоится грандиозный концерт 
с участием молдавских и рос-
сийских поп-звезд, в числе ко-
торых были заявлены Филипп 
Киркоров, Дима Билан и Вера 
Брежнева. Но молдавские арти-
сты стали один за другим отка-
зываться от участия в концерте. 

Их примеру последовали госпо-
жа Брежнева и господин Билан.

Вчера стало ясно, что попыт-
ки властей песнями отвлечь 
людей от митинга, запугать их 
Майданом и задобрить отме-
ной решения по тарифам, про-
валились. В центре столицы к 
назначенному часу собралось 
беспрецедентное число проте-
стующих. Площадь и прилега-
ющий к ней сквер Кафедраль-
ного собора были заполнены. 
Организаторы митинга заяви-
ли о 100 тыс. человек. Полиция 
говорила о 10–20 тыс.

Люди пришли на митинг 
с флагами Молдавии, сосед-
ней Румынии и ЕС. При этом в 
толпе было много русскоязыч-
ных. «Я вышла из-за повыше-
ния цен, задержек по выпла-
те и так мизерных зарплат. Как 
можно жить в такой коррумпи-
рованной стране?» — сказала 

”
Ъ“ женщина, приехавшая ми-

тинговать из села неподалеку 
от Кишинева. Ей вторила быв-
ший педагог Полина: «Власти 
обманывают народ. Пусть они 
проживут на такие деньги при 
таких тарифах. Они считают 
нас за быдло».

Представители платформы 
«Достоинство и правда» (сре-
ди них есть юристы, журнали-
сты, политические аналити-
ки, сторонники объединения 
с Румынией, но нет ни одно-
го действующего политика) в 
своих выступлениях требова-
ли возвращения выведенно-
го из страны €1 млрд и «захва-
ченного олигархами государ-
ства». Прошлись протестую-
щие и по персоналиям. Боль-
ше всех досталось уже упомя-
нутому выше бизнесмену Вла-
ду Плахотнюку — именно ему 
приписывают единоличный 
контроль над целым рядом 
госинститутов, включая Ген-
прокуратуру, Нацбанк, Наци-
ональный центр по борьбе с 
коррупцией и даже Конститу-
ционный суд. «Плахотнюка — 
в тюрьму!» — призывали ора-
торы. Толпа радостно подхва-
тывала эту кричалку.

После разогрева людей ан-
тикоррупционными лозунга-
ми представители «Достоинст-
ва и правды» выдвинули свои 
требования: отставка прези-
дента, формирование прави-
тельства народного доверия 
и досрочные выборы парла-
мента не позднее марта буду-
щего года. Со списком требо-
ваний группа протестующих 
отправилась в здание прави-
тельства, под стенами которо-
го и проходил митинг. С ними 

встретился сотрудник секрета-
риата премьера, который по-
обещал скорую встречу с са-
мим главой кабинета Валери-
ем Стрельцом. Она была орга-
низована довольно быстро.

Господин Стрелец при-
нял представителей платфор-
мы в 16:00 в холле здания пра-
вительства. Он пообещал со-
здать рабочую группу для рас-
смотрения требований и на-
значил следующую встречу на 
17:00 в здании Минсельхоза. 
Но протестующие потребова-
ли, чтобы президент, премьер 
и спикер пришли к ним. Когда 
стало ясно, что этого не прои-
зойдет, к требованиям добави-
лась отставка премьера. Кроме 
того, лидеры протеста призва-
ли людей остаться на площади 
«до победы», принялись уста-
навливать там палатки и со-
бирать деньги для тех, кто бу-
дет жить в палаточном город-
ке. За первый же час им уда-
лось собрать около €3 тыс. Го-
родок получился небольшим 
— два десятка палаток. Тем не 
менее представитель граждан-
ской платформы журналист 
Василий Нэстасе объявил его 
открытым, сообщив, что в нем 
постоянно будут находиться 
протестующие.

Президент и спикер (Мол-
давия — парламентская респу-
блика) на контакт с протесту-
ющими вчера так и не вышли.

с1

Участники акции  
протеста в Кишиневе  
потребовали сформиро-
вать правительство  
народного доверия   
ФОТО ВАЛЕРИЯ КОРЧМАРЯ
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 деловые новости

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17792,16 (–390,23)
РТС 793,65 (–11,58)
FTSE 100 6042,92 (–151,18)

DAX 30 10038,04 (–279,8)
DJIA 16102,38 (–272,38)
NASDAQ Composite 1683,92 (–49,58)

По данным агентства Reuters.
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● 48,05тыс. пунктов ● 16,056

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5–7.09.15
Австралийский доллар 47,2712
Английский фунт 103,1113
Белорусский рубль** 38,2617
Датская крона* 10,1157

Доллар США 67,6850
Евро 75,4011
Индийская рупия*** 10,1851
Казахский тенге*** 28,1423

Канадский доллар 51,2261
Китайский юань* 10,6492
Норвежская крона* 81,8737
СДР 95,0967

Сингапурский доллар 47,7900
Новая турецкая лира 22,7413
Украинская гривна* 30,9064
Шведская крона* 80,2668

Швейцарский франк 69,4276
Японская иена*** 56,8614
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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выводит иероглифами  
корреспондент отдела экономики

Татьяна Едовина

Завершившийся на прошлой неде-
ле форум во Владивостоке стал пер-
вым за несколько лет подобным ме-
роприятием, где всерьез обсужда-
лись вопросы привлечения инвес-
торов, а среди участников были но-
вые компании, оценивавшие пер-
спективы изменения режима рабо-
ты на Дальнем Востоке. Самая круп-
ная площадка — Петербургский меж-
дународный экономический форум 
— уже утратила эту функцию в обще-
российском масштабе.

Практически любая сессия начи-
налась с презентации ТОРов и свобод-
ного порта Владивостока, но инвесто-
рам важнее было увидеть ответствен-
ных за реализацию этих проектов: от 
чиновников Минвостокразвития до 
полпреда в ДВФО Юрия Трутнева. По 
сути, само по себе присутствие пред-
ставителей федеральной власти в ре-
гионе — преимущество для компа-
ний из АТР: в случае частных инвес-
тиций регионального масштаба это 
шанс исключить Москву как отдель-
ную остановку в цепочке необходи-
мых согласований.

Предполагалось, что главными го-
стями на форуме станут представите-
ли крупного бизнеса КНР. Но оказа-
лось иначе: соглашения с китайски-
ми госкорпорациями были подписа-
ны в китайской же столице (ее Влади-
мир Путин посетил в день начала фо-

рума), во Владивостоке же делегация 
из КНР хотя и была представительной 
(ее возглавил вице-премьер Ван Ян, 
представители других стран были в 
ранге не выше министра), но в основ-
ном обсуждала проекты, интересные 
в первую очередь китайскому бизне-
су из приграничных провинций.

Более заметному участию могли 
помешать и короткие сроки подго-
товки форума, однако этот фактор не 
стал препятствием для глав крупней-
ших японских и корейских корпора-
ций. Получилось, что именно с япон-
ским бизнесом работа в рамках фо-
рума оказалось наиболее плодотвор-
ной: «Мы на пике отношений, несмо-
тря на политическую ситуацию»,— 
признается один из высокопостав-
ленных участников переговоров. 
Впрочем, в Приморье присутствие 
японского бизнеса уже куда замет-
нее, чем китайского, говорят мест-
ные предприниматели. Крупные же 
проекты китайского бизнеса, вероят-
но, и дальше будут согласовываться 
в Пекине и Москве, а не на Дальнем 
Востоке.

Участников форума явно волно-
вали вопросы доступа к ресурсам и 
участия в строительстве инфраструк-
туры, и от того, насколько запрос бу-
дет удовлетворен, видимо, и будет за-
висеть, придут ли на Дальний Восток 
деньги новых инвесторов. Если это 
случится, форум может стать не толь-
ко средством прямого продвижения 
девяти регионов, но и более или ме-
нее закрытой отраслевой междуна-
родной площадкой. Это вполне укла-
дывается в практику проведения ази-
атских бизнес-форумов, где панель-
ная сессия чаще выглядит как ряд 
презентаций компаний-участников, 
а не оживленный спор по текущей 
проблематике.

вчера

«РОСНАНО»  
И «РОСАТОМ»

вложат 2     млрд руб. в созда-
ние на острове Русский цент-
ра позитронно-эмиссионной 
томографии (ПЭТ), предназна-
ченного для ранней диагностики 
онкологических заболеваний. Со-
ответствующий меморандум ком-
пании подписали с администра-
цией Приморского края и Даль-
невосточным федеральным уни-
верситетом. Центр будет постро-
ен на базе российского оборудо-
вания. По словам главы «Росна-
но» Анатолия Чубайса, на его стро-
ительство потребуется около двух 
лет с момента подписания концес-
сионного соглашения. Предпола-
гается, что в год центр сможет про-
водить 12 тыс. ПЭТ-исследований, 
625 сеансов радиойодотерапии, 
а также 6 тыс. процедур позитрон-
ной и однофотонной эмиссионной 
компьютерной  томографии. ТАСС

ГК «РУСАГРО»

рассматривает все возмож-
ности по приобретению до-
ли в группе «Разгуляй», в том 
числе покупку 100% акций 
холдинга, сообщил гендирек-
тор «Русагро» Максим Басов. 
По его словам, «Русагро» посто-
янно изучает возможность около 
30 компаний сельскохозяйствен-
ного сектора. «Это не значит, что 
мы все их купим. Зависит от того, 
какая будет цена»,— отметил го-
сподин Басов, добавив, что груп-
па рассматривает возможность 
приобретения активов в сахарной, 
мясной и масложировой промыш-
ленности. Ранее сообщалось, что 
«Русагро» рассчитывает, что не-
сколько представителей компании 
войдут в правление  «Разгуляя». 
ТАСС

БАНК ВТБ

сообщил, что испытыва-
ет сложности в сотрудниче-
стве с китайскими партне-
рами, которые вызваны «излиш-
не тщательным» подходом китай-
ских банков к соблюдению санк-
ционного режима в отношении 
российских финансовых институ-
тов. Об этом в рамках Восточного 
экономического форума (ВЭФ) за-
явил первый зампред правления 
ВТБ Василий Титов. «Эта пробле-
ма (санкций) неожиданно всплы-
вает в двусторонних отношени-
ях. Иногда наши китайские парт-
неры подходят излишне тщатель-
но к соблюдению санкций,— уточ-
нил он.— Мы испытываем серьез-
ные проблемы с осуществлением 
платежей и расчетами через ки-
тайские банки. То, что раньше про-
исходило за полдня, сейчас может 
занимать до двух недель». Сре-
ди других проблем Титов отметил 
тот факт, что механизм свопирова-
ния рубль—юань «остается в зна-
чительной степени только на бума-
ге и пользоваться им полноценно 
не получается». ТАСС

правила  
игры

В Приморье присут
ствие японского биз
неса уже куда замет
нее, чем китайского, 
чьи крупные проекты 
и дальше будут согла
совываться в Пекине 
и Москве, а не на Даль
нем Востоке

Новый глава ОАО РЖД Олег Бе-
лозеров, сменивший Владимира 
Якунина, впервые объявил о ре-
формах в монополии: за полто-
ра года создадут новую систему 
грузовых тарифов. До сих пор ос-
новным подходом ОАО РЖД бы-
ло повышение тарифов, в част-
ности, на выгодные экспортные 
перевозки. Как новое руководст-
во монополии видит цель рефор-
мы, не поясняется, но потреби-
тели уже требуют как минимум 
снижения тарифов, а в перспек-
тиве — и лишения ОАО РЖД 
функций перевозчика.

ОАО РЖД планирует за три месяца 
«выработать новые тарифы» на грузо-
перевозки, заявил в пятницу на Вос-
точном экономическом форуме гла-
ва монополии Олег Белозеров, уточ-
нив, что для перевозок с Дальнего 
Востока работу можно ускорить. По 
его словам, в целом работа над тариф-
ной системой может занять полтора 
года. Заявления прозвучали после 
поручения Владимира Путина «под-
готовить конкретные меры» по сни-
жению транспортных издержек биз-
неса на Дальнем Востоке «в рамках те-
кущего бюджета». Но конкретизиро-
вать планы ОАО РЖД Олег Белозеров 
не стал, не сделали этого и в пресс-
службе компании.

Индексация тарифов ОАО РЖД в 
2015 году была выше, чем у других 
госмонополий (10% против 7,5%), и вы-
зывала недовольство грузоотправите-
лей (см. 

”
Ъ“ от 6 октября 2014 года). А 

с начала года ОАО РЖД ввело экспорт-
ную надбавку в 13,4% в рамках «та-
рифного коридора» (монополия име-
ет право снижать или повышать та-
риф), ее снизили только на перевоз-
ки энергоугля — до 1,4%. Попытки «Ру-
сала» и производителей железорудно-
го сырья (Evraz, «Металлоинвест») до-
биться скидок не удались. В ОАО РЖД 
настаивали на большей индексации 
на 2016 год: в июне Владимир Якунин 
(возглавлял монополию до середи-

ны августа) говорил о 17,7%. При этом 
Дмитрий Медведев, объявляя о назна-
чении Олега Белозерова, указал, что 
«первый момент — это бюджет и ин-
вестиции с учетом достаточно слож-
ных параметров нынешнего состоя-
ния экономики и доходов ОАО РЖД».

Глава управления антимонополь-
ного и тарифного регулирования 
транспорта и связи ФАС Дмитрий Ру-
тенберг сказал 

”
Ъ“, что служба поддер-

живает инициативу Олега Белозерова 
и давно выступает за коррекцию как 
прейскуранта монополии, так и под-
ходов к его формированию. Срок в 
полтора года господин Рутенберг на-
звал приемлемым, уточнив, что в по-

следнее время детально тему не обсу-
ждали и пока сложно сказать, за счет 
чего можно изменить тарифы. В Мин-
трансе на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

У железнодорожных операторов и 
потребителей свои представления о 
реформе тарифов. Источники 

”
Ъ“ сре-

ди операторов говорят, что основное 
пожелание — гибкость внутри тариф-
ного коридора, оперативное реагиро-
вание на рыночную ситуацию. Согла-
сование изменений занимает много 
времени и уровень тарифа переста-
ет отвечать текущей ситуации, пояс-
няют они. В «Русале» 

”
Ъ“ заявили, что 

конкурентоспособность железных 
дорог снижается, за последние де-

сять лет доля автоперевозок для ком-
пании росла на 5–10% в год, а с 2015 
года после общего роста тарифа на 
24,5% стали привлекательны речные 
и автоперевозки и на расстояние свы-
ше 2,5 тыс. км. Вице-президент по ло-
гистике НЛМК Сергей Лихарев гово-
рит, что текущие тарифы ОАО РЖД не 
устраивают ни НЛМК, ни участников 
«Русской стали» (отраслевое объеди-
нение.— 

”
Ъ“), ни других ключевых 

грузоперевозчиков. За последние го-
ды доля транспортных расходов в се-
бестоимости продукции выросла до 
17%, замечает он.

деловые новости  — с9

По мере приближения второго чтения в Гос-
думе поправок к закону «О торговле» растет 
число их противников. Отрицательный от-
зыв на изменения на прошлой неделе выда-
ло Минэкономики, а сегодня критиковать 
их будут на круглом столе Комитета граждан-
ских инициатив Алексея Кудрина. Там согла-
сились с ранее обнародованными выводами 
ритейлеров, что изменения закона приведут 
к росту цен и лишат мелких поставщиков 
возможности работать с крупными сетями.

Изменения в законе «О торговле» окажут нега-
тивное влияние на всех участников рынка — та-
кой вывод содержится в имеющихся в распоряже-
нии 

”
Ъ“ материалах к круглому столу Комитета гра-

жданских инициатив (КГИ) Алексея Кудрина, по-
священному обсуждению законопроекта группы 

депутатов и сенаторов во главе с председателем ко-
митета по безопасности Госдумы Ириной Яровой. 
Авторы поправок выступают за снижение объема 
бонусов от поставщиков ритейлерам более чем в 
три раза — до 3% (сейчас только премия за объем 
закупки составляет 10%), а также предлагают сокра-
тить сроки оплаты поставленных товаров до 5–35 
дней (вместо 10–45 дней) в зависимости от длитель-
ности хранения продукта. В мае Госдума приняла 
законопроект в первом чтении, дальнейшее его 
рассмотрение ожидается в октябре.

В презентации КГИ отмечается, что снижение 
вознаграждения ритейлерам ограничит возможно-
сти для производителей продвигать товар, увели-
чит их затраты на маркетинг, а также снизит спрос 
на товары небольших поставщиков. Такого мне-
ния придерживается и Минэкономики, опубли-

ковавшее в четверг отрицательное заключение на 
поправки госпожи Яровой и ее коллег. Существен-
ное сокращение бонусов, прогнозирует министер-
ство, вынудит ритейлеров ориентироваться на ра-
боту только с крупными производителями, продук-
ция которых имеет стабильно высокий спрос. Поэ-
тому для мелких производителей из числа хлебо-
пеков, кондитеров, производителей полуфабрика-
тов и плодоовощной продукции вход в торговые се-
ти будет практически закрыт.

Плохо от уменьшения бонусов будет и потреби-
телю, так как на него будет переложена финансо-
вая нагрузка с поставщиков: те будут включать сто-
имость вознаграждения в свою отпускную цену, от-
мечают в Минэкономики.

деловые новости  — с10

На сети натягивают поправки
Изменения закона «О торговле» обрастают замечаниями

Госпрограмма смогла поддерживать падаю-
щий рынок автокредитования только три 
месяца. Совпавший с запуском програм-
мы рост объема выдачи автокредитов в ию-
ле сменился сокращением. По мнению экс-
пертов, тот небольшой отложенный спрос 
на кредитные автомобили банкам удалось 
удовлетворить в первые месяцы действия 
программы.

По данным Frank Research Group, в июле бан-
ки выдали автокредитов на 29,85 млрд руб. (на 2,6% 
меньше, чем в июне). С апреля объем выдачи авто-
кредитов увеличивался (так, в апреле—июне бан-
ки выдали автокредитов на 75,7 млрд руб. против 
36,4 млрд руб. в январе—марте 2015 года). При этом 
в июне темпы выдачи автокредитов банками и во-
все практически приблизились к уровню прошло-
го года (см. 

”
Ъ“ от 5 августа). По словам участников 

рынка, на росте выдачи в предыдущие три меся-
ца сказывалось влияние запущенной в апреле го-
спрограммы по поддержке льготного автокредито-
вания, но сейчас оно сошло на нет.

• Программа льготного автокредитования запу-
щена в апреле. В ее рамках государство субсидирует 
банкам 2/3 ключевой ставки ЦБ (сейчас — 11%). Мак-
симальная ставка по кредитам ограничена сверху — 
не более 10 процентных пунктов к ключевой ставке 
(сейчас — не более 21%). По состоянию на начало авгу-

ста, по данным Минпромторга, в кредит по госпро-
грамме было продано 103,5 тыс. автомобилей.
Основным фактором, негативно влияющим на 

автокредитование, стало исчерпание спроса на ав-
томобили. Большинство потребителей реализова-
ли отложенный спрос в первые три месяца дейст-
вия госпрограммы, когда цены на автомобили и 
курс рубля находились на достаточно стабильном 
уровне, указывает старший вице-президент банка 
ВТБ 24 Алексей Токарев. «Традиционно снижение 
спроса на автокредиты наблюдается в мае—ию-
не из-за сезонного фактора — у граждан начинает-
ся сезон отпусков,— поясняет вице-президент Кре-
дит Европа банка Ильсур Гибадуллин.— В этом го-
ду сезонность заглушалась запуском госпрограм-
мы в апреле». В начале года банки практически не 
выдавали автокредиты, кроме того, и сами гражда-
не отказывались приобретать автомобили по вы-
соким ставкам. Таким образом, основная потреби-
тельская активность пришлась на период апрель—
июнь. В июле началось ослабление рубля к долла-
ру, что не добавило гражданам желания вклады-
вать средства в автомобили. За июль рубль подеше-
вел к доллару на 8,1% (до 60,34 руб./$). В августе осла-
бление рубля продолжилось — рубль потерял еще 
10%, опустившись до 66,7 руб./$. «В результате даже 
несмотря на поддержку со стороны государства, ры-
нок автокредитов не смог избежать своего сезонно-

го падения»,— поясняет господин Гибадуллин. По 
оценкам Алексея Токарева, в июле динамика про-
даж автомобилей снизилась по сравнению с ию-
нем на 6,5%, что, в свою очередь, сказалось и на сни-
жении выдачи автокредитов.

Вопреки сезонному фактору, традиционного 
восстановления спроса на кредитные автомобили 
в августе—сентябре банкиры не ждут, несмотря на 
продолжающиеся меры господдержки. «В августе 
на рынок окажет сильное влияние резкое ослабле-
ние рубля, из-за которого ряд автопроизводителей 
могут поднять цены на автомобили»,— указывает 
господин Токарев. В августе курс доллара уже прео-
долевал значения выше 70 руб./$, тогда как в июле 
составлял в среднем 57 руб./$.

И хотя госпрограмма льготного автокредито-
вания будет действовать до конца года, участники 
рынка ожидают общего падения выдачи автокре-
дитов по сравнению с прошлым годом в среднем 
на 30%. При этом за семь месяцев 2015 года банки 
уже выдали кредитов на 42% меньше, чем в анало-
гичном периоде прошлого года (244,49 млрд руб. 
за семь месяцев 2014 года). «Некоторое оживление 
рынка, возможно, произойдет к концу года, однако 
оно не сможет перекрыть негативный эффект от па-
дения продаж в первом полугодии»,— резюмирует 
Алексей Токарев.

Валерия Францева

Автокредитование утратило спрос
Эффект господдержки оказался недолгим

В ПРОДАЖЕ С 7 СЕнТяБРя

У КОГО СЕГОДНЯ БЛОКИРУЮТ 
СЧЕТА И ТРЕБУЮТ ОБЪЯСНИТЬ 
ПРОИСХОЖДЕНИЕ СРЕДСТВ

КАК ПРОВЕРКИ БИЗНЕСА 
СТАНОВЯТСЯ ТЕМОЙ ДЛЯ 
АНЕКДОТОВ

ПОЧЕМУ РОССИЯНЕ НЕ ХОДЯТ 
НА СТАДИОНЫ И НЕ ЗНАЮТ  
СВОИХ ЧЕМПИОНОВ

РЕЙТИНГ САМЫХ РЕЗУЛЬТАТИВНЫХ 
И НЕЭФФЕКТИВНЫХ  
ПЕНСИОННЫХ СЛУЖБ
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РЖД перепишет ценники
Олег Белозеров пообещал реформу грузовых тарифов



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,121$ млрд ● 775,9

Банк России обнародовал планы 
ужесточения требований к сове
там директоров банков. Уже этой 
осенью ЦБ планирует выступить 
с законодательной инициативой 
— включать членов совета дирек
торов банков в черный список в 
случае отзыва лицензии или са
нации. Рынок знает примеры, 
когда такие специалисты свобод
но переходят из банка в банк по
сле отзыва лицензий, причем не
однократно.

Банк России осенью планирует 
внести в Госдуму предложения об уже-
сточении ответственности членов со-
ветов директоров банков за доведе-
ние кредитной организации до отзы-
ва лицензии или санации. Об этом на 
банковском форуме в Сочи в пятницу 
объявил зампред ЦБ Михаил Сухов. 
По его словам, необходимо, чтобы «не-
гативная оценка деловой репутации 
банкиров влекла невозможность их 
работы в банках». Он пояснил, что в 
настоящее время, если банк не при-
знан банкротом или его капитал не 
списан до рубля, эти меры в отноше-
нии членов советов директоров не 
применяются. «Мы считаем, их надо 
применять сразу. Потом непричаст-
ность может доказываться в ходе су-
дебных и иных процедур, в отдельных 
персональных случаях мы можем 
принимать эти решения»,— заявил 
Михаил Сухов.

Впервые черный список ЦБ был 
опубликован в феврале 2008 года — 
тогда в него попали около двадцати 

экс-банкиров. Сейчас в черном списке 
ЦБ более 4,1 тыс. человек, сообщил 
Михаил Сухов. Уже в этом году, по его 
словам, от управления банками было 
отстранено 12 акционеров по итогам 
их деятельности в других банках. Так-
же в планах ЦБ включить в периметр 
общих подходов к деловой репутации 
руководителей служб внутреннего 
контроля и внутреннего аудита, кото-
рые «не могут не участвовать в фальси-
фикации банковской отчетности».

Формально члены совета директо-
ров не принимают прямого участия в 
операционной деятельности банка, 
однако очевидно, что не понимать по-
ложения в банке, управлением кото-
рого они занимаются, они тоже не мо-
гут. «Эта инициатива логична: совет 
директоров отвечает за состояние бан-
ка, он именно для этого и создается, а 
если глава кредитной организации 

творит что хочет, то вопросы к членам 
совета директоров вполне обоснован-
ны»,— считает глава совета директо-
ров Связь-банка Сергей Васильев.

На рынке уже были прецеденты, 
когда банкир, стоявший во главе рух-
нувшего банка, не смог повторно за-
нять руководящую должность из-за не-
гативной деловой репутации. Так, в 
2014 году главным управляющим ди-
ректором банка «Траст» (в декабре того 
же года попавшего под санацию) стал 
Валерий Новиков, ранее возглавляв-
ший совет директоров банка «Север-
ная казна», санированного в 2008 году. 
Однако пост предправления «Траста» 
он так и не занял. Как сообщала газета 
«Ведомости», в 2014 году ЦБ дважды от-
клонил кандидатуру господина Нови-
кова на пост главы банка «Траст». По-
сле отзыва лицензии у Инвестбанка 
возглавлявший его экс-зампред ЦБ 
Константин Корищенко выдвигался в 
набсовет банка «Санкт-Петербург», од-
нако по количеству голосов в июне 
этого года не прошел.

Но были на рынке и другие приме-
ры. Так, экс-первый зампред ЦБ Алек-
сандр Хандруев трижды входил в сове-
ты директоров банков, у которых впо-
следствии отзывались лицензии,— 
«Мой банк», Инвестбанк и Юникор-
банк. А Игорь Путин побывал членом 
совета директоров Мастер-банка и Рус-
ского земельного банка, которые ли-
шились лицензии в ноябре 2013-го и 
марте 2014 года соответственно.

Заявление об ужесточении ответст-
венности членов советов директоров 

банков прозвучало на следующий 
день после заявления другого зампре-
да ЦБ в рамках того же банковского 
форума. Накануне первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов выступил за расшире-
ние полномочий членов совета дирек-
торов, в частности за возможность ме-
нять первое лицо (см. 

”
Ъ“ от 4 сентя-

бря). Он, правда, оговорился, что па-
раллельно с расширением функций 
должна возрасти и ответственность со-
вета директоров.

Впрочем, включение членов сове-
та директоров в черный список — во-
прос спорный. «Если зависимость ре-
зультатов деятельности банка от дея-
тельности его руководства прямоли-
нейна, то соучастие членов совета ди-
ректоров — нет»,— указывает глава 
совета директоров МДМ-банка Олег 
Вьюгин. «Совет директоров отвечает 
за сохранность актива перед акционе-
рами и к операционной деятельности 
банка прямого отношения не име-
ет,— отмечает он.— Поэтому каждый 
раз нужно тщательно анализировать, 
была ли вина совета директоров в 
проблемах банка. Если, к примеру, бу-
дет доказано, что советом директоров 
была одобрена сделка, следствием ко-
торой стало ухудшение состояния 
банка, то это является основанием 
для их ответственности, а если, как 
это часто бывает, совет директоров 
одобрял стратегию, в которой всегда 
написаны оптимистические планы и 
цели, то винить его за ее исполнение 
неправильно».

Юлия Локшина

Директора ответят за советы
ЦБ расширяет черный список

контекст  

БАНКИ

«Ак Барс»  
получил убыток

Банк «Ак Барс» в январе—июне 2015 года уве-
личил активы по МСФО на 0,9%, до 437 млрд 
руб., говорится в его отчетности. Кредитный 
портфель банка после вычета резерва под 
обесценение сократился на 8%, до 252,9 млрд 
руб. Сумма привлеченных средств клиентов 
выросла на 17,4%, до 250,9 млрд руб. Пор-
тфель розничных счетов и депозитов вырос 
на 13,5%, до 91,5 млрд руб. В первом полуго-
дии банк получил совокупный убыток 3,6 млрд 
руб. против дохода в размере 62 млн руб. го-
дом ранее. «Результат стал следствием полу-
чения негативного чистого процентного дохо-

да и почти троекратного увеличения отчисле-
ний в резервы — до 5,9 млрд руб. с 2,3 млрд 
руб. годом ранее»,— отмечает пресс-служба. 
«Интерфакс»

БРОКЕРЫ

Субброкерам  
подготовили  
лицензию

ЦБ вводит новый вид лицензии профессио-
нального участника рынка ценных бумаг — 
лицензию клиентского брокера. О планах 
 регулятора ввести отдельную лицензию для 
субброкерских компаний, выступающих по-
средниками между брокерами и клиентами-
физлицами, ”Ъ“ сообщал 16 апреля. Ее обла-
датель не сможет использовать в своих инте-
ресах денежные средства клиентов и совер-
шать сделки за счет клиента без привлечения 
другого брокера — участника торгов и кли-
ринга, следует из положения ЦБ, опублико-
ванного в пятницу в «Вестнике Банка России». 
«Интерфакс-АФИ»

ЦИТАТА

В черном списке банкиров,  
временно не имеющих право  
руководить банками, сейчас  
находится более 4,1 тыс. человек
— Михаил Сухов, зампред ЦБ,  
на Международном банковском форуме 
в Сочи 4 сентября 2015 года

Банк «Русский стандарт» столк
нулся с очередным снижением 
рейтингов. Вслед за июльским 
понижением со стороны Fitch 
Rating и Standard & Poor’s в пят
ницу Moody’s снизило ряд рей
тингов банка, поставив их на пе
ресмотр с негативным прогно
зом. Причины — очень слабая 
отчетность банка по МСФО за 
первое полугодие и сомнение 
агентства в способности банка 
абсорбировать убытки.

Международное рейтинговое 
агентство Moody’s в пятницу понизи-
ло долгосрочный депозитный рей-
тинг банка «Русский стандарт» в наци-
ональной и иностранной валютах до 
Caa2 с B3 с негативным прогнозом. 

Кроме того, Moody’s также понизило 
рейтинг субординированных обяза-
тельств банка в иностранной валюте 
до Caa3 с Caa1. Все рейтинги помеще-
ны на пересмотр с негативным про-
гнозом. Снижение рейтингов отража-
ет существенный убыток банка в пер-
вом полугодии и прогнозируемый 
убыток по итогам 2015 года в целом, 
связанный с сокращением процент-
ного дохода и ростом отчислений на 
потери по невозвратным кредитам, а 
также истощение собственного капи-
тала, отмечается в сообщении. Анали-
тики Moody’s не ожидают восстанов-
ления показателей банка до конца го-
да в условиях негативной экономиче-
ской ситуации в России.

Действия Moody’s стали реакцией 
на публикацию «Русским стандартом» 
отчетности по МСФО за первое полуго-
дие, где банк отразил рекордные убыт-
ки — 22 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 1 сентя-

бря). При этом из-за убытков капитал 
банка по МСФО за первое полугодие 
сократился в 25 раз — до 637 млн руб. 
По словам аналитика Moody’s Алек-
сандра Проклова, «рейтинг был сни-
жен до уровня, означающего высокую 
вероятность дефолта». «Капитал банка 
уже снизился практически до нуля. В 
августе акционер докапитализировал 
банк на 9,3 млрд руб., кроме того, 

”
Рус-

ский стандарт“ включен в программу 
ОФЗ (на 5 млрд руб.— 

”
Ъ“),— добавля-

ет он.— Но, по нашим оценкам, для 
восстановления капитала этих 
средств может быть недостаточно».

Негативно восприняли публика-
цию отчетности и инвесторы. «Так, в 
частности, старшие еврооблигации 
банка с погашением в 2017 году сни-
зились на прошлой неделе на 2 про-
центных пункта и сейчас котируются 
около 90% от номинала»,— указывает 
аналитик Росбанка Юрий Тулинов. А 
выпуск субординированных евроо-
блигаций с погашением в 2024 году 
снизился в цене с конца июля на 
20 процентных пунктов и сейчас ко-
тируется по цене около 25–30% от но-
минала, добавляет он.

Снижение рейтинга Moody’s не 
первое негативное рейтинговое дей-
ствие в отношении банка за послед-
ние месяцы. Так, в июле ряд рейтин-
гов «Русского стандарта» на фоне ухуд-
шения качества активов и уменьше-
ния капитала снижало Fitch Ratings, 
при этом рейтинг устойчивости бан-
ка был понижен до уровня CCC, озна-
чающего возможность дефолта (в на-
стоящее время договор банка с Fitch 
Ratings расторгнут). Тогда же рей-
тинги банка по аналогичным при-
чинам были снижены и агентством 
Standard & Poor’s.

В текущей ситуации «банку по-
прежнему срочно необходима капи-
тальная поддержка», указывает го-
сподин Тулинов. В пятницу в «Рус-
ском стандарте» прошел совет дирек-
торов, на котором, согласно данным 
сайта раскрытия корпоративной ин-
формации, обсуждался вопрос «об ут-
верждении плана обеспечения не-
прерывности деятельности и (или) 
восстановления деятельности банка 
в случае возникновения нестандарт-
ных и чрезвычайных ситуаций». В 
пресс-службе, впрочем, сообщили: 
«Это технический документ, внесены 
изменения, связанные с дублирова-
нием IT-систем».

Валерия Францева

«Русский стандарт» 
теряет рейтинги
Отчетность банка не понравилась Moody’s

Находящаяся под санкциями 
«Роснефть» пока не договори
лась о продаже китайской CNPC 
доли в крупнейшем Ванкорском 
месторождении, но продала 15% 
актива индийской ONGC. Ин
дийцы согласились заплатить 
за пакет почти $1,3 млрд и, по 
словам главы «Роснефти» Игоря 
Сечина, сформировали рыноч
ную цену, на которую придется 
ориентироваться остальным. 
По мнению аналитиков, китай
ские инвесторы сейчас старают
ся максимально использовать 
позицию единственного источ
ника средств для «Роснефти», но 
в итоге также войдут в Ванкор.

«Роснефть» в пятницу подписала 
соглашение с индийской госкомпа-
нией ONGC о продаже 15% в одном 
из крупнейших своих добычных 
про ектов — Ванкоре. Сумма сделки, 
по данным «Интерфакса», составила 
$1,275 млрд, источники 

”
Ъ“ это под-

тверждают. Закрытие сделки ожида-
ется после разрешений регулято-
ров, по оценке ONGC, это может про-
изойти к середине 2016 года. «Рос-
нефть» сохранит 100-процентный 
контроль над инфраструктурой Ван-
корского кластера месторождений, 
в том числе над нефтепроводом 
 Ванкор—Пурпе.

• Ванкор расположен в Краснояр-
ском крае, начальные извлекаемые 
запасы на начало года — 476 млн 
тонн нефти и конденсата и 173 млрд 
кубометров газа. Лицензия на место-
рождение и на Северо-Ванкорский 
участок принадлежит ОАО «Ван-
корнефть» — дочерней структуре 
«Роснефти». Суточная добыча на мес-
торождении составляет 60 тыс. 
тонн, в прошлом году было добыто 
22 млн тонн (4,2% от всей добычи 
в России).
Сумма, за которую ONGC покупа-

ет 15%, примерно соответствует по-
следней сделке по активу: летом 2014 
года «Роснефть» примерно за 
$500 млн выкупила около 6% «Ван-
корнефти» у структур, конечным бе-
нефициаром которых, по данным 

”
Ъ“, был Геннадий Тимченко (см. 

”
Ъ“ 

от 18 сентября 2014 года). Исходя из 

этих сделок, весь Ванкорский проект 
оценен в $8,5 млрд, что, по мнению 
ряда собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, вы-

глядит определенной переоценкой с 
учетом падения цен на нефть. «Конеч-
но, оценка дана с учетом восстанов-
ления цен на нефть, кроме того, ос-
новные инвестиции в Ванкор уже 
сделаны, инфраструктура построе-
на»,— отмечает Андрей Полищук из 
Raiffeisenbank. Он считает, что для 
ONGC это будет доходный проект с 
возможностью получения доли в до-
быче, а также новая попытка выхода 
на российский рынок после неудач-
ной сделки по Imperial Energy. В этот 
актив ONGC также заходила при низ-
ких ценах на нефть (конец 2008 года), 
заплатив около $2 млрд, что на тот 
момент вдвое превышало стоимость 
акций Imperial Energy на Лондон-
ской бирже. Месторождения компа-
нии оказались сложными, дебиты не 
оправдали ожиданий, и с пика в 2011 
году (790 тыс. тонн) добыча Imperial 
Energy рухнула в 2,7 раза — до 
290,4 тыс. тонн в 2014 году. Сейчас у 
ONGC также есть 20% в проекте «Саха-
лин-1», где ее партнером является 
«Роснефть».

С введения санкций против 
«Роснефти» в сентябре 2014 года ком-
пания активизировала переговоры о 
продаже долей в своих новых добыч-
ных проектах, чтобы найти средства 
на их разработку. С китайской CNPC 
было подписано рамочное соглаше-
ние о продаже 10% в Ванкоре, хотя 
китайцы, по данным 

”
Ъ“, хотели бы 

получить больше. Глава «Роснефти» 
Игорь Сечин заявил в пятницу, что 
переговоры с CNPC будут продолже-
ны, добавив, что «сейчас уже сформи-
рована рыночная цена», на которую 
«всем партнерам, которые захотят 
войти в этот проект, надо будет ори-
ентироваться». По мнению Андрея 
Полищука, китайцы войдут в Ван-
кор, но с ними «всегда трудно вести 
переговоры». Он отмечает, что у 
CNPC сильная позиция: в условиях 
санкций КНР остается почти единст-
венным источником привлечения 
финансирования для проектов 
«Роснефти».

Юрий Барсуков

Индия вошла в Ванкор 
раньше Китая
ONGC выкупает 15%  
в месторождении

Повышение требований к фи
нансовой устойчивости россий
ских систем денежных перево
дов, начатое весной 2014 года, 
набирает обороты. Финансовые 
власти Киргизии намерены по
требовать от систем денежных 
переводов застраховывать свои 
риски только у киргизских стра
ховщиков. Подобные ограниче
ния могут противоречить требо
ваниям Евразийского экономи
ческого союза (ЕАЭС), куда Кир
гизия недавно вступила, преду
преждают эксперты, однако 
сможет ли это повлиять на по
зицию местного регулятора — 
пока не ясно.

О том, что российские компании 
столкнулись с проблемами при под-
тверждении своей устойчивости рос-
сийскими страховками, 

”
Ъ“ рассказа-

ли несколько источников на этом 
рынке. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

их партнеры в Киргизии требуют 
местные страховки. «Согласно реко-
мендациям Нацбанка Киргизской Ре-
спублики (НБКР), страхование денеж-
ных переводов должно осуществлять-
ся на территории Киргизской Респу-
блики»,— подтверждает гендиректор 
системы БЭСТ Зара Срапян. Соответ-
ствующий проект поправок разме-
щен на сайте НБКР.

По словам источника 
”
Ъ“ в одном 

из киргизских банков, в июле НБКР 
провел встречу с несколькими участ-
никами рынка, на которой обсуждал-
ся пересмотр требований к системам 
переводов. «В ходе встречи было озву-
чено, что Нацбанк сейчас работает над 
поправками к правилам денежных 
переводов, в рамках которых страхов-
ки должны приобретаться у киргиз-
ских страховщиков»,— отмечает он. 
По словам одного из источников 

”
Ъ“, 

недовольство НБКР вызвал излишне 
творческий подход систем и страхов-
щиков при оформлении страховок — 
например, в ряде случаев они страхо-
вали не реальные риски, в частности 
банкротство, а «потери от ошибок со-
трудников». Сейчас требования НБКР 
ни к самой страховой программе, ни к 
страховщику не конкретизированы. В 
НБКР в пятницу вечером получить 
комментарий не удалось.

Обеспечения обязательств банки 
стран СНГ потребовали от систем пе-
реводов еще весной 2014 года, сразу 
после краха крупной российской сис-
темы Migom, связанного с отзывом ли-
цензии у ее расчетного банка «Евро-
траст». Тогда банки стран СНГ потребо-
вали от систем предоставления гаран-
тий, а затем в Киргизии и Узбекистане 
они и были закреплены на уровне за-
кона. НБКР требует от систем выпол-
нять как минимум одно из условий: 
разместить в банке страховой депозит, 
предоставить гарантии от банков с ме-

ждународными рейтингами инвести-
ционного уровня или обеспечить 
страхование переводов. В начале года 
большинство систем решили вопрос 
через депозиты или гарантии, что в 
среднем обошлось каждой в несколь-
ко сотен тысяч долларов.

Решить вопрос с местными страхов-
ками в Киргизии оказалось не так про-
сто. «Мы в курсе, что киргизские банки 
не принимают российские страховки, 
и пытались найти киргизского стра-
ховщика, но, как выяснилось, ни одна 
из компаний на местном рынке не 
предоставляет такую услугу»,— отме-
чает председатель совета директоров 
«Золотой короны» Николай Смирнов. 
По словам Зары Срапян, на данный мо-
мент нет четкого списка страховых 
компаний, которые приняты к работе 
теми или иными киргизскими банка-
ми. «Мы продолжаем работу с киргиз-
скими банками на старых условиях до 
конца срока действия договора с 

”
Аль-

фаСтрахованием“»,— говорит она.
Ограничение НБКР может быть за-

блокировано на более высоком уров-
не, считают эксперты. В августе 2015 
года вступил в силу договор о присое-
динении Киргизии к ЕАЭС. «Подоб-
ные требования, если они будут введе-
ны, могут противоречить основному 
постулату ЕАЭС — свободе перемеще-
ния услуг и товаров»,— отмечает глава 
НП НПС Алма Обаева. В ЕАЭС полу-
чить комментарий в пятницу вечером 
не удалось.

Впрочем, пока усилия Банка России 
в данном вопросе были тщетны. По 
словам одного из источников 

”
Ъ“, в хо-

де недавней встречи финансовых регу-
ляторов стран—участниц ЕАЭС Россия 
изложила просьбу позволить системам 
размещать депозит не в каждом банке-
партнере в Киргизии, а в самом НБКР. 
Но ответ был отрицательным. Такой 
подход НБКР повышает риски россий-
ских систем, поскольку киргизские 
банки, в отличие от регулятора, могут 
лишиться лицензии. По подсчетам 

”
Ъ“, 

с начала 2015 года НБКР отозвал лицен-
зии двух банков, притом что на дан-
ный момент их всего 23. В Банке Рос-
сии 

”
Ъ“ заявили, что не комментируют 

решения, принимаемые центральны-
ми банками других государств.

Впрочем, как минимум на одно по-
слабление игроки все же могут рас-
считывать. Сейчас система денежных 
переводов освобождается от финансо-
вых гарантий, если имеет рейтинг ин-
вестиционного уровня от междуна-
родных рейтинговых агентств S&P, 
Moody’s или Fitch. Как следует из про-
екта, НБКР планирует включить в этот 
перечень и национальные рейтинго-
вые агентства. «В таком случае некото-
рым системам будет дешевле полу-
чить этот рейтинг, чем размещать де-
позиты»,— заключают эксперты.

Ольга Шестопал

Переводам не дают хода
Российских игроков  
ждут новые преграды в СНГ

22 миллиарда рублей  
составил убыток банка «Русский стандарт», 
согласно международной отчетности  
за первое полугодие 2015 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Акционеры крупнейшего  
в России производителя амми-
ака «Тольяттиазота» (ТОАЗ), до-
ли  которых арестованы в рам-
ках уголовного дела, пытаются 
продать актив экс-президенту 
 Калмыкии Кирсану Илюмжи-
нову. Он, по его словам, готов 
вложить в предприятие «сотни 
миллионов долларов» и в пер-
спективе хочет выкупить 100% 
ТОАЗа. Но, говорят юристы, 
 даже первую сделку не получит-
ся закрыть до снятия ареста 
с акций и разрешения ФАС.

«Тольяттиазот» сообщил, что его 
акционеры подписали соглашение 
о продаже контрольного пакета с ме-
ждународным инвестфондом Credit 
Mediterranee SA президента ФИДЕ, 
экс-президента Калмыкии Кирсана 
Илюмжинова. Он подтвердил 

”
Ъ“ эти 

договоренности. Господин Илюмжи-
нов назначен президентом ЗАО «Кор-
порация 

”
Тольяттиазот“» «для досту-

па Credit Mediterranee к информации 
и проведению комплекса меропри-
ятий по оценке инвестрисков и про-
верке финансового состояния и поло-
жения на рынке с целью приобрете-
ния акций компании». Сумма сделки 
и сроки закрытия не раскрываются.

ТОАЗ — один из крупнейших в ми-
ре производителей аммиака, мощ-
ности — более 3 млн тонн аммиака 
и 960 тыс. тонн карбамида в год. Чи-
стая прибыль за первое полугодие 
по РСБУ — 9,5 млрд руб. (рост почти 
вдвое), выручка выросла на 38%, до 
29,2 млрд руб. Основным владель-
цем ТОАЗа является его экс-прези-
дент Владимир Махлай с семьей, 9,3% 
— у «Уралхима». ТОАЗ и его минори-
тарий много лет судятся, а в июне по 
требованию «Уралхима» Мещанский 
суд Москвы арестовал акции ТОАЗа 
на 12,5 млн руб. в качестве обеспе-

чительной меры по делу о мошенни-
честве на $550 млн (заведено в 2012 
году), сейчас следствие оценивает 
ущерб в 98 млрд руб. Следствие счи-
тает, что в 2008–2011 годах ТОАЗ экс-
портировал продукцию по занижен-
ным ценам аффилированным с ма-
жоритарными акционерами швей-
царским Nitrochem Distribution AG и 
Ameropa AG (принадлежали партне-
ру семьи Махлаев Феликсу Циви, за-
тем его сыну Андреасу). В связи с этим 
«Уралхим» недополучал дивиденды. 
Владимир и Сергей Махлаи, Андреас 
Циви и другие акционеры и руково-
дители ТОАЗа объявлены в междуна-
родный розыск Интерполом, имуще-
ство завода арестовано.

В «Уралхиме» заявили, что «сделки 
мажоритарных акционеров с акция-
ми предприятия неосуществимы, по-
скольку на них наложен арест». Для 
приобретения пакета понадобилось 
бы и согласие ФАС, которого, по име-
ющейся информации, не было, гово-
рят в компании. В ФАС подтвердили, 
что при покупке более 25% голосую-
щих акций, исходя из стоимости ак-
тивов ТОАЗа, сделка подпадает под 
антимонопольный контроль, но хо-
датайства в службу не поступало. Гла-
ва управления контроля иноинвести-
ций ФАС Армен Ханян отметил, что 
покупка будет проверена и на пред-
мет согласования с правкомиссией 
по контролю за иноинвестициями. 
Источники 

”
Ъ“ на рынке полагают, 

что новый владелец может быть но-
минальным, а продажа делается с це-
лью «обелить компанию», потом ак-
тив вернется к семье Махлаев.

Кирсан Илюмжинов заявил 
”
Ъ“, 

что хочет подать заявление в ФАС в 
ближайшее время. Он называет ТО-
АЗ «интересным и перспективным 
активом» и уверяет, что рассматри-
вает его как долгосрочную инвести-

цию, а в условиях продажи нет обрат-
ного выкупа. «Моя цель — в перспек-
тиве консолидировать 100% акций. 
Ко мне уже приходили миноритарии 
с просьбой выкупить их пакеты»,— 
отмечает господин Илюмжинов. По 
его словам, он собирается направить 
«Уралхиму» оферту по покупке акций 
ТОАЗа. Он также заявил, что плани-
рует расширять производство и рын-
ки сбыта, оценив инвестиции в «сот-
ни миллионов долларов». Так, по сло-
вам господина Илюмжинова, он ве-
дет переговоры с Мишелем Литва-
ком о совместном строительстве тер-
минала в Тамани (у ТОАЗа там замо-
рожено строительство терминала 
для аммиака, а у «Таманьнефтегаза» 
господина Литвака есть мощности в 
Тамани). «Со следующей недели мы 
начнем аудит предприятия, я прие-
ду туда»,— добавил президент ФИДЕ. 
Он отметил, что из-за судов и сканда-
лов вокруг ТОАЗа у компании нако-
пился большой долг, осложнилось 
финансовое состояние.

Но юристы уверены, что завер-
шить сделку бизнесмен не сможет до 
снятия судебного обеспечения. Гла-
ва международно-правовой практи-
ки коллегии адвокатов «Чаадаев, Хей-
фец и партнеры» Анастасия Асташке-
вич отмечает, что «процедура выкупа 
таких акций непростая, но она воз-
можна: вопрос о снятии ареста в лю-
бом случае решает суд». По ее словам, 
если будут допущены процессуаль-
ные ошибки при сделке, в том числе 
и при получении разрешения ФАС, ее 
могут признать недействительной. 
Ведущий юрист ФД «Солид» Олег Зем-
лянских соглашается, что «появление 
нового собственника, который бы 
владел этими (арестованными.— 

”
Ъ“) 

акциями и распоряжался активами 
организации, является нереальным».

Ольга Мордюшенко

Кирсан Илюмжинов  
занялся арестованным
Бизнесмен может стать владельцем «Тольяттиазота» Госкомпании «Интер РАО» и «РАО 

ЭС Востока» пытаются продви-
нуть альтернативные варианты 
строительства экспортного энер-
гомоста Сахалин—Япония. Про-
ект «Интер РАО» крупнее: ком-
пания хочет строить до 3 ГВт 
новой угольной и газовой гене-
рации. «РАО ЭС Востока», напро-
тив, намерена загружать свои 
 существующие блоки и строить 
под экспорт не более 1 ГВт ТЭС. 
Но оба проекта пока выглядят 
гипотетическими: не определе-
ны ниоператоры проекта, ни ин-
весторы, а большие поставки 
возможны лишь при прокладке 
ЛЭП до острова Хонсю.

Глава «Интер РАО» Борис Коваль-
чук в пятницу представил во Влади-
востоке проект экспортного энерго-
моста Сахалин—Япония. Помимо 
ЛЭП, в него включено строительство 
3 ГВт ТЭС на Сахалине, инвестиции 
оцениваются в $7 млрд, экспорт — до 
20 млрд кВт•ч в год. Первый этап, на-
меченный на 2016–2020 годы,— стро-
ительство угольной ТЭС на 1 ГВт в Уг-
легорске, ЛЭП до пролива Лаперуза, 
подводный кабельный переход к Хок-
кайдо и расширение сетей в Японии. 
Это полностью удовлетворит спрос 
на Хоккайдо. Подводный участок го-
товы строить ABB, Prysmian, «Ком-
плексные энергетические решения», 
Sumitomo, Toshiba, говорится в мате-
риалах «Интер РАО».

На втором этапе, в 2021–2025 годах, 
предлагается строить еще до 1,05 ГВт 
угольной мощности на Сахалине и 
два газовых блока по 400 МВт. В раз-
витии месторождений угля заинтере-
сован регион: власти ранее настояли, 
чтобы «РусГидро» строила Сахалин-
скую ГРЭС-2 на угле вместо более де-
шевых газовых блоков. В перспективе 
2026–2050 годов возможно объедине-
ние Сахалина с Единой энергосисте-
мой России и прокладка ЛЭП до Хон-
сю, где наиболее востребована энер-
гия. Для проекта нужно до 8 млн тонн 
в год угля и до 1 млрд кубометров газа. 
Экспорт возможен по долгосрочному 
offtake-контракту с японской компа-
нией или крупными потребителями, 

отмечается в материалах «Интер РАО». 
По словам Бориса Ковальчука, нужно 
обсудить вопросы налоговых льгот и 
финансирования, в том числе с РФПИ 
и Фондом развития Дальнего Востока. 
Он добавил, что в Японии закон пока 
запрещает энергоимпорт, проблему 
надо решать на межправительствен-
ном уровне.

Интерес «Интер РАО» к проекту вы-
глядит неожиданным: еще в июле 
компания сообщила Минэнерго, что 
приостанавливает работу по энер-
гомосту Сахалин—Хоккайдо «ввиду 
сложного прогнозирования макроэ-
кономической ситуации», говорится 
в протоколе заседания рабочей груп-
пы при Минэнерго. Средства на ин-
женерные изыскания и разработку 
предТЭО, предусмотренные в инвес-
тпрограмме, «Интер РАО» перенесло 
на последующие годы.

Параллельно с «Интер РАО» свой 
вариант энергомоста разрабатывает и 
«РАО ЭС Востока» (входит в «РусГидро»). 
Компания планирует завершить пред-
ТЭО в третьем квартале и ведет перего-
воры с японскими партнерами. В ок-
тябре—ноябре «РусГидро» планирует 
подписать обязывающие документы 
по энергомосту, говорил глава компа-
нии Евгений Дод в июле. Но «РАО ЭС 
Востока» предлагает экспорт в основ-
ном с действующих электростанций 
(принадлежат холдингу) с возмож-

ным расширением мощности. Пер-
вый этап — продажа после строитель-
ства ГРЭС-2 излишков в 500 МВт с Са-
халина в ночное время. Экс-губерна-
тор Сахалина Александр Хорошавин 
оценивал проект в $5,6 млрд, а глава 
«РАО ЭС Востока» Сергей Толстогузов 
признавал, что на Хоккайдо нет энер-
годефицита, и основной предмет пе-
реговоров — ЛЭП до Хонсю. «Мы ис-
ходим из реальных возможностей ре-
сурсообеспеченности острова и пла-
нов развития инфраструктуры реги-
она,— подчеркнули в 

”
РАО ЭС Восто-

ка“.— С учетом достройки станций на 
острове, по оценкам экспертов, мож-
но возвести еще чуть больше 1 ГВт». 
Для продвижения энергомоста нуж-
но определить операторов проекта с 
российской и японской стороны, го-
ворится в протоколе рабочей груп-
пы, но, по словам источника 

”
Ъ“, это-

го еще не сделано.
Основные предпосылки для про-

кладки энергомоста, по мнению «Ин-
тер РАО»,— остановка АЭС в Японии 
после аварии на «Фукусиме-1» и бед-
ность природных ресурсов, одна-
ко проблемы уже начали решаться. 
МИД РФ предупредил энергетиков 
о планах Японии по вводу несколь-
ких блоков АЭС и интересе к экспор-
ту СПГ из России, говорится в прото-
коле. Тем не менее цена на электро-
энергию в Японии привлекательна: 
по данным МЭА, $0,17 за 1 кВт•ч для 
промышленности в 2014 году. Из-за 
девальвации рубля в РФ сейчас элек-
троэнергия вдвое дешевле, чем в ЕС, 
на 20% дешевле, чем в США, и на 30% 
— чем в Китае, замечает Владимир 
Скляр из «Ренессанс Капитала». Вме-
сте с тем проект «Интер РАО» пока вы-
глядит рискованным: нет долгосроч-
ного контракта и гарантий инвести-
ций, неизвестны партнеры, ограни-
чен пул поставщиков подводного ка-
беля. Аналитик замечает, что «Интер 
РАО», похоже, политически важно 
анонсировать проект с инвесторами 
из Азии, но, к примеру, многочислен-
ные экспортные соглашения компа-
ний РФ с Китаем не привели к сущест-
венному росту поставок.

Анастасия Фомичева

Гонки по японскому энергомосту
«Интер РАО» и «РАО ЭС Востока» строят планы экспорта

ЦИТАТА

Сахалинская энергосистема 
 имеет большой коэффициент 
 резервирования, то есть генера-
ция примерно на 30% превышает 
спрос, и острову приходится 
оплачивать дополнительную 
мощность
— Сергей Толстогузов,
гендиректор «РАО ЭС Востока»,  
в интервью ”Ъ“, 6 августа 2014 года

Минпромторг предложил дать автоконцернам 
отсрочку до конца года по уплате утилизацион-
ного сбора, выплачиваемого в бюджет с каждой 
произведенной машины. По данным 

”
Ъ“, причи-

на послабления — исчерпание средств бюджета 
на промышленные субсидии на выпуск техники 
стандартов «Евро-4» и «Евро-5» (на рынке эти субси-
дии считали негласной компенсацией утильсбора 
российским заводам). Деньги на субсидию перера-
спределят с других статей, считают источники 

”
Ъ“, 

но если выплату утильсбора не отложить, автокон-
цернам придется перекредитовываться.

В пятницу Минпромторг вывесил на regulation.gov.
ru проект постановления правительства об отсрочке рос-
сийскому автопрому по уплате утильсбора за третий квар-
тал. Сейчас утильсбор (для легковых автомобилей 17,2–
110 тыс. руб., для грузовиков — 75–450 тыс. руб.) уплачива-
ется через 45 дней по окончании квартала, но министерст-
во предложило разрешить заводам за текущий квартал за-
платить до конца года. В пояснительной записке сообща-
ется, что отсрочка нужна в целях «снижения негативных 
последствий экономической ситуации».

Источники 
”
Ъ“ в отрасли объясняют, что идея появи-

лась из-за нехватки средств в бюджете на промышленные 
субсидии. Эти субсидии платятся отечественным автокон-
цернам с 2014 года и компенсируют часть затрат на произ-
водство техники стандартов «Евро-4» и «Евро-5», на НИОКР, 

энергоресурсы и содержание рабочих мест. Но, как отме-
чали собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, де-факто речь всегда шла 

о том, что субсидии компенсируют утильсбор. Он был вве-
ден при вступлении РФ в ВТО для импортеров автомоби-
лей, но после недовольства ЕС с прошлого года распростра-
нен на всех участников рынка, тогда же появились и пром-
субсидии. По информации ЕС, ежегодно иностранные про-
изводители, уплачивая утилизационный сбор, пополня-
ли российский бюджет на €1,3 млрд (около 58,5 млрд руб.).

Однако в результате «неправильного» распределения 
средств на промсубсидии, говорит источник 

”
Ъ“, деньги 

по одной из статей — затраты на «Евро-4» и «Евро-5» — бы-
ли исчерпаны. Впрочем, собеседник 

”
Ъ“ уверяет, что «это 

не проблематично», средства будут «перекинуты с других 
статей» после перераспределения бюджета. Но другой со-
беседник 

”
Ъ“ отмечает, что это произойдет лишь в конце 

года, и тогда автоконцернам (многие из которых испы-
тывают нехватку оборотных средств) придется выплачи-
вать утильсбор из своих средств. Принятие постановле-
ния устранило бы эту проблему, считает он.

Независимый эксперт Сергей Литвиненко полагает, 
что отсрочка по выплате утильсбора будет важна для про-
изводителей: это существенные средства, и кому-то из ав-
токонцернов пришлось бы тяжело, они были бы выну-
ждены либо откладывать проекты, либо привлекать «ко-
роткие» деньги, сейчас особенно дорогие.

Яна Циноева

Утильсбор по зиме считают
Автоконцернам разрешат заплатить в декабре

«Груз всякого рода ответственно-
сти на немцах велик, Германия сей-
час главный хранитель европейских 
ценностей, и в этой ситуации немец-
кий бизнес опасается, что долговре-
менный конфликт с РФ может подо-
рвать гарантии развития экономи-
ки»,— говорит господин Лукьянов. 
«В Германии считают, что Украину 
нужно поддерживать, но путь к де-
мократии и реформам очень длин-
ный, и мы теряем время — украин-
скую газотранспортную систему 
нужно модернизировать, но инвес-
тировать никто не готов»,— говорит 
научный руководитель Германо-рос-
сийского форума Александр Рар, до-
бавляя, что от Германии «требуют и 
обеспечения энергобезопасности, и 
денег в кошелек ЕС». Он подчеркива-

ет, что планы по Nord Stream 2 не на-
рушают законодательства ЕС, в том 
числе Третьего энергопакета, а под-
ход к проекту отражает сохраняю-
щееся разделение между позиция-
ми «старого Запада» и нового Восто-
ка Европы.

Собеседники 
”
Ъ“ согласны с тем, 

что очень важной окажется позиция 
США. «Сейчас ведутся очень важ-
ные для ЕС и Германии переговоры 
с США по трансатлантическому до-
говору о свободной торговле (TTIP), в 
ходе которых Вашингтон предлагает 
поставлять в Европу свой газ»,— от-
мечает господин Рар, добавляя, что 
«США выступали и против перво-
го Nord Stream, но все было постро-
ено». По мнению господина Лукья-
нова, США мало что могут сделать — 
восточной политике Германии уже 
полвека, и «всегда, когда речь захо-

дила о ее прямых интересах, Герма-
ния добивалась своего». «Немцам 
придется отвечать на неприятные 
вопросы, но не факт, что они соби-
раются полностью лишать Украину 
транзита. Скорее всего, они постара-
ются сделать так, чтобы разрыв 

”
Газ-

прома“ с Киевом не был резким»,— 
полагает он. Мария Белова считает, 
что важность соглашения по Nord 
Stream 2 в том, что теперь можно на-
чинать аргументированный диалог, 
на какой срок целесообразно сохра-
нить минимальный транзит через 
Украину (8–10 млрд кубометров в 
год). Впрочем, по словам источников 

”
Ъ“ в отрасли, уже при падении тран-

зита ниже 40 млрд кубометров в год 
эксплуатация украинской ГТС не-
рентабельна и Киеву придется кон-
сервировать часть системы.

Юрий Барсуков

Российский газ уйдет от Украины морем

Кроме того, топ-менеджер счита-
ет, что устарел принцип тарифика-
ции грузов по классам, когда пере-
возчики продукции высоких пере-
делов субсидируют перевозку сы-
рья. Он предлагает ликвидировать 
разделение грузов на классы, это 
«позволит металлургам сэкономить 
3–5% расходов на перевозки». В «Ру-
сале» предлагают либо отказаться 
от перекрестного субсидирования, 
либо, например, привязать тариф 
к биржевым показателям (цены на 

алюминий определяются на Лон-
донской бирже металлов).

Но совет потребителей услуг ОАО 
РЖД при правкомиссии по транспор-
ту более радикален. В утвержденных 
им 3 сентября предложениях по целе-
вой модели рынка до 2020 года пред-
ложен «конкурентный рынок пере-
возок» (либерализация локомотив-
ной тяги, против чего было ОАО РЖД) 
с тем, чтобы к 2018 году на монопо-
лию приходилось около 80% перево-
зок. Предлагаются долгосрочные та-
рифы и параметры «сетевого кон-
тракта» (возмещение государством 

ОАО РЖД разницы между установлен-
ным и экономически обоснованным 
тарифом на участке), а в 2018–2020 го-
дах — сохранение за ОАО РЖД инфра-
структурной деятельности с переда-
чей перевозок дочерней структуре. 
Развитие инфраструктуры будет фи-
нансироваться бюджетом, считают в 
совете, а содержание — инфраструк-
турным тарифом на рентабельных 
участках или тарифом и сетевым кон-
трактом — на убыточных.

Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина;  
Егор Попов, Владивосток

РЖД перепишет ценники
с7

с1

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Игорь Иванович! От всей души поздрав-
ляю вас с 55-летием. Ваша деятельность на государствен-
ной службе и в сфере бизнеса, высокие личные и деловые 
качества вызывают уважение коллег и друзей. За те годы, 
что вы курировали в правительстве РФ вопросы нефтедо-
бывающей промышленности, а затем занимались ее ре-
организацией на посту главы крупнейшей государствен-
ной нефтедобывающей компании «Роснефть», отчисле-

ния нефтяной промышленности в бюджет страны суще-
ственно увеличились, выросли объемы добычи, ускори-
лись темпы усовершенствования и модернизации неф-
тедобывающих и нефтеперерабатывающих мощностей. 
И это лишь небольшая часть ваших заслуг перед Россией.

55 лет — это возраст расцвета сил государственного де-
ятеля, и я уверен, что ваши главные достижения еще впе-
реди. Желаю вам в этот день крепкого здоровья, благопо-
лучия и успехов в деятельности на благо страны!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 55 лет  
президенту, председателю правления ОАО «НК 

”
Роснефть“»  

Игорю Сечину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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деловые новости

В презентации КГИ также говорится, что снижение бо-
нусов приведет к общему сокращению ассортимента. По-
ложительный эффект для поставщика при этом может 
дать сокращение сроков оплаты товаров, так как в этом 
случае у него уменьшится потребность в оборотном капи-
тале и вырастет прибыльность, считают в КГИ. Но у сетей, 
напротив, потребность в оборотном капитале вырастет, 
что опять же вызовет рост цен. В Минэкономики также об-
ращают внимание на то, что изменение сроков повлечет 
рост расходов из-за изменения внутреннего и внешнего 
документооборота у сетей и поставщиков. Кроме того, 
снизятся объемы партий, что может привести к удорожа-
нию продукции из-за логистических издержек.

Ранее ритейлеры также заявляли, что поправки при-
ведут к сужению ассортимента товаров и росту цен 
(см. 

”
Ъ“ от 11 августа). Директор по развитию ассоциа-

ции «Руспродсоюз» Дмитрий Востриков говорит, что ма-
лые производители сейчас и так не могут работать с 
крупными сетями. «Если продукция малого поставщика 
востребованна и ритейлеру выгодно ее наличие на пол-
ке, то обычно он не требует и бонусов»,— отметил он. По-
правки, по его словам, сделают прозрачной процедуру 
заключения контракта, избавив ее от «принудительных» 

платежей за продвижение, что даст возможность постав-
щикам отгружать товар по максимально низкой цене.

Несмотря на отрицательный отзыв Минэкономики, 
шансы на принятие поправок в их нынешнем виде оста-
ются высокими, уверен один из производителей. Он мо-
тивирует свой прогноз недавней закрытой встречей ви-
це-премьера Аркадия Дворковича с сетями, на которой 
тот якобы заявил о поддержке законопроекта президен-
том и премьером. Пресс-секретарь господина Дворкови-
ча Алия Самигуллина комментировать это не стала. Ди-
ректор по работе с органами госвласти Х5 Retail Group 
Станислав Наумов считает, что главным итогом станет 
внесение в Госдуму совместной поправки Минэкономи-
ки, Минпромторга и Федеральной антимонопольной 
службы о дополнении закона главой о саморегулирова-
нии. «Важно, чтобы в ней нашли отражение полномочия 
межотраслевого Совета рынка по признанию практик 
делового взаимодействия добросовестными и были за-
фиксированы стимулы для соблюдения их поставщика-
ми и ритейлерами»,— говорит господин Наумов. За госу-
дарством же, полагает он, нужно закрепить право приме-
нять жесткие санкции к тем, кто будет отступать от добро-
совестных практик.

Олег Трутнев, Анастасия Дуленкова,  
Максим Иванов

На сети натягивают поправки

Рынок мобильного эквайринга 
в России продолжает консолиди-
роваться. Вслед за объединени-
ем 2Can и iBox переговоры о со-
здании альянса с платежным 
сервисом Pay-Me ведет оператор 
мобильного эквайринга LifePay.

О том, что портфельный проект 
фонда «Лайф.Среда» LifePay ведет пе-
реговоры об объединении с платеж-
ным сервисом Pay-Me (совместный 
проект Альфа-банка и «Вымпелкома»), 

”
Ъ“ рассказал источник на россий-

ском венчурном рынке и подтверди-
ли два собеседника, знакомые с ходом 
переговоров. По их словам, конкрет-
ных условий сделки пока нет, впереди 
процедура due diligence, которая про-
длится еще несколько месяцев.

Мобильные платежные термина-
лы (mPOS — mobile Point Of Sale — 
мобильная точка продажи) позволя-
ют проводить денежные операции 
при помощи ридера — небольшого 
устройства, подключенного к смарт-
фону или планшету. LifePay получает 
2,7% комиссии с каждой трансакции 
по карте, Pay-Me взимает 2,75%.

Управляющий партнер фонда 
«Лайф.Среда» Владислав Солодкий от-
казался от комментариев. Гендирек-
тор и основной владелец ООО «Теле-
маркет» (разработчик сервиса Pay-Me) 
Владимир Канин рассказал 

”
Ъ“, что 

он обсуждал с участниками рынка, в 
том числе с LifePay, различные вари-
анты консолидации, но конкретной 
сделки пока нет. Источник 

”
Ъ“ счита-

ет, что в случае объединения Pay-Me и 
LifePay компанию мог бы возглавить 
Владимир Канин. Он не стал раскры-

вать все финансовые показатели «Те-
лемаркета». По его словам, по итогам 
2014 года оборот компании вырос в 
11 раз, а в течение первого полугодия 
2015 года — в шесть раз. В феврале он 
рассказывал Futurebanking.ru, что за 
два года со старта продано 26 тыс. 
устройств, а за 2014 год оборот транс-
акций по проданным устройствам со-
ставил $12 млн. Тогда же, в феврале, 
стало известно, что «Лайф.Среда» при-
обрела за $5–10 млн работающий во 
Вьетнаме, Индонезии и Таиланде 
платежный сервис iBoxPro. Это позво-
лило LifePay объединиться с iBoxPro в 
компанию LifePay Global со штаб-
квартирой в Сингапуре и выйти на 
рынки Юго-Восточной Азии. Pay-Me 
кроме России работает также в Казах-
стане и на Украине.

В этом году об объединении объя-
вили два других подобных сервиса — 
2Can и iBox. Как рассказал управляю-
щий партнер фонда InVenture 
Partners (совладелец 2Can) Антон Ин-
шутин, с тех пор месячный оборот 
2Can и iBox вырос почти в два раза и 
сейчас составляет около 500 млн руб. 
По его же словам, в случае слияния 
Pay-Me и LifePay российский рынок 
мобильного эквайринга будет поде-
лен между двумя игроками.

Крупные банки уже вводят у себя 
услугу мобильного эквайринга, счи-
тая, что этот сегмент в ближайшее 
время ожидает кратный рост, под-
тверждает акционер Run Capital Анд-
рей Романенко. По его словам, к кон-
цу 2015 года рынок должен увели-
читься втрое и достичь 1 млрд руб. в 
месяц. Консолидация на российском 

рынке происходит из-за дефицита 
инвестиций, считает вице-прези-
дент, заместитель директора департа-
мента розничного бизнеса ВТБ 24 
Алексей Киричек, добавляя, что гло-
бально весь эквайринг продолжает 
расти на 30–35% в год. Значимой кон-
куренции POS-терминалам mPOS не 
составят, но в отдельных нишах про-
никновение технологии будет высо-
ким, полагает он.

Впрочем, если соотнести количест-
во потенциальных клиентов этого 
рынка (по данным Росстата на 1 янва-
ря 2015 года, 5,6 млн предприятий 
СМБ) и реальную выручку, то картин-
ка получится не очень впечатляю-
щей. Реальная выручка, которую зара-
батывают все операторы, составляет 
60–70 млн руб. в год, оценивает управ-
ляющий директор Prostor Capital 
Алексей Соловьев. По его мнению, че-
тырем игрокам на таком маленьком 
рынке уже тесно и консолидация 
«вполне закономерна». «Процентные 
ставки по мобильному эквайрингу 
находятся на уровне классического 
банковского эквайринга или даже 
выше. При этом в условиях текущей 
финансовой нестабильности этот сег-
мент будет чувствовать себя все хуже, 
так как их основные клиенты — ми-
кробизнесы — закрываются сегодня 
один за другим. А тем, кто выживает, 
явно не до него»,— заключает он. 
Успех Square вне США не повторить, 
это не взлетевшая бизнес-модель, убе-
жден гендиректор Blackmoon Finan-
cial Group Олег Сейдак.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

LifePay нацелился на Pay-Me
Участники рынка мобильного эквайринга могут объединиться

Central Properties, представляю-
щая, как считается на рынке де-
велопмента, интересы топ-ме-
неджеров «Татнефти», решила 
застроить свою единственную 
свободную площадку на западе 
Москвы апартаментами. Рынок 
офисов, где традиционно рабо-
тала компания, больше всего 
пострадал от кризиса, а жилье 
пока по-прежнему продается в 
два раза дороже себестоимости.

Central Properties (CP), работаю-
щая на рынке коммерческой недви-
жимости, в этом году начнет строи-
тельство комплекса апартаментов на 
западе Москвы в районе Филевского 
парка на Заречной улице, сообщил 

”
Ъ“ гендиректор компании Сергей 

Егоров. Он уточнил, что сейчас про-
ект проходит экспертизу, общая пло-
щадь комплекса составит около 
50 тыс. кв. м. По оценкам директора 
отдела управления строительством 
CBRE Михаила Каплуна, объем инве-
стиций в проект может достигать 2,5–
2,8 млрд руб. без учета стоимости зем-
ли. Директор департамента профес-
сиональных услуг Knight Frank Ольга 
Кочетова считает, что затраты соста-
вят 3,5–4,5 млрд руб. CP собирается 
вложить в строительство до 50% соб-
ственных средств, остальное закрыть 
кредитной линией и средствами по-
купателей, добавил господин Егоров. 
В этом районе цены на апартаменты 
варьируются от 177 тыс. до 300 тыс. 
руб. за 1 кв. м, отмечает руководитель 
аналитического и консалтингового 
центра Est-a-Tet Владимир Богданюк. 
То есть выручка от продажи апарта-
ментов может составить 8,85–15 млрд 
руб., что в среднем в два раза больше 
себестоимости строительства.

CP владеет и управляет 225 тыс. 
кв. м коммерческой недвижимостью 
в Москве, включая бизнес-центры 
«Павловский» и «Двинцев», торгцентр 
«Весна» в Алтуфьево. По данным 
Kartoteka.ru, ООО «Сентрал Пропер-
тиз» принадлежит двум топ-менедже-
рам компании: 33,33% — у гендирек-
тора Сергея Егорова, 66,67% — у пре-
зидента Дениса Степанова. Но по све-
дениям нескольких московских деве-
лоперов, CP представляет интересы 
топ-менеджеров «Татнефти». В 
Kartoteka.ru сообщается, что господа 
Егоров и Степанов владеют ЗАО «Фабу-
ла.ком», среди учредителей которой 
главный бухгалтер «Татнефти» Искан-
дар Гарифуллин, начальник управле-
ния финансов «Татнефти» Евгений 
Тихтуров и экс-гендиректор нефтя-
ной компании Шафагат Тахаутдинов.

CP купила участок на западе Мо-
сквы в 2007 году. Сначала эту пло-
щадку планировалось использовать 
под совместный с MR Group проект 
по строительству офисов общей пло-
щадью 500 тыс. кв. м. Но партнерство 

не сложилось, как и с группой ПИК, 
с которой также обсуждалась воз-
можность совместного строительст-
ва. Площадка в районе Филевского 
парка — последний свободный уча-
сток, оставшийся в портфеле у СР, и 
застраивать ее офисами сейчас неак-
туально, говорит Сергей Егоров.

Спрос на офисы сейчас действи-
тельно заметно сокращается: по дан-
ным JLL, доля вакантных площадей в 
бизнес-центрах класса А по итогам 
января—июня 2015 года составляла 
27,4%. Глава Москомстройинвеста 
Константин Тимофеев говорил, что 
многие инвесторы пересматривают 
свои планы в пользу строительства 
жилья. Сегмент апартаментов в Мо-
скве стал резко расти в 2013 году. 
«Тогда за год на рынок был выведен 
21 проект, в два раза больше, чем го-
дом ранее»,— вспоминает управляю-
щий партнер «Метриум групп» Ма-
рия Литинецкая. По ее данным, в Мо-
скве за первое полугодие 2015 года 
средняя цена продаж апартаментов 
выросла всего на 1,9% и составила 
291 тыс. руб. за 1 кв. м, а доля такой 
недвижимости на первичном рынке 
сократилась на 36% с 40% в первом 
квартале 2015 года. Замедление тем-
пов роста этого сегмента объясняется 
двумя факторами — переводом части 
объема в сегмент жилья и запретом 
властями города на строительство 
апартаментов вне гостиничных ком-
плексов, отмечает Владимир Богда-
нюк из Est-a-Tet. Город был недово-
лен, что апартаменты используются 
для постоянного проживания, но не 
обеспечены социальной инфра-
структурой, напоминает эксперт.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

Central Properties  
переселится в апартаменты
Девелопер офисов выходит на рынок жилья CCP, в отличие от соседей по рей-

тингу, увеличила объем премьер — 
на 15%, до 1128 часов,— и в результа-
те поставила около 80% всего премь-
ерного контента для ТНТ, говорится в 
исследовании. Впрочем, значитель-
ную часть этих часов обеспечил 
«Дом-2», производителем которого 
CCP значилась в титрах до конца 
2014 года, хотя фактически снимала 
реалити по заказу ССР компания 
основателя этого шоу Валерия Ко-
миссарова, уточняет собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. Как сообщал 
ранее 

”
Ъ“, с этого года «Дом-2» произ-

водит уже «Солярис Промо Про-
дакшн» Александра Карманова, став-
шая одним из трех ключевых постав-
щиков для ТНТ наряду с ССР и Good 
Story Media.

Уменьшение удельного веса парт-
неров РЕН ТВ в рейтинге может быть 
связано с расширением пула произ-
водителей канала, поясняет генди-
ректор РЕН ТВ Владимир Тюлин. «Мы 
ищем новые идеи и хотим уйти от по-
нятия якорных продакшенов. Затрат 
на контент мы не снижаем, объем 
премьер в этом году тот же, и в буду-
щем году будут яркие премьеры»,— 
говорит он. В частности, канал пла-
нирует заказывать крупные проекты 
у «Арт Пикчерс» и других производи-
телей, отмечает господин Тюлин. 
Представители «Первого канала», ВГ-
ТРК и НТВ отказались от официаль-
ных комментариев, представители 
ТНТ, «СТС Медиа» и «Пятого канала» 
не ответили на запрос.

Собеседник 
”
Ъ“ на одном из круп-

ных телеканалов удивлен данными 

KVG Research: по его мнению, ни в 
прошлом, ни в этом году количество 
премьер не снижалось. «На этот год 
еще есть ресурсы, ведь телепроиз-
водственный цикл долгий и деньги 
на сегодняшние проекты заклады-
вались несколько лет назад. Вот в 
2016-м и 2017-м спад будет точно»,— 
указывает он.

Впрочем, «Первый канал», напри-
мер, еще с начала прошлого сезона за-
менил два часа в дневное время повто-
ром вечернего сериала, говорит источ-
ник на «Первом». По его словам, канал 
ранее в этом году сократил расходы на 
25%, но с тех пор больше системно не 
урезал. «Мы все учимся производить 

за меньшие деньги»,— подтверждал 

”
Ъ“ руководитель другого крупного 

канала, вошедшего в исследование. 
По его словам, каналы начали бы мас-
сово откладывать производство, «при-
держивать» премьерные часы и увели-
чивать повторы в сетке, если бы ры-
нок рекламы упал больше чем на 40%. 
Но объем телерекламы за первые пол-
года 2015-го, по данным Ассоциации 
коммуникационных агентств России, 
упал на 22%, до 61,3 млрд руб. Соглас-
но майскому прогнозу селлера Vi, по 
итогам года затраты на телерекламу 
снизятся на 19%.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Телеканалы экономят премьеры

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А И Л Ь Я  К Р И В И Ц К И Й  П О Ш Е Л  Н А  П О В Ы Ш Е Н И Е

Илья Кривицкий назначен президентом телепроизводственной группы «Красный 
квадрат» и продолжит управлять компанией уже в новом качестве, рассказал ”Ъ“ 
ее представитель. Ранее господин Кривицкий возглавлял «Красный квадрат» 
в должности гендиректора, а в июле, как сообщал ”Ъ“, ее занял экс-чиновник Алек-
сей  Кисин, который до того возглавлял департамент внутреннего контроля компа-
нии. С июля единственным владельцем «Красного квадрата» стал бизнесмен Арка-
дий Ротенберг, выкупивший 49% группы, остававшиеся у ее основательницы 
Ларисы Синельщиковой. Анна Афанасьева
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ЦИТАТА

Мы разрешили строить 
 апартаменты, чтобы стимулиро-
вать появление цивилизованного 
рынка арендного жилья
— Марат Хуснуллин,
вице-мэр Москвы,  
в интервью ”Ъ“ в феврале 2014 года

Крупнейшие телепроизводственные компании в 2014 году
Место Компания Объем произведенного Изменение Каналы присутствия 
  контента (часы) к 2013 году
1 «Красный квадрат» 1208 –27% «Первый канал»

2 Comedy Club Production 1128 15% ТНТ

3 «Мир Реалити продакшн» 545 –12% РЕН ТВ

4 «Новая компания» 474 –6% «Первый канал», «Россия 1», НТВ

5 Первая продюсерская компания 416 –14% НТВ

6 «МБ Групп»/«М продакшн» 376 –27% «Россия 1», СТС

7 Телекомпания «Останкино» 319 –12% «Первый канал»

8 «Формат ТВ» 270 –27% РЕН ТВ

9 «Мостелефильм» 255 31% «Россия 1», НТВ

10 «Форвард-Фильм» 223 –17% «Россия 1», НТВ, «Пятый канал»

Источник: KVG Research.



культура

Первая половина Венецианско-
го фестиваля разочаровала тех, 
кто ждал пира интеллектуаль-
ного и высокохудожественного 
кино. Этих иллюзий и не строил 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

В то время как в двух шагах от 
фестивального дворца шла демон-
страция против нового закона об 
образовании, перед самим здани-
ем дежурила толпа девочек-тинейд-
жеров. Они ждали Джонни Деппа — 
кумира, годящегося им в дедушки. 
«Джонни, иди к нам»,— звали пла-
каты в девичьих руках. Джонни 
пришел в образе свирепого гангсте-
ра-садиста, которого сыграл в филь-
ме Скотта Купера «Черная месса», 
показанном здесь вне конкурса. Те-
перь все ждут, получит ли артист на-
конец свой «Оскар».

Путь к нему может перейти 
Деппу значительно более моло-
дой, но уже осчастливленный за-
ветной статуэткой Эдди Редмейн. 
Он вне очереди отхватил «Оскар» 
за роль в фильме «Вселенная Сти-
вена  Хокинга». Теперь в «Датской 
деву шке» Редмейн играет пионе-
ра трансгендера, так что есть осно-
вания награждать его и за женскую 
роль тоже. А может, на «Оскаре» оза-
ботятся новой номинацией? Так 
или иначе, очередная работа ре-
жиссера Тома Хупера, триумфатора 
фильма «Король говорит», не прой-
дет незамеченной.

Самое интересное в ней (как 
и в других фильмах венецианской 
программы) — это фактура исто-
рии, не выдуманной сценариста-
ми, а случившейся на самом де-
ле. Эйнар, муж талантливой дат-
ской художницы Герды Вегенер 
и сам художник, обнаруживает не-
преодолимую тягу к женскому бе-
лью и прочим аксессуарам проти-

воположного пола (они в фильме 
и правда восхитительны, так что 
героя можно понять). В женском 
образе он начинает позировать Гер-
де, ее гламурные работы (некото-
рые выполнены по заказу журнала 
«Вог») имеют успех в Париже. Игра 
в переодевание завершается сери-
ей медицинских операций: Эйнар 
окончательно превращается в Ли-
ли — пикантную женщину, живу-
щую внутри мужского тела. Дейст-
вие происходит в первые десяти-
летия ХХ века, персонажи реаль-
ны, однако создатели фильма упу-
скают все возможности сделать из 
этого материала что-то большее, 
чем сенсационную «трансгендер-
ную мелодраму» с красивыми ко-
стюмами и пейзажами, которую бу-
дут обсуждать читательницы мод-
ных журналов.

Примерно в ту же эпоху перено-
сит нас фильм «Маргерита» режис-
сера Ксавье Джанноли. Стареющая 
богатая дама собирает в своем за-
городном замке разношерстный 
народ на благотворительные кон-
церты, где вволю кормят не только 
оперными ариями, но и отличной 
едой. Маргерита — королева и дива 
этих бдений — собирает компли-
менты от фанов и продажных жур-
налистов. Восторги неискренни, 
поскольку у певицы нет слуха, а го-
лос такой же противный, как у ля-
гушек или павлина, разгуливающе-
го в ее саду. Одно несомненно — это 
ее любовь к искусству, за которую 
она готова расплатиться по высше-
му счету. Фарс превращается почти 
в трагедию, когда героине доводит-
ся выступить перед настоящей пу-
бликой, а позднее услышать свой 
голос в записи. Маргериту с огонь-
ком играет Катрин Фро — готовая 
претендентка на приз за женскую 

роль. Хотя ей на пятки наступают 
Тильда Суинтон, Жюльетт Бинош 
и другие профессионалки, заня-
тые в конкурсных фильмах и гото-
вые в каждом дать образцовый мас-
тер-класс. Не будет у жюри проблем 
и с наградами для актеров-мужчин. 
А вот кому присудят в этом конкур-
се, в основном состоящем из рядо-
вого арт-мейнстрима, приз за луч-
шую режиссуру, сказать трудно. Тем 
более что в жюри заседают такие 
мэтры режиссерского искусства, 
как Альфонсо Куарон, Нури Бильге 
Джейлан и Хоу Сяосянь.

Только к концу воскресного дня 
состоялась премьера фильма, ко-
торый может разбудить спящего 
венецианского «Льва». Он снят ар-
гентинцем Пабло Траперо, продю-
сирован Агустином Альмодоваром 
и называется «Клан». Опять же по-
строенная на реальных событиях 
страшненькая история одной се-
мьи, наладившей в годы диктату-
ры семейный бизнес по похище-
нию и уничтожению людей. Поми-
мо макаберного сюжета фильм впе-
чатляет бешеной музыкальной фо-
нограммой, в которую вплетаются 
вопли и стоны жертв.

Вне конкурса в рамках офици-
альной программы прошли пре-
мьеры двух документальных кар-
тин. «Зима в огне» Евгения Афи-
неевского в основном построена 
на хронике киевского Майдана. Ка-
залось бы, тема отработана, но гра-
дус  коллективных эмоций так вы-
сок, что очень скоро начинает за-
хлестывать даже тех, кто видел все 
предыдущие интерпретации это-
го материала. Кроме того, он чет-
ко структурирован и поэтапно про-
комментирован, так что зрители, 
далекие от темы, могут сложить 
представление о том, почему, как 

и в каком порядке произошли со-
бытия, всколыхнувшие всю Европу.

По контрасту вспоминается 
прошлогодний «Майдан» Сергея 
Лозницы, несущий на себе пря-
мой отпечаток «времени и места». 
Теперь Лозница привез в Венецию 
«Событие» — фильм, целиком по-
строенный на ленинградской хро-
нике путча 1991 года. Режиссер 
остается верен своей манере, знако-
мой еще по «Блокаде» и другим ра-
ботам. Ему неважно, отделяет зри-
теля от «события» месяц, или пол-
века, или четверть. Он категориче-
ски избегает иллюстративности, 
ничего не разъясняет, не допускает 
ни комментариев, ни посторонних 
визуальных фактур. Вглядывайтесь 
в изображение, в хронику (разуме-
ется, тщательно отобранную и вир-
туозно смонтированную) — и вы 
сами все увидите. Увидите прежде 
всего антропологию лиц в народ-
ной толпе, вышедшей протесто-
вать на Дворцовую площадь: таких 
лиц сегодня «не делают». Режиссер 
допускает только один коммента-
рий — музыкальный: вместе с ме-
лодиями из «Лебединого озера», ко-
торое транслировали по ТВ в дни 
путча, усиливается эффект истори-
ческой иронии. Неизбежно возни-
кает вопрос: что произошло с этой 
толпой, с этой страной? Но, несмо-
тря на иронию, сила документа по-
беждает, и то, что должно выглядеть 
умершим, ушедшим навсегда, вос-
принимается реальнее, нежели са-
ма реальность.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Спящий «Лев»
Продолжается Венецианский кинофестиваль

В Третьяковской галерее откры-
лась выставка символиста Павла 
Кузнецова, основателя художе-
ственного объединения «Голу-
бая роза». На долгий закат ху-
дожника любовался ВАЛЕНТИН 
 ДЬЯКОНОВ.

Сын иконописца и внук садовода 
родился в Саратове. Там он познако-
мился с родоначальником русского 
символизма Виктором Борисовым-
Мусатовым и воспринял от него ве-
чернюю гамму и любовь к мифоло-
гическим призракам. Основав вме-
сте с другом и земляком Петром Ут-
киным объединение «Голубая роза», 
Кузнецов впервые показал в русском 
искусстве образцы чистого, незамут-
ненного соображениями ясности 
эстетства в серии «Фонтанов» и «Ро-
ждений». Эти вещи вроде как и напи-
саны в духе и букве символизма, но 
на деле много ближе «симфониям» 
Джеймса Уистлера, нежели паркам 
Борисова-Мусатова. В начале 1910-
х Кузнецов едет в Узбекистан и нахо-
дит там новый этап — почти как Ма-
тисс, посетивший в те же годы Марок-
ко. Палитра Кузнецова расширяется 
за счет степных тканей. В то же вре-
мя новая поросль «русских диких» из 
«Бубнового валета» заставляет Кузне-
цова экспериментировать с полным, 
так сказать, оркестром в исключи-
тельно ярких натюрмортах, которые, 
впрочем, не сильно отходят от фор-
мул «русского сезаннизма».

В советское время Кузнецов бе-
рет на себя множество администра-
тивных функций — в частности, за-
ведует отделом изо Народного ко-
миссариата просвещения. И берет 
современные темы — пионерлаге-
ря, честный и коллективный труд, 
спорт, находя в них новый колорит 
(полотна заметно «теплеют»). К это-
му периоду относится еще один хре-
стоматийный шедевр Кузнецова — 
картина «Пушбол» (1931), где весе-
лая толпа юношей играет в огром-
ный красный шар. В 1930-е его за-
писывают в формалисты, как и мно-
гих авторов, начинавших до рево-
люции, и вплоть до 1956 года полот-
на Кузнецова невидимы. Возможно, 
поэтому начиная с 1940-х палитра 
художника становится все менее 
контрастной, зеленеет застойным 
цветом, и до самой смерти в 1968 го-
ду Кузнецов не создает ничего срав-
нимого с тремя важнейшими пери-
одами в его творчестве. 

Выставка требует от зрителя ка-
либровки зрения. Чтобы увидеть 
художника, нужно подкрутить на-
стройки, сбитые и современны-
ми мониторами, и свинцовой тя-

жестью осеннего неба. К счастью, 
здесь не понадобятся специаль-
ные очки — достаточно просто в те-
чение пятнадцати минут присталь-
но всматриваться в степной пейзаж 
Кузнецова, ловить переходы голубо-
го в серое и обратно, вспомнить, на-
конец, колорит полустершихся фре-
сок какого-нибудь Бернардино Луи-
ни или Дионисия. И главное — по-
нять, что единственным сюжетом 
Кузнецова был цвет. Звучит баналь-
но, но без этого открытия не пой-
мешь художника. Физика невозмож-
на без атомов, Кузнецов — без уста-
новки на «всемерную безгласность», 
как писал его друг, поэт Сергей Горо-
децкий. В советское время художни-
ком плаката Кузнецов стать не смог, 
хоть и честно пытался, отправляясь 
в творческие командировки в Арме-
нию или изображая защитников ро-
дины. Но и ярлык формалиста, при-
клеенный к нему в 1930-е, кажется 
неточным, если воспринимать этот 
термин не в смысле репрессивном, 
а как производное от слова «форма». 
У Кузнецова нет формотворчества, 
есть только слегка намеченные очер-
тания людей и предметов, где плоть 
подчиняется цвету и легко уступа-
ет необходимости привести пятна 
в симфоническое соответствие. На-
верное, поэтому он так любил изо-
бражать стада баранов и бескрайние 
поля — тут можно и добавить, и уба-
вить по желанию.

Найденные Кузнецовым тональ-
ности хорошо ложатся на несколько 
простых мотивов. Главный — арка, 
предстающая то в виде водных струй 
в «Голубом фонтане», то как степной 
мираж в одноименной картине, то 
единым рывком спортсменов, тяну-
щих руки к мячу в «Пушболе». Спя-
щая узбечка на фоне золотистой тка-
ни повторяется в другой, советской 
жизни как крестьянка, отдыхаю-
щая среди снопов пшеницы. Отход 
от знакомых композиционных при-
емов вызывает смешанные чувства 
неловкости и восхищения одновре-
менно. Безусловно, так футбол (1931) 
не писал никто из русских художни-
ков: два игрока не столько пинают 
мяч, сколько расплескивают розо-
вато-золотистое марево по бескрай-
ним просторам. В многолюдных сце-
нах социалистического строительст-
ва или сбора урожая у Кузнецова лю-
ди ползают яркими насекомыми по 
неведомым муравейникам. Кажет-
ся, будто аранжировка выходит из 
берегов и откровенно издевается над 
предсказуемой партитурой. И в этом 
величие Кузнецова, художника, у ко-
торого цвет вышел из берегов. 

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Как важно быть 
безмолвным
Павел Кузнецов  
в Государственной Третьяковской галерее
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В прокат выходит «Эми» — кинобиография  
британской певицы Эми Уайнхаус.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Фильм Ксавье Джанноли  
«Маргерита» познакомил  
Венецианский фестиваль  
с незабываемым образом  
бездарности, готовой на все 
ради искусства  ФОТО OUTNOW.CH

К О Н Т Е К С Т П Р И З  Д Л Я  « Ф Р А Н К О Ф О Н И И »

Фильм Александра Сокурова «Франко-
фония», участвующий в конкурсе, уже 
получил награду. Ее присудил ему Фонд 
имени Миммо Ротеллы — по имени ита-
льянского художника, бывшего пионером 
техники деколлажа и ключевой фигурой 
движения «Новый реализм». Эта премия 
вручается в дни Венецианского фестива-
ля вот уже 15 лет: в свое время ее получа-
ли  Абель Феррара, Хаяо Миядзаки и дру-
гие знаменитые режиссеры. На этот раз 
награду разделили Александр Сокуров 
и оператор «Франкофонии» Брюно Дель-
боннель.

Пьеро Машитти, глава Фонда имени 
Миммо Ротеллы, представил мотивацию 

премии: «Тонкий лейтмотив объединяет 
картины Малевича, деколлажи Миммо 
Ротеллы и кинематографию Сокурова. 
В 1913 году Малевич представляет теорию 
супрематизма. В 1953 году Миммо Ротелла 
реализует утопию, представленную разо-
рванными плакатами, позднее названную 

”деколлаж“. Александр Сокуров в 2002 
году делает прорыв в кино, сняв могучий 
визионерский фильм ”Русский ковчег“, 
сопрягающий кино и изобразительное 
искусство. В фильме ”Франкофония“ 
он  достигает обдуманной выразительно-
сти киноизображения. Малевич, Ротелла 
и Сокуров принадлежат к значимому 
ряду новаторов».

Международные права на продажу 
«Франкофонии» принадлежат франко-не-
мецкой дистрибуторской компании Films 
Boutique. «Роскино» сотрудничает с ней 
уже второй раз. Четыре года назад ими 
была проведена совместная пиар-кампания 
фильма «Фауст», получившего главный приз 
Венецианского фестиваля. В этот раз при 
поддержке ПАО «Аэрофлот» и Благотвори-
тельного фонда Елены и Геннадия Тимченко 
«Роскино» вместе с Films Boutique занима-
ется продвижением «Франкофонии».

Глава «Роскино» Екатерина Мциту-
ридзе говорит: «Имя Сокурова сегодня 
в мировой киноиндустрии, безусловно, 
самое репутационно значимое из россий-

ских режиссеров. Не только благодаря 
выдающимся произведениям, но и благо-
даря его принципиальной позиции творца 
и гражданина. Для всей команды ”Роскино“ 
это честь — помогать международному 
продвижению его фильмов. В сегодняшней 
ситуации, когда имидж России в мире 
важен как никогда прежде, каждая презен-
тация, каждая премьера, каждая награда, 
каждое упоминание в позитивном контексте 
имеет особое значение. И неважно, что 

”Франкофонию“ финансировали Франция, 
Германия и Голландия, за это им отдельное 
спасибо. Фильм, снятый большим русским 
художником,— это уже российский фильм». 
Андрей Плахов

На выставке основателя «Голубой розы» Павла Кузнецова есть и картины  
советского периода, например, энергичный «Пушбол»  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Сборная России — фаворит чемпионата мира 
по спортивной борьбе, открывающегося  
в Лас-Вегасе

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Спортивная борьба

ВОЛЕЙБОЛ

Сборной России не хватило 
олимпийских очков
Отечественные волейболистки на Кубке мира 
остались вне топ-двойки

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2016

Сборная России 
взяла свою судьбу в чужие руки
Теперь все решится в матче шведов с австрийцами

Женская сборная России, 
хотя и провела в целом от-
личный турнир, все-таки 
не смогла добыть олим-
пийскую путевку на завер-
шившемся в Японии во-
лейбольном Кубке мира. 
Обыграв в пятницу чем-
пионок мира американок, 
она на следующий день 
уступила в четырех парти-
ях китаянкам, и это пора-
жение, всего лишь второе 
на соревнованиях, лиши-
ло россиянок шансов за-
нять первое или второе 
место. Теперь на Олимпи-
аду в Рио-де-Жанейро им 
придется пробиваться че-
рез дополнительные ста-
дии отбора.

Сборная России главный 
волейбольный турнир го-
да завершила вчера матчем 
с худшей его командой — 
алжирской, которой, види-
мо, уже за счастье просто по-
стоять на площадке рядом с 
представительницами эли-
ты. Но эта встреча, хотя ни-
какого иного исхода, кроме 
успешного для россиянок, в 
ней не могло быть по опре-
делению, все равно добави-
ла немного ярких красок их 
выступлению на Кубке мира. 
Никого не удивило бы, если 
бы сборная России провела 
ее с ленцой, в разминочном 
режиме, продолжая пережи-
вать случившееся накануне. 
Но она выиграла, ни в одном 
из трех сетов не позволив со-
перницам добраться до от-
метки в десять очков. То есть с 
алжирками она рубилась так, 
словно ей была безумно важ-
на разница мячей, словно все 
еще зависело от нее, а не от 
обстоятельств. И эта самоот-
дача команды многое гово-
рила о ее характере. Правда, 
справиться с обстоятельства-
ми и он помочь уже не мог.

Этот Кубок мира был 
очень жесток по отноше-
нию к российской сборной. 
Строго говоря, она прове-
ла его прекрасно — особен-
но если фоном брать прош-
логодний чемпионат мира 
в Италии. На том первенстве 
россиянки выглядели нем-
ного, что ли, старомодными, 
слишком полагавшимися на 
козыри, которые наиболее 
«продвинутые» из оппонен-
ток уже научились бить,— 
рост, мощь. Кубок мира напо-
минал о том, благодаря чему 
сборная России в 2013 году 
взяла золото чемпионата Ев-
ропы,— да, рост и мощь, но 
— в сочетании со скоростью, 
цепкостью. В нынешнем се-
зоне ее главному тренеру 
Юрию Маричеву удалось 
вернуть эту симпатичную, 
трендовую игру. Настолько 
симпатичную и трендовую, 
что в пятницу действующие 
чемпионки мира американ-
ки, уже привыкшие в по-
следнее время поглядывать 
на команду, владевшую зва-
нием до них, свысока, были 
разнесены ею в пух и прах.

После этого сборная Рос-
сии оказалась в лидерах тур-
нира, в котором ее вполне 
удовлетворило бы и сере-
бро: оно, как и высшая на-
града, приносило олимпий-
скую путевку. Но путевка, 
уже выглядевшая честно — 
не удачей, а собственными 
трудом и классом — зара-
ботанной, уплыла из рук на 
следующий день, когда рос-
сиянки встретились с други-
ми фаворитками Кубка ми-
ра — китаянками.

Юрий Маричев имел, ко-
нечно, все основания сето-
вать на дискомфорт, связан-
ный с расписанием турнира. 
Играть один за другим, без 
паузы, матчи против мон-
стров женского волейбола — 
это действительно тяжело. 
Кажется, полностью восста-
новиться к встрече с китаян-

ками его волейболистки не 
успели и уступили — в борь-
бе, в четырех партиях. Это 
было всего-навсего их вто-
рое поражение на Кубке ми-
ра: первое случилось в мат-
че против сербок, которые 
«воскресли», отдав два сета 
подряд. Проблема заключа-
лась в том, что никто из пред-
ставителей элиты, приехав-
ших в Японию, подарков не 
делал. Все шли более или 
менее ноздря в ноздрю. Так, 
сборная России, только что, 
после того как уничтожила 
американок, находившая-
ся на верхушке, вдруг обна-
ружила, что ее на полкорпу-
са (или даже меньше, но ка-
кая разница?) опережают и 
китаянки, и сербки, и те же 
поверженные чемпионки 
мира. То есть проникнуть 
обратно в двойку она теперь 
могла, если бы кто-то из них 
допустил осечку в заключи-
тельный день, играя против 
менее рейтинговых команд. 
А осечек не было.

И теперь сборную России 
ждет тяжелый 2016 год. Она 
будет продолжать проры-
ваться на Олимпиаду в Рио-
де-Жанейро. В январе рос-
сиянки выступят на евро-
пейском отборочном турни-
ре в Анкаре. Путевку на нем 
обеспечит первое место, и 
за него будут сражаться все 
лучшие континентальные 
команды, за исключени-
ем уже завоевавших ее сер-
бок. А еще двум сборным, 
финишировавшим в Тур-
ции вслед за победитель-
ницами, достанется пра-
во сыграть весной в так на-
зываемом мировом квали-
фикационном турнире. Его 
состав, кстати, тоже может 
быть отнюдь не слабым.

Алексей Доспехов

Победа сборной России над 
шведами в матче отборочно-
го турнира чемпионата с ми-
нимальным счетом — 1:0 — 
увеличила ее шансы попасть 
в финальную часть континен-
тального первенства. Впро-
чем, если оставить за скобка-
ми эмоции, возникшие из-за 
того, что национальная ко-
манда впервые за долгое 
время показала лишенный 
привычной безысходности 
футбол, надо признать, что 
россияне все равно не стали 
хозяевами собственной судь-
бы. В группе G они по-прежне-
му идут третьими, отставая от 
сборной Швеции на одно оч-
ко. Ответ на вопрос, сумеют 
ли россияне сместить шве-
дов с заветной второй строч-
ки, гарантирующей путевку 
на чемпионат Европы, бу-
дет дан, скорее всего, уже за-
втра. Причем от подопечных 
Леонида Слуцкого, успешно 
дебютировавшего в должно-
сти наставника сборной Рос-
сии, почти ничего не зависит. 
Решаться все будет в матче 
Швеция—Австрия.

Встреча сборных России и 
Швеции подавалась как решаю-
щая во всем отборочном цикле в 
группе G. Для россиян она тако-
вой, безусловно, являлась. Еще 
одна осечка лишала команду ре-
альных шансов на второе место в 
группе, а значит, и возможности 
попасть в финальную часть чем-
пионата Европы, который в 2016 
году примет Франция, напрямую. 
А вот для гостей во главе с пышу-
щим харизмой Златаном Ибрахи-
мовичем (он, к слову, ничем не 
порадовал и после первого тайма 
предпочел остаться на скамейке) 
этот матч был скорее просто важ-
ным, но никак не решающим. 

Возможно, именно столь раз-
ная степень эмоциональной 
окраски действа в восприятии 
российских и шведских футбо-
листов и привела к тому, что сбор-
ная России, вопреки вошедшему 
в правило за то время, что коман-
дой руководил Фабио Капелло, 
строгому следованию предельно 
прагматичным установкам, с ме-
ста в карьер бросилась вперед и 
сумела, таким образом, надолго 
выбить из колеи шведов. Не до 
конца и не насовсем, конечно, но 
в достаточной степени, чтобы у 
ворот Андреаса Исакссона возни-
кали моменты, а 40 тыс. болель-
щиков, пришедших на «Откры-
тие Арену», не жалели о том, что 
пожертвовали субботним вече-
ром ради футбола.

Об эмоциях после игры гово-
рили многие, отмечая, что при 
Леониде Слуцком, для которо-
го это был дебют в качестве на-
ставника сборной, команда рас-
крепостилась, что она наконец-
то показала атакующий футбол, 
что у нее в принципе есть по-
тенциал…. Хотя удивляться, ви-
димо, нечему. Ожидать, что иг-
ра сборной будет какой-то сов-
сем иной по сравнению с той иг-
рой, что Слуцкий поставил у се-
бя в ЦСКА, не стоило. И схема с 
двумя форвардами, получающи-

ми постоянную массированную 
поддержку из центра поля, прос-
матривалась заранее. Другое де-
ло, что все задуманное тренером 
сработало. Не без скрипа, прав-
да. Могло получиться и лучше, 
могло быть забито и больше мя-
чей, чем один, который провел 
Артем Дзюба ближе к концу пер-
вого тайма, но — могло и гораздо 
хуже. Показательно, что лучшим 

игроком матча все дружно при-
знали не Дзюбу, не Романа Ши-
рокова, который и начал голе-
вую комбинацию, не Алана Дза-
гоева, проделавшего огромный 
объем работы, а голкипера Иго-
ря Акинфеева. Он пару раз по-на-
стоящему спас команду.

Субботняя победа, ставшая 
первым действительно значи-
мым достижением сборной за 
три последних года (в последний 
раз соперника из элиты она обыг-
рала еще в октябре 2012 года, ког-
да дома нанесла поражение — 1:0 
— Португалии в отборе к бразиль-
скому чемпионату мира), вернула 
ее в борьбу за прямую путевку на 
чемпионат Европы. Правда, воз-

вращение абсолютно, что ли, пол-
ноценным все же не назовешь. 
Российская команда по-прежне-
му лишена контроля над своей 
турнирной судьбой. На данный 
момент сборная России остает-
ся на третьем месте в группе G, то 
есть в зоне стыковых игр, и ей бу-
дет не так уж и просто потеснить 
со второго места Швецию, пусть 
она и идет с отрывом лишь в балл.

Многое, если не все, станет по-
нятно уже завтра, когда состоят-
ся матчи восьмого тура. Сборная 
России в гостях сыграет с «кар-
ликом» Лихтенштейном и поте-
рять очки вроде бы не должна. Ку-
да большее значение имеет матч, 
который пройдет в Стокгольме, 
где шведы будут принимать ли-
деров группы австрийцев. И сей-
час положение таково, что Ав-
стрия, одолевшая — 1:0 — мол-
даван, фактически забронирова-
ла за собой первое место в группе 
и оставшиеся матчи для нее уже 
никакой турнирной ценности 
не имеют. Это позволяет предпо-
ложить, что шансы шведов взять 
три очка велики, а если они их 
возьмут, то, как заметил полу-
защитник шведской сборной и 
ЦСКА Понтус Вернблум, пораже-
ние в Москве не будет иметь ни-
какого значения. Это действи-
тельно так, учитывая, что у шве-
дов до конца отбора останутся 
встречи с поставщиками очков 
— Лихтенштейном на выезде и 
Молдавией дома. А вот сборной 
России помимо встречи с теми же 
молдаванами придется в послед-
нем туре сыграть еще со сборной 
Черногории, которая вполне мо-
жет подойти к финишу турнира, 
все еще сохраняя шансы на сты-
ки. Ну а о том, что первый матч с 
черногорцами завершился скан-
далом, в результате которого бал-
канской команде было выписа-
но техническое поражение — 0:3, 
наверное, и напоминать не стоит. 
Равно как и уточнять, что Черно-
гория, надо полагать, сделает все, 
чтобы огорчить представителей 
«братской» страны.

Александр Петров

Кубок мира 
в Японии
10-й тур. США—Япония 3:1. Китай—
Россия 3:1. Доминиканская Республи-
ка—Алжир 3:0. Куба—Перу 3:1. Сербия—
Кения 3:0. Южная Корея—Аргентина 3:0.

11-й тур. Россия—Алжир 3:0. Кения—
Перу 3:2. Сербия—Аргентина 3:2. США—
Доминиканская Республика 3:0. Куба—
Южная Корея 3:2. Китай—Япония 3:1

Итоговое положение команд. 
1. Китай — 10 побед (30 очков). 2. 
Сербия — 10 (26). 3. США — 9 (28). 4. 
Россия — 9 (27). 5. Япония — 7 (22). 6. 
Южная Корея — 5 (16). 7. Доминиканская 
Республика — 5 (16). 8. Аргентина — 4 
(11). 9. Куба — 3 (9). 10. Кения — 2 (5). 11. 
Перу — 1 (5). 12. Алжир — 0 (0).

Сборные Китая и Сербии квалифициро-
вались на Олимпийские игры 2016 года.ЧЕСТНАЯ ИГРА

Михаила Мамиашвили оставили без борьбы
США отказали президенту ФСБР в визе 

Разгромная победа 
над сборной Алжира 
уже не могла помочь 
российской команде 
(в атаке — Александра 
Пасынкова) получить 
путевку на Олимпиаду   
ФОТО GETTYIMAGES

Президент Федерации спортивной борь-
бы России (ФСБР) Михаил Мамиашвили 
не поедет на стартующий сегодня в Лас-
Вегасе чемпионат мира. Власти США от-
казали господину Мамиашвили в выдаче 
визы. По мнению президента ФСБР, та-
ким образом американцы решили осла-
бить российскую борцовскую команду, 
которая в последние годы играет роль 
одного из основных добытчиков меда-
лей на Олимпиадах. Впрочем, как утвер-
ждают источники ”Ъ“, отказ в выдаче ви-
зы продиктован скорее последствиями 
историй, имевших место еще в 90-е го-
ды прошлого века, чем текущей полити-
ческой и спортивной ситуацией.

Посольство США в Москве отказало в вы-
даче визы президенту ФСБР Михаилу Мами-
ашвили. Таким образом, он вынужден про-
пустить чемпионат мира, который сегодня 
стартует в Лас-Вегасе. Этот турнир очень ва-
жен, учитывая его предолимпийский статус: 
на нем спортсмены будут бороться в том чи-
сле за лицензии на выступление на Олим-
пиаде в Рио-де-Жанейро в следующем году. 
Борьба же традиционно приносит в копил-
ку сборной России много медалей. Так, на 
Олимпиаде в Лондоне в 2012 году россий-
ские борцы завоевали четыре золота, при-

том, что вся команда получила 23. В Рио-де-
Жанейро вклад борцов в процентном соот-
ношении может быть еще больше.

По словам Михаила Мамиашвили, он 
совместно с президентом Объединенно-
го мира борьбы (UWW), головной структу-
ры вида, Ненадом Лаловичем и руководст-
вом Федерации борьбы США, которая со-
гласно условиям проведения турнира взя-
ла на себя обязательство содействовать по-
лучению американских виз иностранны-
ми спортсменами и функционерами, на 
протяжении полугода тщетно пытались ре-
шить вопрос с въездными документами. 
При этом, отметил президент ФСБР, в по-
сольстве США никак не объяснили свой от-
каз в выдаче визы. Однако он убежден, что 
это решение «околоспортивное».

Михаил Мамиашвили полагает, что в 
США не всех устраивает позиция, занятая 
им в качестве главы судейской комиссии 
UWW. Президент ФСБР полагает, что взятый 
им курс на внедрение объективного отноше-
ния ко всем спортсменам «вызывает раздра-
жение» и в такой ситуации его проще не пу-
скать в страну. Американская сторона отка-
залась от комментариев по поводу истории с 
господином Мамиашвили. Однако, как сооб-
щили источники 

”
Ъ“, к проблемам с въездом 

в Америку в окружении Михаила Мамиаш-
вили были готовы давно, а причиной осто-
рожности американского посольства стали 
«скорее истории, с которыми связывали мир 
борьбы в 

”
лихие 90-е“, чем текущая полити-

ческая и тем более спортивная ситуация».
Примечательно, что и ранее высокопо-

ставленные российские спортивные функ-
ционеры сталкивались с трудностями при 
получении американских виз. В частности, 
президент Федерации тенниса России Ша-
миль Тарпищев, даже несмотря на имею-
щийся у него статус члена Международного 
олимпийского комитета, традиционно полу-
чает визу в США с большими проблемами. В 
2002 году господин Тарпищев попросту опо-
здал к началу Олимпиады в Солт-Лейк-Сити. 
По словам самого Шамиля Тарпищева, пре-
тензии к нему всякий раз сводятся к упоми-
нанию его имени в российских СМИ в связи 
с некими историями, также имевшими ме-
сто в 1990-е. «Я пришел на собеседование в 
посольство, а там мне показали вырезки из 
газет за 1996 год, где говорилось, что я яко-
бы причастен к каким-то металлургическим 
компаниям, что-то для кого-то пробивал и 
т. д.»,— рассказывал 

”
Ъ“ господин Тарпищев 

об одном из таких случаев.
Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Автоспорт
Чемпионат мира 
в «Формуле-1». Гран-при 
Италии — 12-й этап
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобрита-
ния, Mercedes) — 1:18.00,688. 2 (3). Се-
бастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 
отставание 25,042. 3 (5). Фелипи Мас-
са (Бразилия, Williams) — 47,635. 4 (6). 
Валттери Боттас (Финляндия, Williams) — 
47,996. 5 (2). Кими Райкконен (Финлян-
дия, Ferrari) — 1.08,860. 6 (5). Серхио Пе-
рес (Мексика, Force India) — 1.12,783. 7 
(9). Нико Хюлькенберг (Германия, Force 
India) — 1 круг. 8 (19). Даниэл Риккардо 
(Австралия, Red Bull) — 1. 9 (12). Маркус 
Эрикссон (Швеция, Sauber) — 1. 10 (18). 
Даниил Квят (Россия, Red Bull) — 1.
Общий зачет. 1. Хэмилтон — 252 очка. 
2. Нико Росберг (Германия, Mercedes) — 
199. 3. Феттель — 178. 4. Масса — 97. 5. 
Райкконен — 92. 6. Боттас — 91. 7. Квят — 
58. 8. Риккардо — 55. 9. Ромен Грожан 
(Франция, Lotus) — 38. 10. Перес — 33.
Кубок конструкторов. 1. Mercedes — 
451 очко. 2. Ferrari —270. 3. Williams — 
188. 4. Red Bull — 113. 5. Force India — 
63. 6. Lotus — 50. 7. Toro Rosso — 35. 8. 
Sauber — 25. 9. McLaren — 17.

Теннис
US Open
Третий круг
Мужчины
Новак Джокович (Сербия, 1)—Андреас 
Сеппи (Италия, 25) 6:3, 7:5, 7:5. Фабио 
Фоньини (Италия, 32)—Рафаэль Надаль 
(Испания, 8) 3:6, 4:6, 6:4, 6:3, 6:4. Ма-

рин Чилич (Хорватия, 9)—Михаил Кукуш-
кин (Казахстан) 6:7 (5:7), 7:6 (7:1), 6:3, 
6:7 (3:7), 6:1. Жереми Шарди (Франция, 
27)—Давид Феррер (Испания, 7) 7:6 
(8:6), 4:6, 6:3, 6:1. Жо-Вильфрид Тсонга 
(Франция, 19)—Сергей Стаховский (Ук-
раина) 6:3, 7:5, 6:2. Фелисиано Лопес 
(Испания, 18)—Милош Раонич (Канада, 
10) 6:2, 7:6 (7:4), 6:3. Бенуа Пэр (Фран-
ция)—Томми Робредо (Испания, 26) 7:6 
(7:3), 6:1, 6:1. Роберто Баутиста (Испа-
ния, 23)—Давид Гоффен (Бельгия, 14) 
2:6, 5:7, 6:3, 3:1, отказ. Роджер Феде-
рер (Швейцария, 2)—Филипп Кольшрай-
бер (Германия, 29) 6:3, 6:4, 6:4. Эн-
ди Маррей (Великобритания, 3)—Томас 
Беллуччи (Бразилия, 30) 6:3, 6:2, 7:5. 
Джон Изнер (США, 13)—Иржи Веселы 
(Чехия) 6:3, 6:4, отказ. Станислас Вав-
ринка (Швейцария, 5)—Рубен Бемель-
манс (Бельгия) 6:3, 7:6 (7:5), 6:4. Ри-
шар Гаске (Франция, 12)—Бернард То-
мич (Австралия, 24) 6:4, 6:3, 6:1. До-
нальд Янг (США)—Виктор Троицки (Сер-
бия, 22) 4:6, 0:6, 7:6 (7:3), 6:2, 6:4. То-
маш Бердых (Чехия, 6)—Гильермо Гар-
сия-Лопес (Испания, 31) 6:7 (2:7), 7:6 
(9:7), 6:3, 6:3. Кевин Андерсон (ЮАР, 
15)—Доминик Тием (Австрия, 20) 6:3, 
7:6 (7:3), 7:6 (7:3).
Женщины
Екатерина Макарова (Россия, 13)—
Элина Свитолина (Украина, 17) 6:3, 7:5. 
Винус Уильямс (США, 23)—Белинда Бен-
чич (Швейцария, 12) 6:3, 6:4. Сере-
на Уильямс (США, 1)—Беттани Маттек-
Сэндс (США) 3:6, 7:5, 6:0. Эжени Бу-
шар (Канада, 25)—Доминика Цибулкова 
(Словакия) 7:6 (11:9), 4:6, 6:3. Кристина 
Младенович (Франция)—Дарья Касат-
кина (Россия) 6:2, 6:3. Анетт Контавейт 
(Эстония)—Мэдисон Бренгл (США) 6:2, 

3:6, 6:0. Мэдисон Кис (США, 19)—Аг-
нешка Радваньска (Польша, 15) 6:3, 6:2. 
Роберта Винчи (Италия)—Мариана Дуке-
Марино (Колумбия) 6:1, 5:7, 6:2. Пет-
ра Квитова (Чехия, 5)—Анна Шмиедлова 
(Словакия, 32) 6:2, 6:1. Виктория Аза-
ренко (Белоруссия, 20)—Ангелика Кер-
бер (Германия, 11) 7:5, 2:6, 6:4. Симо-
на Халеп (Румыния, 2)—Шелби Роджерс 
(США) 6:2, 6:3. Джоанна Конта (Вели-
кобритания)—Андреа Петкович (Герма-
ния, 18) 7:6 (7:2), 6:3. Варвара Лепчен-
ко (США)—Мона Бартель (Германия) 1:6, 
6:3, 6:4. Саманта Стосур (Австралия, 
22)—Сара Эррани (Италия, 16) 7:5, 2:6, 
6:1. Сабина Лисицки (Германия, 24)—
Барбора Штрыцова (Чехия) 6:4, 4:6, 7:5. 
Флавия Пеннетта (Италия, 26)—Петра 
Цетковска (Чехия) 1:6, 6:1, 6:4.

Баскетбол
Чемпионат Европы 
в Хорватии, Германии, 
Латвии и Франции
Группа А
Франция—Финляндия 97:87 (овертайм). 
Израиль—Россия 76:73. Польша—Бос-
ния 68:64. Польша—Россия 82:79. Маке-
дония—Голландия 78:71.
Группа B
Турция—Италия 89:87. Сербия—Испания 
80:70. Германия—Исландия 71:65. Сер-
бия—Германия 68:66.
Группа C
Хорватия—Словения 80:73. Греция—Ма-
кедония 85:65. Голландия—Грузия 73:72.
Группа D
Литва—Украина 69:68. Латвия—Бельгия 
78:67. Чехия—Эстония 80:57. Бельгия—
Эстония 84:55.

Гол Артема Дзюбы 
(в центре) сохранил 
сборной России шансы 
попасть на чемпионат 
Европы, минуя  
стыковые матчи    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Отборочный турнир  
чемпионата Европы 2016 года
Седьмой тур

Группа С. Испания—Словакия 2:0 (Жорди 
Альба, 5; Иньеста, 30 (пен.)). Украина—Бе-
лоруссия 3:1 (Кравец, 7; Ярмоленко, 30; Ко-
ноплянка, 40 (пен.) — Корниленко, 62 (пен.)). 
Люксембург—Македония 1:0 (Тилл, 90+2).

 В Н П М О
1. Испания 6 0 1 17:3 18

2. Словакия 6 0 1 13:5 18

3. Украина 5 0 2 12:3 15

4. Белоруссия 1 1 5 5:14 4

5. Люксембург 1 1 5 4:17 4

6. Македония 1 0 6 6:15 3

Группа D. Гибралтар—Ирландия 0:4 (Кристи, 
27, 51 (пен.); Кин, 49; Лонг, 79). Германия—
Польша 3:1 (Мюллер, 12; Гетце, 19, 82 — 
Левандовский, 37). Грузия—Шотландия 1:0 
(Казаишвили, 37).

1. Германия 5 1 1 19:5 16

2. Польша  4 2 1 21:6 14

3. Ирландия 3 3 1 16:5 12

4. Шотландия 3 2 2 12:7 11

5. Грузия 2 0 5 5:13 6

6. Гибралтар 0 0 7 1:38 0

Группа Е. Швейцария—Словения 3:2 (Др-
мич, 80, 90+4; Штокер, 84 — Новакович, 45; 
Цесар, 48). Сан-Марино—Англия 0:6 (Руни, 
13 (пен.); Бролли, 30 (автогол); Баркли, 46; 
Уолкотт, 68, 78; Кейн, 77). Эстония—Литва 1:0 
(Васильев, 71).

1. Англия 7 0 0 24:3 21

2. Швейцария 5 0 2 16:6 15

3. Эстония 3 1 3 4:5 10

4. Словения 3 0 4 14:10 9

5. Литва 2 0 5 4:13 6

6. Сан-Марино 0 1 6 0:25 1

Группа F. Фарерские острова—Северная 
Ирландия 1:3 (Эдмундссон, 36 — Маколи, 12, 
71; Лафферти, 75). Греция—Финляндия 0:1 
(Похьянпало, 75). Венгрия—Румыния 0:0.

1. Северная Ирландия 5 1 1 11:5 16

2. Румыния 4 3 0 7:1 15

3. Венгрия 3 3 1 5:3 12

4. Финляндия 2 1 4 6:8 7

5. Фарерские острова 2 0 5 5:11 6

6. Греция 0 2 5 2:8 2

Группа G. Австрия—Молдавия 1:0 (Юнузович, 
52). Черногория—Лихтенштейн 2:0 (Бечирай, 
38; Йоветич, 56). Россия—Швеция 1:0 
(Дзюба, 38).

1. Австрия 6 1 0 12:2 19

2. Швеция 3 3 1 10:5 12

3. Россия 3 2 2 10:4 11

4. Черногория 2 2 3 6:8 8

5. Лихтенштейн 1 2 4 2:14 5

6. Молдавия 0 2 5 3:10 2

Расписание матчей
8 сентября. Лихтенштейн—Россия,  
Молдавия—Черногория, Швеция—Австрия.

9 октября. Лихтенштейн—Швеция,  
Молдавия—Россия, Черногория—Австрия.

12 октября. Австрия—Лихтенштейн,  
Россия—Черногория, Швеция—Молдавия.

Группа I. Сербия—Армения 2:0 (Айрапетян, 
22 (автогол); Ляич, 53). Дания—Албания 0:0.

1. Португалия 4 0 1 7:4 12

2. Дания 3 2 1 8:4 11

3. Албания 3 2 0 7:2 11

4. Сербия 1 1 4 5:11 1

5. Армения 0 1 5 4:11 1
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